
У граждан 
выросли 
неотложные 
нужды
Средний размер 
кредита наличными 
достиг исторического 
максимума

Рост объемов розничного креди-
тования в значительной степени 
обусловлен увеличением сред-
ней суммы кредита, свидетель-
ствуют данные бюро кредитных 
историй (БКИ) «Эквифакс». По 
итогам первого квартала сред-
ний чек по кредиту наличными 
достиг исторического максиму-
ма в 141 тыс. руб. Эксперты опа-
саются, что такой рост может 
привести к увеличению закреди-
тованности отдельных слоев на-
селения, поскольку люди не всег-
да способны оценить свои силы.

По данным БКИ «Эквифакс» (вхо-
дит в тройку крупнейших), значи-
тельный рост объемов рознично-
го кредитования в первом квартале 
2018 года обеспечен не столько уве-
личением числа выдаваемых креди-
тов, сколько ростом их размеров. По 
данным ЦБ, за первые три месяца это-
го года прирост портфеля розничных 
кредитов составил 454 млрд руб., при 
этом, по данным «Эквифакса», за этот 
период было выдано кредитов более 
чем на 1 трлн руб. По наиболее массо-
вому продукту, кредиту наличными, 
который также часто называют кре-
дитом на неотложные нужды, сред-
няя сумма достигла исторического 
максимума — 141 тыс. руб.

Кредит наличными является наи-
более чувствительным к экономиче-
ским изменениям продуктом с точ-
ки зрения суммы. Сразу после кри-
зисных явлений в экономике сред-
ний размер кредитов надличными 
упал с 105 тыс. руб. в 2014 году до 
72 тыс. руб. в первом квартале 2015 
года. После этого средний чек плано-
мерно рос, за последние два года он 
увеличился почти на 30%. Рост сред-
ней суммы по кредитам наличными 
отмечается как по регионам, так и по 
Москве и Московской области. При 
этом в Москве и области средняя сум-
ма впервые достигла 320 тыс. руб.

По словам гендиректора БКИ «Эк-
вифакс» Олега Лагуткина, рост сред-
них чеков в розничном кредитова-
нии — это способ быстрого увели-
чения кредитного портфеля для бан-
ков, который чреват повышенными 
рисками.
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Шестилетку — за тринадцать проектов
Новыми национальными целями будут онкология,  
цифровые линии и городские дороги

Нацпроекты 2018–2024 
годов, над которыми бу-
дет работать новое пра-
вительство Дмитрия Мед-
ведева, очень похожи на 
нацпроекты времен его 
президентства в 2008–
2012 годах. В «двадцати-
пятитриллионном плане» 
Белого дома, с которым 
ознакомился ”Ъ“,— 13 
проектов, развивающих 
уже существующие. На-
иболее крупные его рас-
ходы — онкологическая 
программа, обеспечение 
госсектора и школ циф-
ровыми каналами связи, 
ремонт дорог в нестолич-
ных мегаполисах и инве-
стиции в российское про-
граммное обеспечение 
для «цифрового государ-
ства». В год они будут сто-
ить дополнительно 150–
200 млрд руб. каждый. 
Самый логичный способ 
покрыть эти расходы — 
экономия бюджета при 
повышении пенсионного 
возраста.

В распоряжении 
”
Ъ“ ока-

зались рабочие материалы 
правительства, готовивши-
еся Минфином и Минэко-
номики в качестве обеспе-
чения программы, частич-
но озвученной премьер-ми-
нистром Дмитрием Медве-
девым при его назначении 
и отчасти описанной прези-
дентом Владимиром Пути-
ным в единственном «май-
ском указе» 7 мая 2018 года о 
национальных целях разви-
тия. Сумма расходов по всем 
нацпроектам (сейчас их 13) 
составляет 25,01 трлн руб., 

действовать они должны с 
2019 по 2024 год, в бюджет-
ной конструкции уже пред-
усмотрены 17,06 трлн руб. (в 
среднем 2,8 трлн руб. в год), 
перераспределить надо недо-

стающие 7,99 трлн руб., или 
порядка 1,3 трлн руб. в год.

Магия больших цифр не 
должна обманывать: ожи-
дается крупное, но неради-
кальное перераспределение 
расходов бюджета, около 
7,8% федеральных расходов 
(траты на нацпроекты пред-
полагают в основном феде-
ральное финансирование) 
или около 4% консолидиро-
ванных бюджетных расхо-
дов. Это более масштабный 

план для бюджетной систе-
мы, чем нацпроекты 2008–
2012 годов, поскольку они 
производятся в рамках «бюд-
жетного правила». Если в 
2015–2018 годах бюджет со-
кращал расходы на нацио-
нальную экономику и обо-
рону, то в 2019–2024 годах 
сокращение затронет те же 
сферы плюс, видимо, сред-
ства, сэкономленные феде-
ральным бюджетом в резуль-
тате повышения пенсионно-

го возраста. Это смягчило бы 
военным и госэкономике тя-
жесть новых сокращений, 
при повышении пенсионно-
го возраста на пять лет с 2019 
года в жесткой версии боль-
шая часть нацпроектов будет 
оплачена этой экономией.

Экономические ведом-
ства уже сверстали базовые 
параметры новых нацпро-
ектов в деньгах (управлять 
ими будет довольно слож-
но; см. стр. 2), «переупако-

вав» в них имеющиеся го-
спрограммы. Среди 13 про-
ектов — крупнейшие: авто-
дорожный (8,42 трлн руб. 
до 2024 года), демографиче-
ский (3,55 трлн руб.), инфра-
структурный (1,79 трлн руб.) 
и проект «цифровой эконо-
мики» (1,31 трлн руб.). В аб-
солютных цифрах больше 
всего новых средств уйдет в 
медицину (1,33 трлн руб. до 
2024 года), дороги (1,24 трлн 
руб.) и «цифровую экономи-
ку» (1,01 трлн руб.).

Практически вся идеоло-
гия новых нацпроектов — в 
повторении старых: в основ-
ном это закупки оборудова-
ния, капвложения и госза-
казы. Исключение — новый 
нацпроект по здравоохра-
нению. Масштабов предпо-
лагаемых процессов цифры 
Минфина не дают, посколь-
ку здравоохранение в основ-
ном финансируется систе-
мой ОМС вне федерально-
го бюджета. В 2019 году ме-
дицина должна получить 
208,7 млрд руб. сверх пла-
новых в нацпроекте 48,4 мл-
рд руб., пик допрасходов, 
305,7 млрд руб., придется на 
2020 год, после чего они сни-
зятся в сумме до 225–250 мл-
рд руб. в год. Главная ста-
тья новых расходов — борь-
ба с онкозаболеваниями 
(117,4 млрд руб. в 2019 году, 
с 2020 года расходы по про-
грамме начнут расти до пика 
в 2021-м — 193,4 млрд руб., 
затем стабилизируются до 
162 млрд руб. в год).

экономическая 
политика — с2

Оставленные 
и отставленные
Что известно о перестановках в оборонно-
промышленном блоке правительства

В ближайшее время Владимир Путин 
утвердит состав нового правительст-
ва Дмитрия Медведева. На фоне кар-
динальных перестановок у вице-пре-
мьеров министерские назначения, по 
крайней мере в части оборонно-про-
мышленного блока, предсказуемы: 
источники ”Ъ“ утверждают, что минист-
ром промышленности и торговли оста-
нется Денис Мантуров, а министром 
обороны — Сергей Шойгу. Дмитрий Ро-
гозин, покидающий Белый дом, возгла-
вит госкорпорацию «Роскосмос». Пере-
становок ожидают и в администрации 
президента (АП). 

Министр идет на рекорд
О том, что Сергей Шойгу сохранит пост ми-
нистра обороны, 

”
Ъ“ рассказали источники 

в его окружении, а также подтвердили собе-
седники в Белом доме и Кремле. Это реше-
ние уже обговорено и согласовано на выс-
шем уровне, подписание соответствующе-
го указа ожидается в ближайшее время вме-
сте с назначениями остальных членов каби-

нета министров, уточнил один из федераль-
ных чиновников.

Информация о грядущей замене главы Ми-
нобороны периодически появлялась в экс-
пертном сообществе и СМИ. Собственные 
источники 

”
Ъ“ называли среди кандидатов на 

министерское кресло губернатора Тульской 
области и бывшего замминистра обороны 
Алексея Дюмина (экс-замначальника Службы 
безопасности президента Владимира Путина), 
а также его бывшего начальника, а ныне руко-
водителя Росгвардии Виктора Золотова. Госпо-
дин Шойгу при таком раскладе должен был по-
лучить другую равнозначную должность или 
даже пойти на повышение. Как утверждают со-
беседники 

”
Ъ“ в Кремле, он мог сменить на по-

сту спикера Совета федерации Валентину Мат-
виенко, а та, в свою очередь, могла бы стать со-
ветником Владимира Путина. Сам господин 
Шойгу, как сообщал 

”
Ъ“, мог совместить статус 

министра обороны и вице-премьера по ОПК 
(последнюю должность в итоге получил его за-
меститель по вооружениям Юрий Борисов).
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Посольство США  
переехало поближе к войне
В столкновениях с израильской армией 
погибли более 50 палестинцев

Посольство США в Израиле вчера офи-
циально сменило адрес: в присутствии 
высокопоставленной американской де-
легации дипмиссия переехала из Тель-
Авива в Иерусалим. Пока в Иерусалиме 
отмечали это радостное для многих из-
раильтян событие, на территории Пале-
стины прошли акции протеста, в резуль-
тате которых погибли свыше 50 человек, 
более 2 тыс. пострадали. Этот день стал 
самым кровавым в истории палестино- 
израильского конфликта после войны 
в секторе Газа в 2014 году. С подробно-
стями из Иерусалима — обозреватель 

”Ъ“ Марианна Беленькая.
«Дамы и господа, я рад приветствовать 

вас в посольстве США в Иерусалиме»,— с 
этих слов начал церемонию открытия дип-
миссии американский посол в Израиле Дэ-
вид Фридман. Его слова были встречены 
бурными аплодисментами. Сама церемо-
ния началась в 16:00. Это время было вы-
брано не случайно. Ровно 70 лет назад, 14 
мая 1948 года, в 16:00 будущий премьер-ми-
нистр Израиля Давид Бен-Гурион зачитал 

Декларацию независимости, объявив все-
му миру о создании еврейского государства.

На торжественной церемонии, которая 
проходила на улице перед зданием посоль-
ства, до этого служившего генконсульством 
США, присутствовало 800 гостей — глава 
правительства Израиля Биньямин Нетанья-
ху, президент страны Реувен Ривлин, члены 
правительства, спикер кнессета, военное ру-
ководство и религиозные лидеры. В амери-
канскую делегацию вошли: дочь президента 
США Иванка Трамп, ее муж и советник аме-
риканского лидера Джаред Кушнер, замести-
тель госсекретаря США Джон Салливан, ми-
нистр финансов Стивен Мнучин, конгрес-
смены, а также представители американ-
ской еврейской и христианской общин.

Президент США Дональд Трамп обратил-
ся к гостям с видеообращением, в котором 
уже не первый раз повторил слова, что Из-
раиль, как и любая другая суверенная на-
ция, имеет право сама определять, где быть 
ее столице.
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Новые нацпроекты 
во многом выглядят 
увеличенным зер-
кальным отраже-
нием нацпроектов 
времен президент-
ства Дмитрия  
Медведева
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Около 30 млрд руб. добавят борь-
бе с сердечно-сосудистыми заболева-
ниями, еще одна крупная статья рас-
ходов — цифровизация здравоохра-
нения. Тем не менее реальным ожи-
даемым эффектом предполагается 
именно снижение смертности от он-
кологических заболеваний за счет 
введения в практику стандартных 
протоколов лечения.

Нацпроект по образованию суще-
ственно меньше, 140–150 млрд руб. в 
год до 2021 года (сейчас те же расходы 
— 80 млрд руб. в год), и самые круп-
ные расходы в нем — достройка но-
вых школ и общежитий и «Цифровая 
школа» — цифровизация учебников 
и учебных курсов. Основные допра-
сходы по демографическому нацпро-
екту — строительство яслей для детей 
в возрасте до трех лет, в 2019–2020 го-
дах эти расходы утроятся, видимо, с 
расчетом закрыть дефицит мест пол-
ностью. В нацпроекте «Жилье и го-
родская среда» новые траты — это 

вложения в технологии стандартизи-
рованного жилья и удвоение (с 30 мл-
рд до 60 млрд руб. в год) расходов на 
«комфортную городскую среду» — 
этим, видимо, будет покрыт социаль-
ный запрос на «немосковскую урба-
нистику». Проблема этого нацпро-
екта — отсутствие средств на рассе-
ление аварийного жилья: 50,6 млрд 
руб. в год на это пока под вопросом.

Программа «Международная коо-
перация и экспорт» предполагает по-
стоянное выделение средств на де-
ятельность Российского экспортно-
го центра и рост трат на стимулиро-
вание экспорта — с 81 млрд руб. до 
150 млрд руб. уже в 2019 году. Здесь 
ключевая проблема — запросы аг-
рокомплекса на новые субсидии до 
27 млрд руб. в год, в которых Белый 
дом, видимо, намерен Минсельхозу 
отказать. Программа поддержки про-
изводительности труда в 2019 году 
должна увеличить бюджет почти в де-
сять раз и остаться практически неви-
димой на фоне других — это 11,1 мл-
рд руб. в год, предусматривающих не-

большие новые субсидии через Фонд 
развития промышленности и под-
готовку кадров. Программа разви-
тия малого и среднего предпринима-
тельства также компактна — 111,8 мл-
рд руб. в 2019 году, половину допрас-
ходов запрашивают сами институты 
развития — «Корпорация МСП», МСП-
банк и др. Важный момент в этой про-
грамме — почти удвоение господдер-
жки фермерства, до 39 млрд руб. в год.

Нацпроект по дорогам, сам по се-
бе огромный, прирастает в основ-
ном 133 млрд руб. в год с 2019 года на 
ремонт трасс в мегаполисах, кроме 
Москвы и Санкт-Петербурга (68 го-
родов). Крупнейшие расходы проек-
та по экологии — спешное решение 
мусорной проблемы (рост расходов 
почти в четыре раза до, впрочем, не-
фантастической суммы 20–25 млрд 
руб. в год), срочное улучшение эко-
ситуации в 12 центрах металлургии 
и нефтепереработки (там расходы 
увеличены в 20 раз и сопоставимы 
с мусорными) и решение проблем с 
питьевой водой в стране с 2020 года. 

Почти все расходы «цифрового» 
нацпроекта, и без того большого,— 
это очень быстрые вложения в циф-
ровую широкополосную связь для 
госсектора, школ и больниц, а также 
софт для госструктур: туда в 2019 го-
ду уйдет большинство допрасходов 
в 158 млрд руб., видимо, это — траты 
на будущее «цифровое государство». 
В нацпроекте по науке, скромном по 
размеру, основные расходы — об-
новление приборной базы, на что в 
2019–2022 годах будут выделять по 
15–20 млрд руб. в год, а в 2023–2024 
годах — 25–30 млрд руб., и это, оче-
видно, не решит даже части проблем 
НИИ и системы РАН. Главные новые 
траты «инфраструктурного» проек-
та — госфинансирование скорост-
ных контейнерных перевозок по 
РФ. Проблема программы на сегод-
ня — отсутствие денег на развитие 
скоростных железных дорог и вну-
тренних водных путей.

Наконец, очень прост культурный 
нацпроект — это дополнительные 
деньги на ремонт музеев, концерт-

ных залов, театров и выставочных 
центров примерно на 10 млрд руб. в 
год, удвоение трат на ремонт муни-
ципальных библиотек и сельских 
клубов (с 2,9 млрд до 4,9 млрд руб. с 
2019 года) и утроение (до 3,1 млрд 
руб.) — на «укрепление российской 
гражданской идентичности на осно-
ве духовно-нравственных и культур-
ных ценностей народов РФ»: такого 
рода коррупционногенных мест в 
новых нацпроектах на вид почти так 
же много, как и в нацпроектах 2008–
2012 годов. Нацпроекты 2019–2024 
годов масштабнее — но вряд ли бу-
дут иметь схожий по масштабу ими-
джевый эффект, если не будут сопро-
вождаться политическими и инсти-
туциональными реформами — осо-
бенно если их ценой станет пенси-
онный возраст. Среди нацпроектов 
прошлого раунда, напомним, наибо-
лее успешны были медицинский и 
аграрный, причем сильный эффект 
от последнего был явно отложенным.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

Шестилетку – за тринадцать проектов
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Белый дом готовит норматив-
ную базу для исполнения нового 
майского указа Владимира Пу-
тина — Минэкономики опубли-
ковало проект правил финан-
сирования новых нацпроектов, 
на которые, по оценке мини-
стерств, Белому дому потребу-
ется 8 трлн руб. дополнитель-
ных средств (см. текст на стр.1). 
«Межпрограммные» проекты, 
над которыми будет работать 
проектный офис нового прави-
тельства, предполагается опла-
чивать из средств действующих 
госпрограмм. По сути это по-
пытка приспособить новый ме-
ханизм управления к сложив-
шейся и довольно устойчивой 
бюджетной конструкции.

Минэкономики опубликова-
ло на regulation.gov.ru проект по-
становления правительства, фик-
сирующий правила финансиро-
вания «межпрограммных» проек-
тов проектного офиса из средств 
госпрограмм. Отметим, что круп-
нейшие «межпрограммные» про-
екты будущего президентского ци-
кла описаны в новом майском ука-
зе президента Владимира Путина 
и включают в себя 12 нацпроектов: 
демография, здравоохранение, об-
разование, жилье, экология, доро-
ги, производительность труда, на-
ука, цифровая экономика, культу-
ра, малый бизнес и развитие экс-
порта — тринадцатым, дополни-
тельным нацпроектом стал инфра-
структурный.

Достижение целей, зафикси-
рованных указом, по оценке ве-
домств, будет стоить дополнитель-
но 8 трлн руб.— при этом указ тре-
бует их приоритетного финансиро-
вания. Бюджетная же конструкция, 
основанная на 44 госпрограммах, 
такого роста госрасходов не предус-
матривает. Проект Минэкономики 
ориентирован на сопряжение «нац-
проектных» госрасходов и «про-
граммного» бюджета.

Это, в частности, подтверждает-
ся и самим определением «межпро-
граммного проекта» как «комплекса 
взаимосвязанных мероприятий… 
направленных на достижение уни-
кальных результатов в условиях вре-
менных и ресурсных ограничений», 
реализуемых различными ведомст-

вами или иными ГРБС. Минэкономи-
ки фиксирует за собой право «высту-
пать инициатором разработки меж-
программного проекта, реализация 
которого будет осуществляться дру-
гими» органами власти, а также рас-
сматривать предложения коллег по 
правительству о таких проектах, про-
водить согласительные совещания в 
случае разногласий и вносить их на 
рассмотрение проектного офиса. Де-
факто это означает, что министерство 
ожидает для себя ключевую роль в ре-
ализации пунктов нового «майского 
указа» и наравне с Минфином будет 
прямо участвовать в согласовании 
финобеспечения работы проектного 
офиса на очередной год. Прочим ми-
нистерствам и ведомствам отводит-
ся роль координаторов — они будут 

фиксировать прохождение «контр-
ольных точек», связывать между со-
бой госзаказчиков отдельных меро-
приятий и органы власти, занимать-
ся нормативным сопровождением.

Предусмотрена в проекте и 
«обратная связь» расходов на нац-
проекты и бюджетного финансиро-
вания: документ предполагает воз-
можность корректировки «межпро-
граммных» проектов в зависимости 
от состояния госфинансов, предло-
жения об этом координаторы долж-
ны будут представлять в двухмесяч-
ный срок после вступления в силу 
очередного закона о бюджете. Мо-
ниторинг результатов Минэкономи-
ки предлагает поручить подведомст-
венному ему Росстату.

Олег Сапожков

Белый дом поскребет по госпрограммам
Правительство готовит порядок внедрения новых трат в бюджетную конструкцию

экономическая политика
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миллиард долларов составило положительное сальдо счета текущих операций платежного 
баланса РФ в январе—апреле 2018 года, оценил ЦБ. За год показатель вырос в 1,7 раза благодаря укрепле-
нию торгового баланса до $60,8 млрд ($42,3 млрд год назад) из-за опережающего роста экспорта вследствие 
высоких цен на нефть и неэнергетические экспортные товары, а также сжатия импорта из-за ослабления курса 
рубля. В то же время рос дефицит других компонентов текущего счета платежного баланса. Чистый вывоз 
частного капитала в январе—апреле оценивается в $21,0 млрд ($17,9 млрд год назад). Главная причина отто-
ка — увеличение зарубежных активов компаний при незначительном влиянии операций банковского сектора.

МИРОВЫЕ ФИНАНСЫ

Глобальный долг  
растет без предела

Объем долговой нагрузки вышел 
на новый рекордный уровень — 
суммарно долги государств, 
корпораций и домохозяйств 
составляют $164 трлн, что экви-
валентно 225% глобального ВВП, 
подсчитали в Международном 
валютном фонде. Предыдущий 
рекорд фиксировался в 2009 году 
на фоне рецессии — 213% ВВП. 

Фактически после глобального 
кризиса 2008–2009 годов страны 
так и не сократили долговую на-
грузку, ее последовательный рост 
отмечается с 50-х годов, указывает 
фонд, запустивший вчера базу 
данных по долгам 190 стран мира. 
Небольшое сокращение нагрузки 
со времен кризиса наблюдалось 
только в частном секторе.

Более половины всего глобаль-
ного долга сейчас приходится на 
США, Китай и Японию ($48,1 трлн, 
$25,4 трлн и $18,2 трлн соответ-
ственно). В целом у развитых эко-
номик — $119 трлн обязательств, 

у развивающихся — $44 трлн (еще 
$1 трлн — у стран с низким уров-
нем дохода). Первые наращивали 
преимущественно госдолги, вто-
рые — корпоративные заимствова-
ния (за десять лет они увеличились 
вдвое — до 160%). 

Наибольший прирост долга 
за последнее десятилетие обеспе-
чил Китай, на который пришлось 
около 40% объема новых заимст-
вований и три четверти прироста 
нагрузки в частном секторе 
(в основном за счет роста бан-
ковского кредитования). В России 
уровень нагрузки эксперты МВФ 
считают невысоким — объем гос-
долга эквивалентен 15,67% ВВП 
(данные 2016 года), суммарный 
частный долг — 70,67% ВВП, 
в том числе долг домохозяйств — 
15,36%, нефинансовый долг 
корпораций — 55,31%.

Как отмечают в Institute of 
International Finance (IIF), расту-
щие ставки в США уже привели 
к повышению премий за риск 
для долгов развивающихся стран, 
выпущенных в нацвалютах (пока 
эта тенденция касается преимуще-
ственно краткосрочных обяза-
тельств). К тому же многие страны 
заранее нарастили заимствования 
в твердой валюте, что позволит 
им переждать период более 
высокой стоимости заимствова-
ний, полагают в IIF. Тем не менее 
суммарные портфельные вложения 
в долговые бумаги на развиваю-
щихся рынках могут сократиться 
в этом году до $255 млрд против 
пика в $315 млрд — в прошлом. 
Это первый подобный спад с 2015 
года (тогда, впрочем, приток 
в долговые бумаги составил всего 
$39 млрд), отмечают в IIF.

Татьяна Едовина

ОБЪЕМ ДОЛГА ПО СТРАНАМ (% ВВП)
ИСТОЧНИК: МВФ.

США

Китай

Япония

Франция

Германия

Бразилия

Россия

Аргентина

235

189
97

106
68

78

71
16

67
13

18
53

151
107

193
44

158

Частный 
долг

ГосдолгСаудовская 
Аравия

Применение дистанционных методов зон-
дирования и автоматизация кадастровой 
оценки позволят развивающимся стра-
нам увеличить фискальную выручку в ра-
зы — и сократить траты на создание и под-
держание реестров учета недвижимости, 
говорится в рабочем докладе Всемирного 
банка (ВБ). В РФ съемки с беспилотников 
уже активно используются для уточнения 
сведений ЕГРН, рассказали ”Ъ“ в Росре-
естре,— в 2017 году дроны фотографиро-
вали участки и дома в трех субъектах РФ, 
в 2018-м таких регионов уже 13.

Вклад налогообложения в ВВП в развиваю-
щихся странах составляет лишь 25–50% от по-
казателя развитых — так как значительная 
часть экономической активности остается в 
серой зоне. Институциональные возможно-
сти по сбору налогов ограничены, а полити-
ческие и культурные факторы способствуют 
уклонению от их уплаты, отмечают в ВБ. Мест-
ные же налоги на землю и имущество эти про-
блемы затрагивают в меньшей степени — не-
движимость труднее скрыть, налоговое бремя 
легче переложить на состоятельные слои на-
селения, а доход от них более стабилен. Одна-
ко развивающиеся государства не слишком 
активно используют этот инструмент: с 1990 
по 2014 год его вклад в общую налоговую вы-
ручку для развивающихся стран с низким до-
ходом сократился с 0,09% до 0,05% (0,2% ВВП), 
тогда как в развитых странах показатели бы-
ли стабильны, а в странах с переходной эко-
номикой — росли. Помимо политических со-
ображений (такие налоги более заметны для 
населения), расширению их использования 
препятствует дороговизна создания и поддер-
жания кадастра недвижимости. Кадастровые 
карты часто неполны или неактуальны, а до-

ступ к ним фрагментирован между ведомст-
вами — в результате чего в налогооблагаемую 
базу может попадать менее 50% объектов, от-
мечают в ВБ. В первую очередь это касается го-

родов с растущим населением и масштабным 
строительством — при том, что для них расши-
рение фискальных поступлений для развития 
инфраструктуры особенно актуально.

Решить эту проблему поможет использо-
вание спутниковых снимков высокого разре-
шения и иных методов создания кадастровых 
карт и обработка их данных с помощью авто-
матизированной системы оценки, учитываю-
щей этажность зданий, стоимость земли и дан-

ные статслужб, полагают в ВБ. В качестве моде-
ли авторы исследования выбрали Кигали, сто-
лицу Руанды — единственной страны Афри-
ки, полностью оцифровавшей кадастр недви-
жимости. По расчетам ВБ, собираемость аренд-
ной платы за землю в стране сейчас составля-
ет лишь 40%. Уточнение кадастра и переход от 
сбора арендной платы к налогу на недвижи-
мость (1% стоимости) способны увеличить сбо-
ры почти в десять раз. Для городов в развива-
ющихся странах это позволит снизить зависи-
мость от бюджетных трансфертов, улучшить 
качество городских сервисов и защиту прав 
собственности.

Как пояснили 
”
Ъ“ в пресс-службе Росрее-

стра, в РФ съемка с помощью дронов актив-
но используется для повышения качества на-
логооблагаемой базы. Изображения являют-
ся «полуфабрикатом» для комплексных када-
стровых работ и корректировки данных Еди-
ного государственного реестра недвижимо-
сти (ЕГРН) — эта задача возложена на органы 
местного самоуправления и финансируется 
в том числе из федеральных субсидий. Поми-
мо снижения числа судов между собственни-
ками участков, упрощения оформления прав 
на них и защиты земельных прав владельцев 
жилья в многоквартирных домах, процедура 
позволяет повысить собираемость земельно-
го налога и арендных платежей. В 2017 году 
такие работы были проведены в трех субъек-
тах РФ, что позволило уточнить границы бо-
лее 13 тыс. участков и местоположение бо-
лее 10 тыс. объектов (средняя площадь пер-
вых в ЕГРН выросла на 20%, а в числе вторых 
нашлись незарегистрированные и неучтен-
ные). В 2018 году такие работы проводятся 
уже в 13 регионах.

Надежда Краснушкина

Дроны и роботы соберут деньги с недвижимости
В ВБ подсчитали прибыль от уточнения кадастровых карт

Динамика профицита текущего счета 
платежного баланса РФ ($ млрд)

41

0

10

20

30

40

50

I–IV

2015

I–IV

2016

I–IV

2017

I–IV

2018

Съемки участков с воздуха и из кос-
моса и базы данных о стоимости 
земли могут увеличить налоговые 
поступления в разы, подсчитали  
во Всемирном банке   
ФОТО РУСЛАНА ШАМУКОВА/ТАСС
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Сегодня Госдума примет в первом 
чтении законопроект о контрсанкци-
ях США. Во всех думских фракциях 

”Ъ“ сказали, что проголосуют в под-
держку документа. Ко второму чте-
нию законопроект претерпит суще-
ственные изменения. По сведениям 

”Ъ“, серьезные замечания к нему вы-
сказало государственно-правовое 
управление президента (ГПУ), кото-
рое и помогло скорректировать его 
для дальнейшего принятия. Изна-
чально в администрации президента 
(АП) выступали против принятия до-
кумента даже в первом чтении.

Вчера после совета Думы спикер пар-
ламента Вячеслав Володин сообщил, 
что надеется на поддержку всех фрак-
ций при рассмотрении в первом чте-
нии законопроекта о контрсанкциях. 
«Если под законопроектом подписи на-
ших депутатов (имеется в виду Генна-
дий Зюганов.— 

”
Ъ“), как же мы не будем 

за него голосовать?» — сказал 
”
Ъ“ коор-

динатор фракции КПРФ Николай Ко-
ломейцев. Первый замглавы фракции 
«Справедливой России» Михаил Еме-
льянов напомнил 

”
Ъ“, что от фракции 

только два депутата — Федот Тумусов и 
Валерий Гартунг — не присоединились 
в качестве соавторов к проекту. Вице-
спикер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебедев, 
отвечая на вопрос 

”
Ъ“, будет ли во фрак-

ции свободное или консолидирован-
ное голосование по проекту, ответил: «У 
нас свободного голосования не бывает». 
При этом господин Лебедев сказал 

”
Ъ“, 

что сам он от голосования воздержится: 
«Смысла в этом законопроекте не вижу. 
При желании санкции можно вводить 
и по действующим законам (имеется в 
виду закон 

”
О специальных экономи-

ческих мерах“.— 
”
Ъ“). А новый законо-

проект о чем? Он же не вводит никаких 
санкций».

Отметим, что изначальная версия 
законопроекта, которая и будет прини-
маться сегодня в первом чтении, пере-
чень возможных санкций содержит. Од-
нако такой подход нашел понимание 
не у всех. «Достаточно подробное за-
ключение» с замечаниями подготовила 
Общественная палата, сказал 

”
Ъ“ один 

из участников слушаний по законопро-

екту, которые проходили 8 мая. По све-
дениям 

”
Ъ“, в нем, например, отмеча-

лось, что, согласно п. 5 проекта, россий-
ские компании должны будут прекра-
тить или приостановить международ-
ное сотрудничество с американскими 
компаниями в области авиастроения. 
Принятие закона могло поставить под 
вопрос взаимодействие корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, занимающейся по-
ставками титана, с американской кор-
порацией «Боинг», а также создавало 
риски того, что в ответ «Боинг» отзовет у 
российских компаний свои самолеты. 
Также в заключении ОП отмечалось, 
что многие российские клиники рабо-
тают на высокотехнологичном обору-
довании из США.

По сведениям 
”
Ъ“, раскритиковало 

проект и ГПУ. Замечания кремлевских 
юристов были изложены на четырех ли-
стах. По сведениям 

”
Ъ“, в АП выступали 

против принятия проекта в таком виде 
даже в первом чтении, так как посчита-
ли, что он наносит вред российским, а 
не зарубежным компаниям. Поэтому те-
перь и понадобился проект постанов-
ления Думы (также будет принят сегод-
ня), в котором зафиксируют подходы к 
трансформации законопроекта во вто-
ром чтении. Ранее собеседник 

”
Ъ“ в ру-

ководстве Госдумы говорил, что поста-
новление поможет «сохранить лицо ав-
торов проекта» и успокоить все заинте-
ресованные стороны: «Раньше так часто 
делали с непростыми законопроектами 
в социальной и бюджетной сфере». Вя-
чеслав Володин, объясняя 

”
Ъ“ необхо-

димость принятия постановления, го-
ворил, что «так легче сделать по проце-
дуре» (см. 

”
Ъ“ от 8 мая).

По сведениям 
”
Ъ“, редакция законо-

проекта ко второму чтению была гото-
ва еще в начале прошлой недели. Непо-
средственное участие в его доработке 
приняло ГПУ. После этого Вячеслав Во-
лодин сказал, что ко второму чтению из 
проекта исчезнут упоминания «конкрет-
ных отраслей или продуктов». 11 мая он 
еще раз провел заседание совета по за-
конотворчеству. При этом участники 
по-прежнему обсуждали изначальный 
текст законопроекта.

Софья Самохина

Кремлевские юристы 
поработали над законом 
об антисанкциях
Но пока Госдума примет его  
в первоначальном виде

Мэр Москвы Сергей Собянин внес в Мосгор-
думу (МГД) законопроект, который позво-
лит создавать участки для голосования на 
выборах мэра в других субъектах РФ. «Вре-
менные участки» для граждан со столич-
ной регистрацией могут появиться в Подмо-
сковье. Глава Центризбиркома (ЦИК) Элла 
Памфилова заявила ”Ъ“, что такие предло-
жения «вписываются в концепцию развития 

”мобильного избирателя“». Лидер комму-
нистов Геннадий Зюганов заявил, что КПРФ 
на выборы мэра в 2018 году выдвинет экс-
депутата Вадима Кумина.

Согласно поправкам к столичному Избира-
тельному кодексу, территориальные избира-
тельные комиссии (ТИК) смогут по решению 
Мосгоризбиркома (МГИК) создавать участки для 
голосования избирателей, «которые включе-
ны в списки по месту нахождения», за предела-
ми столицы. На своем сайте господин Собянин 
отметил, что обсуждал идею с ЦИКом: техниче-
ски создать такие участки «будет очень непро-
сто, но попробовать можно, конечно, без край-
ностей». «Мы обсуждали с руководством Москвы 
эту историю, это вписывается в концепцию раз-
вития 

”
мобильного избирателя“»,— сказала 

”
Ъ“ 

Элла Памфилова. Предложения также обсудят 16 
мая на заседании ЦИКа: мэрия представит пре-
зентацию своего проекта. Комиссия же, по сло-
вам госпожи Памфиловой, даст методические 
рекомендации по применению таких техноло-
гий. Это, подчеркнула она, касается не только 
столицы и области, но подробности рассказы-
вать не стала.

Если закон будет принят, то останутся техни-
ческие проблемы с предоставлением помеще-
ний для избирательных участков, говорит полит-
технолог Олег Молчанов, помещения школ, кото-
рые находятся в муниципальной или региональ-
ной собственности, могут быть предоставлены 
на безвозмездной основе. В крайнем случае ТИК 
Москвы «смогут заключать договоры аренды для 
таких участков». «Органы власти одного субъек-
та не обязаны обеспечивать органы власти друго-
го субъекта. Скорее всего, потребуется межсубъ-
ектовое соглашение»,— говорит электоральный 
юрист Гарегин Митин. Прежде регионы массово 
не создавали избирательные участки для своих 
жителей на других территориях. Господин Ми-
тин отмечает, что «действующий порядок голосо-
вания по месту нахождения не предусматривает 
межсубъектового голосования».

Глава МГИКа Валентин Горбунов сказал 
”
Ъ“, 

что участки за пределами города будут располо-
жены «в местах массового скопления москви-
чей», но их еще нужно найти. «Мы проведем ис-
следования, спросим, где находятся массовые 
садоводческие товарищества, спросим пожела-
ния москвичей»,— пояснил он. Глава комиссии 

МГД по госстроительству и местному самоуправ-
лению (МСУ) Александр Семенников заверил 

”
Ъ“, что на загородные участки «будут распро-

страняться все правила относительно присутст-
вия наблюдателей, их оснастят видеокамерами»: 
«Количество участков будет существенно мень-
ше, чем в Москве (3,6 тыс.— 

”
Ъ“)».

«Судя по концепции и по тому, что в 2018 году 
одновременно пройдут выборы мэра Москвы и 
губернатора Мособласти, подмосковные участ-
ки также можно будет создавать в столице»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“ в системе изби-

рательных комиссий. Глава Мособлизбиркома 
Ирина Коновалова сказала 

”
Ъ“, что в регионе «ве-

дутся разговоры» по поводу внесения аналогич-
ных поправок.

Глава комитета Мособлдумы по МСУ Алек-
сандр Наумов (КПРФ) не исключает, что опыт 
используют в других субъектах РФ: «Если кто-то 
дунул, наверное, воздух пошел и по другим ре-
гионам». Однако он не видит большой необхо-
димости в таких поправках: «Кампанию нужно 
проводить так, чтобы у людей был интерес при-
ехать и проголосовать, а когда этого не происхо-
дит, значит, их что-то не устраивает. Такие пред-
ложения возникают из-за того, что, по опросам, 
желающих принять участие в выборах не столь 
много». Ранее, напомним, МГД по инициати-

ве мэра приняла поправки, которые продлили 
время голосования с 20 до 22 часов.

В то же время с кандидатом в мэры определи-
лись в КПРФ. Как заявил «Интерфаксу» Геннадий 
Зюганов, получить поддержку «объединенных 
левых центристских и деловых кругов» может 
Вадим Кумин. Как сообщал 

”
Ъ“ 18 апреля, руко-

водство партии вело переговоры с мэрией Мо-
сквы по поводу выборов. Аргументом в пользу 
выдвижения бывшего первого заместителя ди-
ректора ВО «Технопромэкспорт» Вадима Кумина 
источники 

”
Ъ“ называли то, что партия и горком 

якобы не до конца выполнили все обязательства 
перед ним (был на непроходном месте на выбо-
рах в Госдуму). Геннадий Зюганов сделал заявле-
ние до окончания праймериз, которые запустил 
столичный горком (к нему присоединился «Ле-
вый фронт»). После этого партийцам из руковод-
ства КПРФ и московского отделения пришлось 
напоминать, что с кандидатом партия офици-
ально определится после объявления выборов.

Время для заявления Геннадий Зюганов вы-
брал не случайно. 12 мая некоторые члены сто-
личного горкома на пленуме, по словам его участ-
ников, «критиковали возможное выдвижение Ку-
мина»: «Говорили, что лучше, когда спонсоры по-
могают безвозмездно». Геннадий Зюганов своим 
заявлением еще до старта кампании дал сигнал, 
«на кого должен работать» партийный аппарат, го-
ворят в КПРФ. Близкий к МГД собеседник 

”
Ъ“ ут-

верждает, что у КПРФ уже есть планы на кандида-
та Кумина: в 2019 году он может выдвинуться в 
МГД и имеет шансы возглавить фракцию.

Лиза Миллер, Максим Иванов

Выборы мэра доберутся до дач
Сергей Собянин предложил регионам  
обмениваться избирательными участками

Председатель ЦИКа Элла Памфилова 
говорит, что предложения мэра  
Москвы вписываются в концепцию 
развития «мобильного избирателя»  
и могут коснуться не только столицы 
и области   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Общественники Чувашии собрали  
под петицией об отзыве депутатов 
Госдумы Алены Аршиновой и Олега 
Николаева, представляющих их реги-
он, более 1,6 тыс. подписей. Депута-
ты стали соавторами законопроекта о 
добровольном изучении националь-
ных языков, в котором общественники 
видят угрозу развала федеративно-
го государства. Действия депутатов 
от региона они расценили как «пре-
дательство национальных интересов 
Чувашии и всех других народов РФ». 
Ранее против принятия проекта вы-
ступили в Татарстане и  Башкирии,  
направив обращения в адрес спикера 
Госдумы Вячеслава Володина. Дум-
ский комитет по образованию с рас-
смотрением инициативы не спешит. 

Вчера Совет Госдумы отправил в рас-
сылку законопроект о добровольном из-
учении национальных языков. Несмо-
тря на то что проект был внесен на Охот-
ный Ряд еще 10 апреля, профильный ко-
митет по образованию и науке для отзы-
вов и предложений решил разослать его 
лишь через месяц. Судя по документам, 
размещенным в думской базе, срок рас-
сылки установлен не самый обычный — 
до 6 июля (обычно 30 дней). Таким обра-
зом, проект в первом чтении будет рас-
смотрен уже в осеннюю сессию. При 
этом глава комитета по образованию Вя-
чеслав Никонов сказал 

”
Ъ“, что у доку-

мента «обычная рассылка — 30 дней». Он 
отказался комментировать проект, отме-
тив, что «обсуждать текст внесенного за-
конопроекта и то, что в итоге будет,— это 
две разные вещи». 

Против принятия закона продолжа-
ют выступать в национальных респу-

бликах. Руководитель чувашского обще-
ственного объединения «Пограничное 
братство» Юрий Осокин опубликовал на 
сайте Change.org петицию об отзыве из 
Госдумы авторов законопроекта о добро-
вольном изучении национальных язы-
ков — Алены Аршиновой («Единая Рос-
сия») и Олега Николаева («Справедли-
вая Россия»). Оба представляют в ниж-
ней палате Чувашию. Господин Осокин 
пояснил 

”
Ъ“, что принятие закона мо-

жет привести к тому, что «дети не будут 
знать своих родных национальных язы-
ков — основу своей национальной куль-
туры»: «Законопроект направлен против 
родных языков субъектов РФ, а это гро-
зит развалом федеративного устройства. 
Не будет родного языка в национальных 
республиках — не будет и федерации». 
По его словам, петицию подписало уже 
более 1,6 тыс. человек. 

Алена Аршинова, сославшись на заня-
тость, попросила письменный запрос, но 
на него не ответила. Олег Николаев ска-
зал 

”
Ъ“, что ни от одного представителя 

«общественности Чувашии» не получал 
обращений о недопустимости принятия 
законопроекта. Депутат полагает, что с 
ним все «обстоит нормально», он необхо-
дим для правового регулирования, ни-
какого ущемления и нивелирования на-
циональных языков в нем нет. При этом 
господин Николаев подчеркнул, что по-
сле принятия в первом чтении в проект 
будут внесены поправки. Они могут ка-
саться «методик изучения национальных 
языков, из-за несовершенства которых у 
молодых людей изучение родных язы-
ков вызывает отторжение».

По словам лидера фракции КПРФ в 
Чебоксарском горсобрании депутатов 

Дмитрия Евсеева, если закон будет при-
нят, «совершенно непонятно, что будет 
с армией школьных учителей и с про-
фильными факультетами в педвузах». 
Впрочем, координатор КГИ в Чувашии 
Игорь Михайлов говорит, что «среди чу-
вашских национальных организаций, а 
также преподавателей чувашского язы-
ка не наблюдается консолидации и чет-
ко выраженной позиции» и «это объясня-
ет, почему никто из известных предста-
вителей общественности так и не подпи-
сался под этим письмом». А если не будет 
консолидированной позиции властей 
республик, а также массового выраже-
ния протеста, закон будет принят, резю-
мирует он.

Отметим, что 25 апреля Госсовет Та-
тарстана направил обращение спикеру 
Госдумы Вячеславу Володину, в котором 
выступил против принятия законопро-
екта. Депутаты республики сравнили за-
конопроект с «холокостом», «репресси-
ями при Сталине» и «приговором» для 
языков. Аналогичное письмо на Охот-
ный Ряд направил Всемирный курул-
тай башкир. На прошлой неделе в Каза-
ни серию пикетов провел оппозицион-
ный Всетатарский общественный центр. 
Инициативная группа «За сохранение 
родных языков в обязательной части 
учебных планов общего образования» 
организовала сбор подписей под обра-
щением к Владимиру Путину с просьбой 
не допустить рассмотрения «этого вред-
ного для страны законопроекта». Обра-
щение подписало более 20 тыс. пользо-
вателей интернета.

Олег Ерусланов, Чебоксары;  
Софья Самохина;  
Кирилл Антонов, Казань

Авторов закона о языках  
обвинили в предательстве 
национальных интересов
В Чувашии собирают подписи за отзыв своих депутатов  
из ГосдумыАлексей Кудрин согласился стать кандида-

том в председатели Счетной палаты (СП). 
В случае назначения на этот пост он наме-
рен сохранить и прежние должности — гла-
вы Центра стратегических разработок (ЦСР) 
и председателя Комитета гражданских ини-
циатив (КГИ). Об этом он заявил после кон-
сультаций с президиумом думской фракции 
«Единой России», которая выдвинула его 
на пост. Президент будет выбирать главу СП 
как минимум из трех кандидатов.

После встречи с единороссами Алексей Куд-
рин сообщил, что «дал согласие на то, чтобы бал-
лотироваться на пост председателя СП». С Вла-
димиром Путиным свое выдвижение в предсе-
датели СП Алексей Кудрин, по его словам, не об-
суждал. «Но он информирован»,— отметил он. 
Впрочем, представление на кандидата Кудрина 
в любом случае будет направлено президенту, 
как только Госдума официально примет отстав-
ку главы СП Татьяны Голиковой, которая готовит-
ся занять пост вице-премьера. Депутаты долж-
ны представить президенту не менее трех кан-
дидатов, одного из них президент внесет в Гос-
думу для назначения главой СП. Пока со своим 
выдвиженцем определилась только «Единая Рос-
сия». КПРФ склоняется к тому, чтобы выдвинуть 
первого зампреда думского комитета по госстро-
ительству Юрия Синельщикова, «Справедливая 
Россия» — главу думского комитета по финан-
совому рынку Анатолия Аксакова. ЛДПР может 
выдвинуть своего бывшего соратника по фрак-
ции Максима Рохмистрова, который с 2013 года 
является аудитором СП.

Согласившись вернуться на госслужбу, Алек-
сей Кудрин не собирается покидать руководя-
щих постов в некоммерческих организациях. 
Он сообщил, что останется председателем сове-
та ЦСР, председателем КГИ и в фонде Кудрина. 
Закон о госслужбе позволяет «участие в управле-
нии некоммерческими организациями в качест-
ве единоличного исполнительного органа или 
вхождения в состав их коллегиальных органов 
управления», если господин Кудрин будет зани-

маться этим «на безвозмездной основе». По его 
словам, в ЦСР «накоплен уникальный материал, 
который дальше нужно развивать», чтобы, опи-
раясь не него, «продолжать вести дискуссию и с 
парламентом, и с правительством, и с админис-
трацией президента».

В КГИ возвращение господина Кудрина на гос-
службу не вызывает тревог. «Он, еще когда воз-
главил ЦСР, говорил, что КГИ — это бесконеч-
ные проекты»,— сказали 

”
Ъ“ в пресс-службе КГИ. 

«Нужно теперь только, чтобы эти НКО внима-
тельно отслеживали поступающие к ним пожер-
твования, полностью отказываясь от тех сумм, 
которые им перечисляют государственные ор-
ганизации»,— пояснила 

”
Ъ“ вице-президент ме-

ждународной антикоррупционной организации 
Transparency International Елена Панфилова. А 
фонду Кудрина, по ее мнению, правильнее отка-
заться от пожертвований коммерческих органи-
заций, в капиталах которых есть доля из средств 
госбюджета. Господину Кудрину она рекомен-
дует «дистанцироваться от родственников, ко-
торые работают в госучреждениях»: «О них ему 
нужно сообщить как о конфликте интересов».

Сам Алексей Кудрин заявил вчера, что «у Счет-
ной палаты достаточно широкие полномочия». 
Палата с 2013 года стала не только инструментом 
парламентского контроля, как это было заложе-
но Конституцией, но и главным органом «внеш-
него государственного аудита». «Сейчас речь 
идет о том, чтобы отдельные полномочия сде-
лать более четкими»,— сказал господин Кудрин. 
Он назвал принципы, которых намерен придер-
живаться, если возглавит СП. По его словам, «не-
обходима четкая увязка стратегических целей 
и результатов управления с бюджетными меха-
низмами». Также «необходимо активнее совер-
шенствовать методы контроля»; «открыто и не-
прерывно информировать общество о ходе ре-
ализации поставленных национальных целей 
и стратегических задач». Еще одним «ключевым 
направлением» работы СП должна стать «борьба 
с коррупцией», считает господин Кудрин.

Виктор Хамраев

Алексей Кудрин  
пошел на расширение
Он не намерен отказываться от своих НКО  
на посту главы Счетной палаты

Но ни один вариант так и не был 
реализован.

По утверждению источников 

”
Ъ“, основную роль в решении оста-

вить Сергея Шойгу министром обо-
роны сыграла российская кампа-
ния в Сирии. Она началась 30 сентя-
бря 2015 года и продолжается до сих 
пор, хотя операция, как неоднократ-
но сообщали военные, вошла в фи-
нальную фазу. По некоторым дан-
ным, господин Путин несколько раз 
весьма жестко реагировал на дейст-
вия подчиненных министра. В октя-
бре 2016 года агентство Bloomberg 
сообщало, что президент РФ нега-
тивно оценил действия военных в 
связи пролетом бомбардировщика 
Су-24М на минимальном расстоя-
нии от американского эсминца USS 
Ross в Черном море, назвав такие 
действия «высоким риском». Опера-
ция в Сирии сопровождалась и по-
терями: по официальным данным, 
за время кампании погибли 87 че-
ловек, из которых 39 — во время ка-
тастрофы самолета Ан-26. Только с 
начала 2018 года российские базы в 
Сирии были дважды атакованы ра-
дикальными исламистами.

Были и просчеты по части кадров 
(бывший заместитель Сергея Шойгу 
по МЧС Александр Волосов стал тем 
руководителем Спецстроя, по ито-
гам работы которого агентство рас-
формировали). Выявлялись и случаи 
коррупции: так, в апреле 2018 стало 
известно, что бизнесмен Алексей 
Калитин дал показания на сотрудни-
ков Минобороны, которым заплатил 
648 млн руб. за получение контрак-
тов на поставку кухонь и пекарен.

Однако в целом итоги работы го-
сподина Шойгу за последние шесть 
лет президента удовлетворяли. По 
данным 

”
Ъ“, этому способствовало 

позитивное восприятие министра 
населением (по данным ВЦИОМа, 
он и глава МИД РФ Сергей Лавров яв-
лялись самыми популярными поли-
тиками после Владимира Путина), а 
также исправные поставки вооруже-
ний в войска. 21 мая Сергею Шойгу 
исполнится 63 года, и если он отра-
ботает в составе этого правительства 
полный срок, то поставит абсолют-
ный рекорд по пребыванию в мини-
стерском кресле — в совокупности 
это более 30 лет.

Вице-премьер  
уходит в космос
О том, что Дмитрий Рогозин покинет 
Белый дом, стало известно 7 мая, ког-
да и. о. премьера Дмитрий Медведев 
на встрече с депутатами от «Единой 
России» назвал тех, кто может стать 
его заместителями в новом составе 
правительства, и господина Рогози-
на среди них не оказалось (см. 

”
Ъ“ от 

8 мая). Вчера РБК сообщил, что руко-
водство страны рассматривало трудо-
устройство вице-премьера либо по-

мощником или советником Владими-
ра Путина, либо главой «ракетно-кос-
мического холдинга, который плани-
руется создать». Итоговый вариант 
источник издания, близкий к Крем-
лю, называть не стал, но два феде-
ральных чиновника рассказали 

”
Ъ“, 

что вице-премьер может занять пост 
гендиректора госкорпорации «Ро-
скосмос», сменив в этой должности 
нынешнего ее главу Игоря Комарова.

По сведениям 
”
Ъ“, эти перестанов-

ки стали следствием системного кон-
фликта между администрацией «Ро-
скосмоса» и коллегией Военно-про-
мышленной комиссии. Он длился на 
протяжении последнего года и иног-
да просачивался в публичную пло-
скость. Например, госкорпорация 
опровергала выводы вице-премье-
ра о причинах нештатного пуска ра-
кеты «Союз-2» с космодрома Восточ-
ный, а он в ответ критиковал управ-
ленческие решения ее менеджмента 
и систему контроля качества на пред-
приятиях. В итоге в декабре 2017 года 
Дмитрий Медведев получил от свое-
го заместителя разгромный доклад о 
состоянии дел в отрасли, поставив на 
нем резолюцию с просьбой приме-
нить к виновным организационные 
и кадровые меры. Затем копия доку-
мента была переправлена Владими-
ру Путину. Ситуация и вправду была 
сложной, признается источник 

”
Ъ“ в 

правительстве: на фоне проблем с ка-
чеством (например, разгонный блок 
«Фрегат» выводил ангольский спут-
ник AngoSat-1 с растворенной в окис-
лителе заглушкой, которую специа-
листы НПО имени Лавочкина попро-
сту не стали доставать) имели место и 
финансовые сложности. Так, из-за не-
вмешательства со стороны «Роскос-
моса» Минпромторг провел сокра-
щение программы технологическо-
го обновления только за счет средств, 
которые предназначались для пред-
приятий госкорпорации (это более 
80 млрд руб.), а накопленные долги 
крупнейших предприятий отрасли 
— корпорации «Энергия» и Центра 
имени Хруничева — перевалили в 
совокупности за 150 млрд руб.

Впрочем, скорой отставки главы 
«Роскосмоса» после письма от вице-
премьера не произошло. Однако на 
карьере господина Комарова это все 
же сказалось. По словам источника 

”
Ъ“ в Кремле, тогда он являлся ос-

новным кандидатом на пост губер-
натора Воронежской области, но это 
назначение было заблокировано. 
В феврале последовал еще один до-
клад, после которого господин Пу-
тин согласился провести кадровые 
перестановки в «Роскосмосе», про-
должает собеседник 

”
Ъ“, но с ого-

воркой, что они должны произойти 
в мае «на фоне кадровых перестано-
вок в правительстве». В этот момент 
начался поиск нового главы «Роскос-
моса», а в феврале вице-премьер Ро-
гозин предложил дать «Роскосмо-
су» полномочия не только по кура-

торству традиционных направле-
ний (спутнико- и ракетостроение), 
но и также корпорации «Тактиче-
ское ракетное вооружение» (средст-
ва авиационного поражения и под-
водное оружие) и концерна ВКО «Ал-
маз-Антей» (системы противово-
здушной и противоракетной обо-
роны) и сам выразил желание воз-
главить эту структуру. По сведени-
ям 

”
Ъ“, это предложение он обосно-

вывал перед господами Путиным 
и Медведевым тем, что уже провел 
6,5 года в правительстве и хотел бы 
сменить сферу деятельности, а дове-
рять такую структуру навязанному 
человеку со стороны (намекая на го-
сподина Комарова, пришедшего в 
космическую отрасль из АвтоВАЗа) 
крайне рискованно. По утвержде-
нию правительственных и крем-
левских источников 

”
Ъ“, руководст-

во страны к доводам Дмитрия Рого-
зина прислушалось. А сам он уже с 
марта начал вести консультации со 
специалистами, которые покину-
ли свои посты из-за конфликтов с 
предыдущим космическим началь-
ством: именно они, по его мнению, 
должны составить основу управлен-
ческой команды «Роскосмоса», кото-
рая будет выводить отрасль из кри-
зиса. Новое назначение вице-премь-
ер может получить уже до конца мая: 
Владимир Путин вызвал Игоря Ко-
марова в Сочи для разговора, по ито-
гам которого глава госкорпорации 
должен освободить свое кресло, го-
ворит один из высокопоставленных 
собеседников 

”
Ъ“: «В качестве ком-

пенсации он может получить пост 
замглавы госкорпорации 

”
Ростех“».

Осуществлять общее кураторство 
«Роскосмоса», в свою очередь, будет 
замминистра обороны по вооруже-
ниям Юрий Борисов, который, воз-
можно, уже сегодня сменит Дмитрия 
Рогозина и на посту вице-премьера 
по ОПК. В части технического пере-
вооружения «Роскосмос» будет вза-
имодействовать по линии Минпро-
мторга, главой которого останется 
Денис Мантуров: по утверждению 
собеседников 

”
Ъ“, он до последне-

го рассчитывал на повышение ли-
бо в должности (вице-премьер), ли-
бо в статусе (гендиректор «Ростеха»). 
Однако в вице-премьерский список, 
оглашенный господином Медве-
девым, он не попал, а позиции гла-
вы госкорпорации Сергея Чемезо-
ва, как признаются топ-менеджеры 
ОПК, «просто незыблемы».

В администрации 
президента  
не ждут и надеются
Если возможный переход на новую 
работу Сергея Шойгу обсуждался, но 
не случился, а перемещение Дмит-
рия Рогозина практически не обсу-
ждалось, но случилось, то сведения 
о других назначениях и перестанов-
ках звучат уж совсем неожиданно.

Вчера агентство РИА сообщило, 
что глава государственно-правового 
управления Лариса Брычева оставит 
нынешнюю должность и станет кон-
ституционным судьей. В КС в насто-
ящее время не заполнено несколь-
ко судейских мест, а квалификация 
госпожи Брычевой не подвергается 
сомнению. 

Вчера мнения опрошенных 
”
Ъ“ 

федеральных чиновников по пово-
ду возможного перехода в КС Ларисы 
Брычевой разделились. Один из них 
сомневается в том, что такой пере-
ход состоится: «Вероятность этого ми-
нимальна. Это было бы слишком не-
красиво по отношению к нынешне-
му главе КС Валерию Зорькину». Со-
беседники 

”
Ъ“ в Думе также подчер-

кивают, что господин Зорькин «точ-
но не хотел бы никуда уходить». При 
этом другой федеральный чиновник 
сказал 

”
Ъ“, что «с учетом того, сколь-

ко Лариса Брычева уже отработала на 
своем посту (возглавляет ГПУ с 1999 
года.— 

”
Ъ“), допускаю, что информа-

ция о ее уходе может быть правдой».
Вне зависимости от того, перей-

дет Лариса Брычева в КС или нет, го-
сударственно-правовое управление 
президента сохранится как одно из 
самых влиятельных подразделений 
АП. А потенциальный сменщик го-
спожи Брычевой просто по долж-
ности станет влиятельным аппарат-
ным игроком. 

В том же сообщении информаци-
онного агентства в КС «отправляет-
ся» и нынешний глава Следственно-
го комитета Александр Бастрыкин. 
Производство этого назначения вы-

глядит в сравнении со слухом о пе-
ремещении Ларисы Брычевой куда 
более неожиданным. Хотя бы в силу 
предыдущего опыта и главы СКР и 
руководителя ГПУ. 

В СКР официально слухи о воз-
можном назначении Александра Ба-
стрыкина в КС не комментировали, 
а неофициально опровергли, давая 
понять, что для них, по крайней ме-
ре сейчас, нет никакого повода. При 
этом один из собеседников 

”
Ъ“ со-

общил, что отставка генерала юсти-
ции Бастрыкина, очевидно, станет 
отправной точкой для реформы все-
го следственного ведомства. Его со-
трудников изначально предполага-
лось передать в следственные подра-
зделения МВД и прокуратуру с воз-
вращением надзорному органу ча-
сти функций по расследованию ре-
зонансных дел. Однако реформа бы-
ла отложена на неопределенный 
срок из-за нехватки средств. 

То есть вполне возможно, что го-
сподин Бастрыкин действительно 
получит новое назначение, но не в 
КС, а структуру, которую он возглав-
лял, ждет реорганизация. Однако 
этот сценарий противоречит друго-
му, согласно которому в руководстве 
силовых ведомств не будет произво-
диться никаких перемен до оконча-
ния чемпионата мира. 

О паузе не меньше чем на два-три 
месяца говорят и в связи с возмож-
ными отставками-назначениями и 
реорганизацией администрации 
президента. Однако вместе с тем ука-
зывается на возможные перестанов-
ки среди полпредов президента в фе-
деральных округах. Так, например, 
источники 

”
Ъ“ в полпредстве По-

волжского округа утверждают, что 
Михаил Бабич до конца недели по-
кинет свой пост. По их данным, пол-
пред может перейти на работу в ад-
министрацию президента или Ми-
нистерство обороны. Однако веро-
ятность последнего сценария теперь 
уже собеседники 

”
Ъ“ в федеральных 

органах власти категорически отри-
цают. Что же касается возможной ра-
боты господина Бабича в АП, то, со-
гласно кулуарным разговорам по-
следних недель, ему предлагается 
целый набор должностей, которые, 
правда, в настоящее время практи-
чески все заняты (за вычетом пол-
преда в Центральном федеральном 
округе). То есть в этой логике адми-
нистрацию президента ждут кадро-
вые перемены, а ограничивать их 
исключительно институтом полпре-
дов как-то и не совсем логично, как 
правило, перемещения затрагивали 
куда как более широкий круг лиц и 
должностей. 

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич,  
Софья Самохина,  
Николай Сергеев,  
Иван Синергиев;  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород

Оставленные и отставленные
с1

В новом правительстве 
за оборонную 
промышленность будут 
отвечать привычные лица
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Столичный Центр организации дорожного движе-
ния (ЦОДД) планирует заключить крупнейший за 
последние годы контракт. 17 млрд руб. городские 
власти выделят на обслуживание и модернизацию 
интеллектуальной транспортной системы (ИТС) го-
рода, чем предстоит заняться частной компании. 
Контрактом будут определены, в частности, сроки 
ремонта оборудования, используемого для управ-
ления движением. 

Конкурс по выбору компании, которая займется об-
служиванием городской ИТС, ЦОДД планирует объя-
вить в мае. Строительство системы началось в 2012 го-
ду, в нее вложено порядка 18 млрд руб. В систему входят 
несколько десятков тысяч различных объектов: 40 тыс. 
светофоров, 3,7 тыс. датчиков движения транспорта, 
2,7 тыс. камер телеобзора, 48 метеостанций, а также до-
рожные табло информации, системы связи и серверно-
го оборудования. До сих пор ИТС обслуживалась сила-
ми специалистов ЦОДД и подрядных компаний (дейст-
вие текущего контракта заканчивается в июне), пояс-
нил 

”
Ъ“ замглавы ЦОДД Дмитрий Горшков. «Заверша-

ющийся контракт можно назвать пилотным. В его рам-
ках обслуживались не все объекты и выполнялся не весь 
перечень работ. До недавнего времени ИТС, по сути, 
еще строилась, сейчас же это процесс почти завершен, 
в дальнейшем будет более точечное развитие,— пояс-
нил 

”
Ъ“ господин Горшков.— Мы хотим передать обслу-

живание системы на контракт жизненного цикла». Мак-
симальная его цена — 17,5 млрд руб. (или 3,5 млрд в год 
в течение пяти лет). По словам господина Горшкова, это 
самый крупный контракт, который заключал ЦОДД за 
последние несколько лет. «На конкурс придут только са-
мые крупные системные интеграторы, которые наймут 
в рамках субподряда другие компании,— считает Дмит-
рий Горшков.— На рынке сейчас нет ни одной структу-
ры, у которой есть в штате собственные специалисты по 
обслуживанию всех объемов контракта сразу — свето-
форов, ремонту камер, содержанию систем связи и т. д.». 

В МГТС и «Вымпелкоме» 
”
Ъ“ сообщили, что изучат ус-

ловия конкурса и определятся с решением. В «Ростелеко-
ме» комментарии не предоставили. «Мы не знаем требо-
ваний и условий конкурса, поэтому говорить о планах по-
ка преждевременно,— заявили 

”
Ъ“ в 

”
Ростехе“.— Но если 

наши компетенции будут соответствовать запросу город-
ских властей, мы, безусловно, примем участие». Разработ-
ка и внедрение интеллектуальных технологий в различ-
ных отраслях, включая транспорт, одно из ключевых на-
правлений работы «Ростеха», напомнили в пресс-служ-
бе компании. «Корпорация ведет широкий спектр ра-
бот в этой сфере, включая создание собственного обору-
дования, программного обеспечения, автоматизирован-
ных систем управления различной сложности, в том чи-
сле с элементами искусственного интеллекта,— говорят 
в 

”
Ростехе“.— На этом пути Москва является для нас стра-

тегическим партнером, есть большой положительный 
опыт взаимодействия со столицей в этой сфере»,

В техзадании описаны сроки устранения неисправ-
ностей: например, если сломалась телекамера, инфор-
мационное табло или метеостанция, на выяснение 
причины неисправности дается пять часов, на восста-
новление работы — 24 часа, на настройку оборудова-
ния — 72 часа. Детекторы транспорта, в свою очередь, 
должны обеспечивать в реальном времени передачу 
информации о проезжающем транспорте (тип, размер, 
средняя скорость и т. д.).

Передача на аутсорсинг обслуживания подобных 
систем — общемировая практика, говорит проректор 

МАДИ Султан Жанказиев. «Городу не нужно содержать 
большой штат специалистов, техники. Понятно вы-
строены отношения с подрядчиком, ясны предъявляе-
мые требования,— говорит он.— Рисков в схеме нет». 

У московских властей уже есть успешный опыт 
покупки работающего сервиса «под ключ»: большую 
часть камер фиксации нарушений ПДД город арендует 
у частных компаний, отметил координатор движения 
«Синие ведерки» Петр Шкуматов. «Подрядчик кровно 
заинтересован в поддержании системы в работоспо-
собном состоянии, поэтому я не вижу ничего плохо-
го, если управлять светофорами будет частная компа-
ния»,— считает он. 

Петр Шкуматов отметил, что в светофорном хозяйст-
ве Москвы накопилось немало проблем, которые необ-
ходимо решить в рамках нового контракта: некачествен-
ное крепление и установка; несинхронная работа ряда 
светофоров, применение «морально устаревших», не 
поддерживающих подключение к ИТС контроллеров.

Новый контракт позволит повысить надежность 
всей системы, уверен Дмитрий Горшков. Так, к приме-
ру, в столице сохраняется проблема с отключением све-
тофоров во время ливней из-за коротких замыканий 
в коммуникациях: ЦОДД устраняет неисправности си-
лами своих бригад, но специалисты не всегда успевают 
выезжать на объекты в сжатые сроки. Новый подрядчик 
будет устранять неисправности и отвечать перед ЦОДД. 
В рамках контракта многие светофоры будут также пере-
настраиваться, что позволить снизить уровень пробок, 
добавил Дмитрий Горшков.

Иван Буранов, Юлия Тишина

Московские светофоры  
передадут в частные руки
Модернизация интеллектуальной транспортной 
системы обойдется в 17 млрд руб. Священный месяц  

Рамадан
Дорогие единоверцы, братья и сестры!
От имени Совета муфтиев России и Духов
ного управления мусульман Российской 
Федерации приветствую вас накануне начала 
месяца Рамадан — Великого поста, предпи
санного Аллахом.

Пост месяца Рамадан — один из важ
нейших столпов благословенной религии 

Ислам, это время осмысления предназ
начения дарованной нам земной жизни, 
время, которое мы целиком посвящаем 
глубокому познанию Аллаха и Его Слов — 
Священного Корана. Рамадан — это 
одновременно и милость Аллаха, и Его ис
пытание: пост делает нас богобоязненными 
и терпеливыми, укрощает наши низменные 
желания и очищает наши души. В дни 
поста мы приближаемся к пониманию сути 
милосердия и сострадания. Пост месяца 
Рамадан — это и дарованная нам уникаль
ная возможность через молитвы, отказ от 
пищи и воды в течение дня от рассвета до 
заката возвысить наши души и сердца.

Через понимание существующих в этом 
мире лишений и страданий, через большой 
труд души, соблюдение предписаний Все
вышнего, воздержание от приема пищи 

и воды в течение светового дня, моля 
Творца о поддержке и помощи в убере
жении от невольных ошибок, мы воспиты
ваем в себе благочестие, щедрость, волю, 
добросердечность, умение прощать обиды, 
совершенствуем в себе лучшие человече
ские качества.

Наш любимый Пророк (мир ему и благо
словение Аллаха) сказал:

«Кто будет соблюдать пост в Рамадан 
с Верой и надеждой на награду, тому будут 
прощены его прежние грехи».

Милостью Всевышнего, по заверше
нии Великого поста мы познаем радость 
за исполненный долг, за то, что смогли 
в течение месяца пройти испытание 
 своей веры и укрепить ее. И да будут 
приняты наши молитвы, наш пост и до
брые дела!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Равиль Гайнутдин,
председатель Сове-
та муфтиев России 
и Духовного управ-
ления мусульман 
РФ, муфтий, шейх

Как стало известно ”Ъ“, в Москве взят под стражу  
Иван Мязин, которого в МВД России считают од-
ним из крупнейших игроков на рынке незаконного 
обналичивания. Иван Мязин, по версии следствия, 
выступал теневым совладельцем разорившегося 
Промсбербанка и еще десятка кредитных учрежде-
ний, через которые были прокачаны миллиарды ру-
блей. Показания о его причастности к махинациям 
дал бывший председатель правления Промсбербан-
ка Борис Фомин, сотрудничающий со следствием. 

Уголовное дело о хищении денежных средств (ст. 159 
и ст. 160 УК РФ) из Промсбербанка было возбуждено след-
ственным департаментом МВД еще в июле 2015 года, че-
рез три месяца после отзыва лицензии у этого кредитно-
го учреждения. Одним из оснований стала «высокориско-
ванная кредитная политика, связанная с размещением 
денежных средств в низкокачественные активы».

Два с половиной года совладелец Промсбербанка Иван 
Мязин проходил по делу в качестве свидетеля. Однако 
в конце прошлой недели после очередного допроса сле-
дователь объявил экс-банкиру о том, что он задержан в ка-
честве подозреваемого по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере). 11 мая по ходатайству след-
ственного департамента МВД Тверской райсуд Москвы за-
ключил Ивана Мязина под стражу на два месяца. Его за-
щита безуспешно пыталась убедить суд в том, что никаких 
оснований для столь строгой меры пресечения нет: экс-
банкир не скрывался, на допросы являлся исправно. «Об-
винение моему клиенту до сих пор не предъявлено,— за-
явила вчера 

”
Ъ“ адвокат Ивана Мязина Марина Колотуш-

кина.— Поэтому я пока воздержусь от каких-либо коммен-
тариев». Как полагают в правоохранительных органах, не-
задолго до краха Промсбербанка его руководство начало 
активно выводить средства на подставные организации. 
Для этого банкиры под фиктивные залоговые обеспече-
ния выдавали крупные кредиты фирмам-однодневкам. 
Получив деньги, заемщики тут же переводили средства 
в другие структуры, где их следы и терялись.

Еще в одной схеме хищений топ-менеджеры Пром-
сбербанка использовали свою дочернюю структуру — 
страховую компанию «Оранта» (лицензия отозвана 29 
апреля 2015 года), которой переуступили права требо-
вания по части выданных фиктивных кредитов. В свою 
очередь, «Оранта» продала долги аффилированным с соб-
ственниками банка организациям-нерезидентам, учре-
жденным в Молдавии, Литве и Эстонии. Последние по 

истечении срока погашения кредитов через местные су-
ды взыскивали с заемщиков деньги, которые в итоге ока-
зались за границей. Первыми фигурантами этого дела ста-
ли главный акционер Промсбербанка Алексей Куликов, 
начальник кредитного отдела Зульфия Мусина, экс-на-
чальник службы безопасности Андрей Кибицкий и жи-
тель столицы Владимир Исайченко, помогавший реги-
стрировать фирмы, на которые позже и выдавались кре-
диты. В декабре 2016 года их дело было передано в По-
дольский горсуд, по месту регистрации Промсбербанка. 
В октябре прошлого года все обвиняемые были признаны 
виновными в хищении 3,2 млрд руб. и получили от трех 
до девяти лет лишения свободы.

По данным 
”
Ъ“, роль Ивана Мязина в этом деле след-

ствие пересмотрело после того, как показания о его уча-
стии в махинациях дал бывший председатель правления 
банка Борис Фомин. Более двух лет он находился в розы-
ске. Следствие полагало, что он скрылся за границей, по-
этому в январе 2016 года его объявили в международный 
розыск. Однако в июне 2017 года сотрудники полиции за-
держали Бориса Фомина на подмосковной даче его зна-
комых, где он и проживал все это время. Экс-банкир сра-
зу же пошел на сотрудничество со следствием и дал пока-
зания о том, что лишь выполнял указания теневого хозяи-
на Промсбербанка Ивана Мязина, в том числе и о выдаче 
фиктивных кредитов. При этом бывший главный акцио-
нер этого кредитного учреждения Алексей Куликов утвер-
ждал, что инициатива вывода средств принадлежала Бо-
рису Фомину. Тем не менее организатором хищений де-
нег из Промсбербанка, который остался должен клиентам 
5,7 млрд руб., следствие посчитало именно Алексея Кули-
кова. О том, какую роль в этой истории играл Иван Мязин, 
станет известно уже в ближайшие дни, когда ему предъя-
вят официальное обвинение. При этом не исключено, что 
только Промсбербанком расследование в его отношении 
не ограничится.

Иван Мязин считался деловым партнером скандаль-
но известного финансиста Евгения Двоскина. Сам Иван 
Мязин, как, впрочем, и отбывающий срок Алексей Ку-
ликов, хорошо известен сотрудникам правоохранитель-
ных органов как один из крупнейших игроков на рынке 
незаконного обналичивания. По версии МВД, через КБ 
«Кредитимпэкс банк», КБ «Рубин», КБ «Юнион-банк», КБ 
«Альянс-банк», АКБ «Фалькон» и другие они могли выве-
сти в теневой оборот десятки миллиардов рублей.

Олег Рубникович

МВД нашло кандидата  
в короли обнала
Финансист сменил статус свидетеля на заключенного

Как стало известно ”Ъ“, Твер-
ской райсуд перевел из СИЗО 
под домашний арест экс-руко-
водителя ФГУП «Дирекция меж-
дународных фотовыставок» Ви-
талия Страшнова, обвиняемого 
в хищении исторического зда-
ния в центре Москвы, оценива-
емого в 882 млн руб. Заключив 
сделку с прокурором, господин 
Страшнов полностью признал 
вину, дав показания на своих 
предполагаемых подельни-
ков, которые за попытку хище-
ния 120 объектов недвижимости 
находятся под следствием уже 
шесть лет.

Заседание суда, на котором рас-
сматривалось ходатайство следо-
вателя столичного главка МВД о пе-
реводе Виталия Страшнова под до-
машний арест, уложилось в 15 ми-
нут. Больше сторонам и не требо-
валось, поскольку они уже согласо-
вали все вопросы. В частности, еще 
в коридоре суда следователь Ки-
рилл Краснов получил от адвоката 
обвиняемого Александра Лупашко 
заверения в том, что его подзащит-
ный будет последователен при даче 
показаний в рамках заключенного 
между ним и прокурором досудеб-
ного соглашения о сотрудничестве. 
Адвокат, кивая головой, утверждал, 
что «все остается в силе».

Собственно, подтвердить Вита-
лию Страшнову надо было махина-
ции, связанные с продажей в 2011 
году исторического здания №30 на 
Смоленской-Сенной площади. Речь 
идет о трехэтажном особняке 1820 
года постройки общей площадью 
более 3 тыс. кв. м. Отметим, что дан-
ную сделку в Арбитражном суде Мо-
сквы пыталось оспорить Росимуще-
ство, однако в марте этого года она 
была признана законной. 

Следствие же полагает, что полу-
чить это здание и еще 27 историче-
ских особняков (а всего 120 объек-
тов недвижимости) пыталась орга-
низованная группа, в которую вхо-

дили экс-глава московского управ-
ления Росимущества Анатолий 
Шестерюк, бывший председатель 
правления банка «Московский ка-
питал» Виктор Крестин и связан-
ные с ними коммерсанты. След-
ствие считает, что они уговарива-
ли руководителей различных ФГУ-
Пов, которые занимали особняки, 
подписывать бумаги о поручитель-
стве их организаций по невозврат-
ным кредитам. А после, получив не-
движимость, продавали ее сторон-
ним фирмам. Таким образом, по 
версии следствия, предполагаемые 
злоумышленники пытались полу-
чить под свой контроль, например,  
ансамбль Рогожской ямской слобо-
ды XIX века (18 зданий на Школь-
ной улице); палаты XVII–XVIII веков 
(Кожевническая улица, д. 19, стр. 6 
и д. 21, стр. 1); дом Долгоруковых се-
редины XVIII века (Колпачный пе-
реулок, д. 6, стр. 2) и усадьбу Снеги-
рева первой четверти XIX века (ули-
ца Плющиха, д. 62, стр. 2). Однако 
поскольку большинство участни-
ков масштабной аферы скрылись 
за границу, до суда дошла только 
часть уголовного дела, в которой 
говорилось лишь о хищении трех 
небольших земельных участков на 
МКАД с находящимися на них АЗС. 
Симоновский райсуд, впрочем, ре-
зультаты и этого расследования не 
устроили, и он еще в 2014 году вер-
нул дело прокурору, а тот — в ГСУ ГУ 
МВД.  С тех пор расследование по 
делу продолжается. Его основным 
фигурантам инкриминировали ор-
ганизацию преступного сообщест-
ва (ч. 1 ст. 210 УК), однако брать под 
стражу их не стали. 

В свою очередь, Виталия Страш-
нова арестовали в декабре 2017 го-
да,  обвинив в  мошенничест-
ве и в участии в ОПС, а после за-
ключения с ним соглашения его 
 дело выделили в отдельное произ-
водство. Более того, самое тяжкое 
обвинение по ч. 2 ст. 210 УК с него 
сняли.

Следователь Краснов поддер-
жал в суде ходатайство о переводе 
обвиняемого из СИЗО домой. При 
этом свою просьбу он мотивировал 
тем, что подследственный полно-
стью признал вину в мошенниче-
стве и дал показания на своих быв-
ших подельников. «Поэтому считаю, 
что у Страшнова нет намерения по-
мешать расследованию,— резюми-
ровал господин Краснов.— Но что-
бы исключить побег, а нам дать воз-
можность довести до конца все след-
ственные действия, считаю необхо-
димым, чтобы Виталий Страшнов 
находился под домашним арестом». 
Прокурор против этого не возражал.

Больше времени у сторон ушло 
на согласование условий ареста, 
когда судья Ольга Затомская поин-
тересовалась у Виталия Страшнова, 
нужны ли ему «пешие прогулки». 

— На усмотрение суда,— отве-
тил обвиняемый.

— А кто же вам будет еду поку-
пать? — спросила тогда судья.— Же-
на или родители?

— Я разведен, а родители уже не 
могут, старые очень,— недоуменно 
ответил Виталий Страшнов.

— Значит, вам нужны прогулки 
до магазина?

— Ну конечно! — сообразил об-
виняемый, закивав головой.

Однако следователь и прокурор 
с этим не согласились. В итоге су-
дья, удовлетворив ходатайство о пе-
реводе Виталия Страшнова под до-
машний арест, разрешила тому ча-
совые прогулки, но с письменного 
разрешения следователя.

После оглашения решения суда 
конвоиры выпустили из клетки Ви-
талия Страшнова, чтобы тот подпи-
сал бумаги об ознакомлении с усло-
виями назначенной ему меры пре-
сечения, а его адвокат деловито за-
метил: «Плохая примета — снова 
возвращаться в тюрьму, поэтому 
за вещами мы после заедем, а сей-
час — домой».

Алексей Соковнин

Сделка с прокурором  
оказалась выгодней
Участника незаконной продажи особняка  
в центре Москвы выпустили из СИЗО 

В России прекратил работу  
международный фонд «Де-
мократия», созданный в 1993 
году бывшим членом полит-
бюро, одним из идеологов пе-
рестройки Александром Яков-
левым. Фонд публиковал 
сборники уникальных совет-
ских документов. Организация 
закрывается из-за отсутствия 
средств: «Демократия» отка-
залась от иностранного финан-
сирования, «чтобы не считать-
ся агентом». Сотрудники уже 
полгода работали без зарпла-
ты, но последней каплей ста-
ло окончание срока бесплатной 
аренды помещения, которое 
предоставил фонду еще прези-
дент Борис Ельцин.

О закрытии фонда 
”

Ъ“ расска-
зала его президент Наталия Ушац-
кая. «К сожалению, у нас не полу-
чилось найти постоянные источ-
ники  финансирования,— ска-
зал она.— Сейчас фонд находится 
в состоянии ликвидации. Мы уже 
вынуждены отказывать авторам, 
 которые планировали напечатать-
ся у нас».

Напомним, международный 
фонд «Демократия» был создан 
в 1993 году по инициативе экс-чле-
на политбюро ЦК КПСС, академи-
ка РАН Александра Яковлева. По его 
замыслу фонд должен был выявлять 
неизвестные документы по исто-
рии России. Одним из главных на-

правлений был поиск документов 
о сталинских репрессиях и деятель-
ности ВЧК—ОГПУ—НКВД—КГБ. Ма-
териалы публиковались в книжной 
серии «Россия. ХХ век» и одноимен-
ном альманахе — в общей сложно-
сти вышло более ста томов.

По словам Наталии Ушацкой, 
фонд зарабатывал на госзадани-
ях, в частности выполняя работы 
для Росархива. Однако основное 
финансирование он получал в ви-
де грантов и совместных проектов 
с зарубежными фондами и универ-
ситетами. «После того как в 2012 го-
ду был принят закон об иностран-
ных агентах, мы были вынуждены 
отказаться от таких средств,— ска-
зала Наталия Ушацкая.— Разуме-
ется, мы не хотели, чтобы нас на-
зывали агентами». Получить ана-
логичное финансирование вну-
три страны историкам не удалось: 
«Мы пять раз отправляли заявки на 
президентский грант, но не полу-
чили его. Раньше нам большую по-
мощь оказывал Фонд Ельцина, но 
недавно и они сократили гранто-
вые программы». Последние пол-
года сотрудники фонда не получа-
ли зарплату, но необратимой си-
туация стала из-за проблем с арен-
дой, говорит директор. «В 1993 го-
ду Борис Ельцин распорядился пе-
редать фонду помещение на Ма-
лой Грузинской на 25 лет. Этот срок 
истек, и к нашим проблемам при-
бавились затраты на помещение. 

Их мы уже не потянем и вынужде-
ны закрыть фонд»,— сказала Ната-
лия Ушацкая. Отметим, что в рас-
поряжении первого президента РФ 
говорится об «одобрительном от-
ношении к созданию фонда», а так-
же предпи сывается «правительст-
ву, министерствам и ведомствам, 
органам исполнительной власти 
Москвы и Санкт-Петербурга оказы-
вать международному фонду 

”
Де-

мократия“ содействие».
«Для меня лично это крайне пе-

чальная новость,— сообщил 
”

Ъ“ 
историк, директор фонда 

”
Исто-

рическая память“ Александр Дю-
ков.— Это, безусловно, была чрез-
вычайно важная институция, кото-
рая подготовила огромное количе-
ство фундаментальных сборников 
документов по советской истории». 
Особую печаль у историка вызыва-
ет тот факт, что ряд книжных серий 
теперь останется незавершенным. 
«У них вышли первые тома сборни-
ков про польское подполье и эко-
номику советской Прибалтики. 
Предполагалось, что выйдет еще 
по два-три тома, мы их очень жда-
ли»,— сказал он. По словам госпо-
дина Дюкова, деятельность фонда 
Яковлева — «неоценимый вклад 
в российскую историческую нау-
ку». «Они заложили фундамент, на 
котором историки будут работать 
еще многие десятилетия»,— под-
черкнул он.

Александр Черных

Историки остались 
без «Демократии»
Фонд Александра Яковлева закрылся  
из-за отсутствия финансирования

Мэрии предстоит найти частную компа-
нию, готовую взяться за ИТС Москвы
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Иранскую сделку спасают всем миром
Тегеран требует от Москвы и других участников соглашения невыполнимых гарантий

Сегодня в Брюсселе глава МИД Ира-
на Джавад Зариф обсудит с министра-
ми иностранных дел Великобритании, 
Франции и ФРГ, а также с главой ди-
пломатии ЕС пути спасения иранской 
ядерной сделки. Накануне он побывал 
в Китае и России, где его заверили в го-
товности совместно отстаивать подры-
ваемое Вашингтоном соглашение. Меж-
ду тем эксперты сомневаются в том, что 
партнеры Ирана смогут защитить свой 
бизнес от вторичных санкций США и тем 
самым обеспечить финансовую заинте-
ресованность Тегерана в соблюдении 
Венских договоренностей 2015 года.

Прибыв на встречу с и. о. главы МИД РФ 
Сергеем Лавровым, Джавад Зариф стремил-
ся излучать оптимизм. Широко улыбаясь, 
он сообщил, что в Тегеране «очень обрадо-
вались открытой и ясной позиции» России 
относительно необходимости сохранения 
Совместного всеобъемлющего плана дейст-
вий (СВПД) по иранской ядерной програм-
ме. Российский министр в свою очередь за-
верил своего гостя, что Москва намерена ис-
пользовать все имеющиеся в ее распоряже-
нии механизмы, «для того чтобы не допу-
стить подрыва этого важнейшего документа, 
дестабилизации обстановки в регионе, но-
вых угроз режима нераспространения (ору-
жия массового уничтожения.— 

”
Ъ“)». При 

этом оба дипломата раскритиковали США, 8 
мая объявившие о выходе из СВПД.

Ранее подобные же заверения Джавад За-
риф получил от главы МИД Китая Ван И. Се-
годня он, вероятно, услышит схожие сло-
ва от руководителя внешнеполитической 
службы Евросоюза Федерики Могерини и 
глав МИДов «евротройки» — Великобри-
тании, Франции и ФРГ,— участвовавших 
в переговорах по заключению иранской 
ядерной сделки. «Вместе мы спасем (иран-
ское.— 

”
Ъ“) соглашение»,— объявила Феде-

рика Могерини вчера.
Между тем пока неясно, как именно 

оставшиеся участники СВПД собираются 
обеспечить функционирование сделки по-
сле выхода из нее США. По словам директо-
ра Центра энергетики и безопасности Анто-
на Хлопкова, ее технической реализации 
ничего не угрожает. «Американцы были 
активно задействованы в технологически 
сложном дорогостоящем проекте по модер-
низации исследовательского реактора в Ара-
ке. Но если остальные страны проявят поли-
тическую волю, реализация этого проекта 
может даже ускориться,— объяснил эксперт 

”
Ъ“.— Дело в том, что у США масса ограниче-

ний на сотрудничество с Ираном в области 
экспортного контроля, что осложняло и за-
медляло процесс. Уход американцев может 
упростить работу над проектом».

Впрочем, главная проблема не в техниче-
ских аспектах сделки. Джавад Зариф на пе-
реговорах в Москве ясно дал понять: Иран 
хочет продолжать получать экономическую 

выгоду от соблюдения требований по огра-
ничению своей ядерной программы, как то 
и предусмотрено СВПД. По его словам, Теге-
рану важно «получить гарантии того, что за-
конные интересы иранского народа будут 
защищены». США же уже объявили о наме-
рении не позднее чем через 180 дней вер-
нуть все действовавшие в отношении Ирана 
экономические санкции и пригрозили ре-
стриктивными мерами иностранным ком-
паниям, которые не уйдут из Ирана.

Стратегию защиты своих компаний, при-
шедших в Иран после заключения сделки 
2015 года, от экстерриториальных санкций 
США ни «евротройка», ни Россия с Китаем 
пока не представили. Так, министр финан-
сов ФРГ Олаф Шольц лишь пообещал работа-
ющим с Ираном немецким предпринимате-
лям, опасающимся санкций, юридическую 
помощь, а также попросил своего американ-
ского коллегу Стивена Мнучина сделать 
исключение и не наказывать немецкие фир-
мы. Но тот такого обещания не дал. После чего 
глава МИД ФРГ Хайко Маас признал, что не ви-
дит «простого решения, как оградить немец-
кие компании от рисков, связанных с амери-
канскими санкциями». В прошлом году экс-
порт ФРГ в Иран превысил €3 млрд. Более 120 
немецких фирм имеют представительства в 
Иране (включая, например, Siemens), и более 
10 тыс. компаний торгуют с Ираном.

Взаимный товарооборот между Россией и 
Ираном в 2017 году составил $1,7 млрд.

«Защитить сотрудничающий с Ираном 
иностранный бизнес от вторичных амери-
канских санкций будет очень сложно. Да, 
можно постараться несколько затянуть про-
цесс юридического оформления выхода 
США из СВПД. Можно попробовать оспорить 
введение вторичных санкций через Всемир-
ную торговую организацию (ВТО.— 

”
Ъ“). Но 

вряд ли таким образом удастся дотянуть до 
смены администрации в США,— отметил в 
беседе с 

”
Ъ“ Антон Хлопков.— На данный мо-

мент я не вижу предпосылок того, что евро-
пейцы — а именно от их действий будет за-
висеть, удастся ли защитить бизнес от санк-
ций,— пойдут на жесткие контрмеры и про-
тивостояние с США. К серьезному обостре-
нию с Вашингтоном они, несмотря на гром-
кие заявления, вряд ли готовы».

Такого же мнения придерживается 
старший научный сотрудник Brookings 
Institution (Вашингтон), бывший советник 
госсекретаря США по вопросам нераспро-
странения и контроля за вооружениями 
Роберт Айнхорн: «С Ираном иностранным 
компаниям и без того весьма непросто ве-
сти дела, а если к существующим сложно-
стям — непрозрачным правилам, корруп-
ции, плохому менеджменту и так далее — 
добавится риск быть отрезанным от аме-
риканского рынка и финансовой систе-
мы США, то никакие увещевания европей-
ских политиков на предпринимателей не 
подействуют».

Между тем в европейских СМИ все чаще 
утверждается, что истинная цель Вашинг-
тона — не выход на новую «улучшенную» 
сделку с Ираном, как то заверяет Дональд 
Трамп, а смена режима в Тегеране. Ключе-
вой довод экспертов — соответствующие 
высказывания Джона Болтона, ставшего 
месяц назад советником президента США 
по национальной безопасности. Так, в ста-
тье, опубликованной The Wall Street Journal 
в январе, он призвал добиться переворота в 
Иране «до 40-й годовщины Исламской рево-
люции 1979 года». А в 2017 году, выступая в 
Париже на мероприятии радикальной оп-
позиционной «Организации моджахедов 
иранского народа» («Моджахедин-э Халк»), 
он заявил, что «Соединенные Штаты долж-
ны объявить целью своей политики сверже-
ние режима аятолл». «Поведение и устрем-
ления иранского режима не изменить, по-
этому нужно свергать сам режим»,— ска-
зал он тогда. И пообещал: «2019-й год мы от-
празднуем в Тегеране».

Между тем в воскресном интервью теле-
каналу ABC Джон Болтон заверил, что дейст-
вия Дональда Трампа не направлены на го-
спереворот в Иране: «Политический курс на-
шей администрации — не в этом. Он состо-
ит в том, чтобы Иран никогда не приблизил-
ся к обретению ядерного оружия и средств 
его доставки».

Елена Черненко,  
Анастасия Шубунова
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мировая политика
Ирак выбрал 
национальное 
примирение
Правящий блок уступил лидерство 
на парламентских выборах

В Ираке вчера продолжался подсчет 
 голосов, поданных в субботу на пар-
ламентских выборах — четвертых по-
сле свержения режима Саддама Хусей-
на в ходе операции США. Наибольшее 
количество голосов, по предваритель-
ной информации, получил оппозици-
онный блок «Ас-Сайрун» («Идущие впе-
ред») во главе с шиитским богословом 
Муктадой ас-Садром. Успех господина 
ас-Садра, объединившего религиозные 
и светские партии в новую политическую 
силу, объясняется растущим в иракском 
обществе запросом на национальное 
примирение. Впрочем, сохранить един-
ство страны будет непросто. По мнению 
опрошенных ”Ъ“ экспертов, эскалация 
конфликта вокруг Ирана грозит превра-
тить соседний с ним Ирак в арену непри-
миримого противостояния между Теге-
раном и коалицией во главе с США.

Гонка с непредсказуемым 
финишем
Очередные парламентские выборы в Ираке, 
проходившие через 15 лет после заверше-
ния эпохи Саддама Хусейна, стали первым 
демократическим волеизъявлением в стра-
не после официального провозглашения по-
беды над контролировавшей значительную 
часть ее территории террористической груп-
пировкой «Исламское государство» (ИГ; за-
прещено в РФ). Предварительные итоги вы-
боров опровергли первоначальные прогно-
зы, в которых фаворитом гонки назывался 
проправительственный блок «Коалиция На-
ср» («Коалиция победы») во главе с премье-
ром Хайдером аль-Абади.

В течение всего вчерашнего дня картина 
электоральных предпочтений уточнялась. 
После первых сообщений о лидерстве бло-
ка премьера аль-Абади вперед вырвался оп-
позиционный блок «Ас-Сайрун» («Идущие 
вперед»), возглавляемый влиятельным ши-
итским богословом Муктадой ас-Садром. На 
второе место вышел еще один оппозицион-
ный блок — «Аль-Фатх» («Победа») во главе с 
экс-министром транспорта Хади аль-Амири, 
объединяющий шиитские военизирован-
ные группировки. Претендовавший на по-
беду блок премьера аль-Абади отошел на тре-
тье место.

Учитывая небольшой отрыв между тре-
мя главными политическими силами, фи-
нишировавшими «ноздря в ноздрю», наи-
более вероятным сценарием после выборов 
может стать формирование широкой коали-
ции и создание правительства националь-
ного единства. При этом решение вопроса о 
том, сможет ли Хайдер аль-Абади сохранить 
кресло премьера, будет зависеть от того, су-
меет ли он договориться со своими главны-
ми конкурентами — Муктадой ас-Садром и 
Хади аль-Амири. Вчера господин аль-Абади 
заявил, что готов формировать правительст-
во вместе с победившими на выборах изби-
рательными блоками.

«Несмотря на невысокую явку, составив-
шую около 45%, и другие издержки, очеред-
ные парламентские выборы в Ираке прош-
ли без значительных нарушений и стали 
примером реальной конкуренции с непред-
сказуемыми результатами, что для арабско-
го мира остается редкостью,— заявил 

”
Ъ“ ру-

ководитель научных исследований Институ-
та диалога цивилизаций Алексей Малашен-
ко.— Таким образом, через 15 лет после свер-
жения Саддама Хусейна Ирак может считать-
ся страной самых демократичных выборов 
на Ближнем Востоке. В этом состоит глав-
ный политический итог ее развития за по-
следние полтора десятилетия».

«Рука США» против «руки Ирана»
По словам опрошенных 

”
Ъ“ экспертов, 

успех блока шиитского проповедника Мук-
тады ас-Садра, сумевшего объединить рели-
гиозные и светские партии в новую полити-
ческую силу, объясняется растущим в ирак-
ском обществе запросом на национальное 
примирение.

Впрочем, сохранить единство страны по-
сле многих лет глубокого национального и 
религиозного раскола будет по-прежнему не-
просто, учитывая, что после начала военной 
операции США в Ираке страна остается аре-
ной противоборства двух давних неприми-
римых антагонистов — Соединенных Шта-
тов и Ирана. Более того, происходящая на фо-
не иракских выборов эскалация междуна-
родного конфликта вокруг соседнего Ирана, 
связанная с выходом США из ядерного согла-
шения с Тегераном, грозит сделать это проти-
востояние еще более непримиримым.

«Тот факт, что тройку победителей соста-
вили блоки Муктады ас-Садра, Хади аль-Ами-
ри и Хайдера аль-Абади, означает, что Ирак 
останется полем американо-иранского про-
тивостояния при участии Саудовской Ара-
вии — стратегического противника Теге-
рана и ключевого союзника США в Персид-
ском заливе. Это противостояние будет про-
должаться вне зависимости от приписывае-
мой каждому из трех шиитских политиков 
проамериканской и просаудовской либо 
проиранской позиции»,— пояснил 

”
Ъ“ про-

фессор РГГУ Григорий Косач.
Эксперты напоминают, что антиамери-

канизм Муктады ас-Садра первых лет после 
свержения Саддама Хусейна вовсе не поме-
шал ему в итоге дистанцироваться и от Те-
герана. Так, осенью прошлого года шиит-
ский богослов нанес знаковый визит в Сау-
довскую Аравию, в ходе которого сообщил, 
что его «народная дипломатия» не устраи-
вает Иран.

В свою очередь, несмотря на тесные кон-
такты с иранским генералом Касемом Су-
леймани, экс-министр транспорта Хади аль-
Амири предпочитает называть себя «ирак-
ским патриотом», отвергая представления о 
себе как о протеже Ирана.

И наконец, осуществленный при опоре 
на США разгром группировки «Исламское 
государство» в период правления Хайдера 
аль-Абади, как и его визиты в Эр-Рияд, спо-
собствовавшие росту двустороннего инве-
стиционно-экономического сотрудничест-
ва, не означали разрыва с Тегераном. «Лави-
рование между ведущими внешними сила-
ми останется константой иракской полити-
ки»,— резюмирует Григорий Косач.

Собеседники 
”
Ъ“ расходятся во мнении 

по поводу того, станет ли достигнутая при 
американском участии в Ираке победа над 
ИГ дополнительным козырем США в борь-
бе за влияние на ведущих иракских поли-
тиков. «Возвращение американских сил в 
Ирак, произошедшее в ходе борьбы с 

”
Ис-

ламским государством“, будет означать, что 
после этих выборов США будут иметь боль-
шее влияние, чем после выборов 2014 го-
да»,— заявил 

”
Ъ“ директор программы по-

литических исследований базирующегося 
в Дохе Institute for Graduate Studies Марван 
Кобалан. Между тем базирующийся в Каире 
главный редактор регионального сайта Arab 
Digest Хью Майлз отметил: «В условиях ока-
зываемого на него усиливающегося внешне-
го давления Иран попытается использовать 
свое влияние на шиитские вооруженные 
формирования в Ираке. Цель Тегерана — по-
пытаться выдавить американцев не только 
из Ирака, но и из Восточной Сирии».

Сергей Строкань

Посольство США  
переехало поближе к войне

При этом он подчеркнул, что США по-
прежнему намерены содействовать мир-
ному урегулированию на Ближнем Восто-
ке. «Мы протягиваем руку дружбы Израи-
лю, палестинцам и всем соседям. Пусть бу-
дет мир. Пусть Бог благословит это посольст-
во. Да благословит Бог всех, кто служит там. 
И пусть Бог благословит Соединенные Шта-
ты Америки»,— заключил свою речь прези-
дент США.

Сразу после этих слов Стивен Мнучин 
снял синюю ткань, закрывающую круглую 
вывеску у входа в здание, на которой изо-
бражен американский герб и написано на-
звание посольства. «От имени 45-го прези-
дента США мы официально и впервые при-
ветствуем вас в посольстве США здесь, в Ие-
русалиме — столице Израиля»,— сказала 
Иванка Трамп.

Для премьер-министра Израиля церемо-
ния оказалась важной не только с полити-
ческой точки зрения. Биньямин Нетаньяху 
рассказал собравшимся, что первые три го-
да своей жизни он провел фактически на со-
седней с новым посольством улице. «Я пом-
ню, как мать мне говорила, что нельзя идти 
дальше, там стреляют снайперы, сегодня же 
здесь открылось посольство нашего самого 
большого союзника — США»,— поделился 
он воспоминаниями детства.

Накануне на приеме в честь открытия по-
сольства Биньямин Нетаньяху призвал все 
страны последовать примеру США и перене-
сти свои дипмиссии в Иерусалим. «Правда 
не только в том, что Иерусалим на протяже-
нии тысячелетий был столицей еврейского 
народа и столицей нашего государства с мо-
мента основания, правда еще и в том, что в 
рамках любого мирного соглашения, кото-
рое только можно вообразить, Иерусалим 
останется столицей Израиля»,— добавил он.

Впрочем, не все в Израиле разделяют его 
точку зрения. Как сказал вчера 

”
Ъ“ депутат 

левой партии «Мерец» Илан Гилон, «Иеруса-
лим уже более 3 тыс. лет является столицей 
еврейского народа, и чтобы это знать, мне 
не нужен ни Биби (Биньямин Нетаньяху.— 

”
Ъ“), ни Трамп». «Они используют нас, а на 

деле никакой пользы от открытия посоль-

ства не будет. Это не историческое событие, 
и мы еще увидим его последствия»,— под-
черкнул господин Гилон.

В то же время присутствовавшие на це-
ремонии американские политики продол-
жали заверять, что мир на Ближнем Восто-
ке возможен. В частности, надежду на это вы-
разил в своем выступлении Джаред Кушнер, 
сделав акцент на палестинских протестах, 
которые начались еще в конце марта. «Как 
мы видели из протестов прошлого месяца, 
и даже сегодня те, кто провоцирует насилие, 
являются частью проблемы, а не частью ре-
шения»,— подчеркнул он.

К моменту, когда он произнес эти сло-
ва, уже было известно, что в понедельник в 
столкновениях с израильскими военными 
погибли более 50 человек, свыше 2 тыс. по-
страдали. Протесты проходили по всей Па-
лестине — и на Западном берегу реки Иор-
дан, и в секторе Газа.

Вышли на улицу и несколько сотен жите-
лей Иерусалима. Они смогли дойти до сосед-
ней с посольством улицы. В этом месте от-
крывался прекрасный вид на здание, и его 
как наблюдательный пункт заранее облюбо-
вали журналисты. К моменту открытия по-
сольства сюда пришли около 50 представи-
телей израильских левых и религиозных 
антисионистских организаций. Последние 
в принципе не признают существование го-
сударства Израиль. Вскоре к ним присоеди-
нились арабские жители Восточного Иеруса-
лима, а также пять арабских членов кнессе-
та. Арабы подняли палестинские флаги и на-
чали выкрикивать лозунги, призывающие к 
окончанию «оккупации», в том числе: «С на-
шей кровью и слезами мы выкупим вас, Па-
лестина». Полицейские сочли это подстре-
кательством и попытались оттеснить проте-
стующих, был применен слезоточивый газ. 
По данным полиции, были арестованы де-
сять человек. Участники демонстрации рас-
сказали 

”
Ъ“, что в давке пострадали по мень-

шей мере четыре человека. Одному из них 
стало плохо с сердцем. Среди пострадавших 
была и депутат Кнессета от Объединенного 
арабского списка Аида Тума-Сулейман. У нее 
опухла рука. «Мы пришли сюда, чтобы про-
тестовать против решения о переносе по-
сольства. Аль-Кудс (так арабы называют Вос-

точный Иерусалим.— 
”
Ъ“) был, есть и оста-

нется арабским»,— сказала она 
”
Ъ“.

В таком же духе говорили и другие участ-
ники демонстрации. После того как проте-
станты убрали флаги и отошли от места, с 
которого просматривалось посольство, по-
лиция позволила им продолжить митинг. 
Впрочем, это не понравилось жителям со-
седних домов. С одного из балконов проте-
стующих начали поливать водой из шланга. 
Но демонстранты отнесись к этому миролю-
биво. Они демонстративно ловили капли во-
ды и умывались ими, махали собравшимся 
на балконах жильцам.

Для Палестины же этот день стал самым 
кровавым в истории палестино-израиль-
ского конфликта после войны в секторе Га-
за в 2014 году. По словам палестинского лиде-
ра Махмуда Аббаса, перенос американского 
посольства в Иерусалим — «поселенческого 
аванпоста» — привел к росту нестабильности 
в регионе. Он осудил «массовые убийства» и 
объявил о трех днях траура. Со своей сторо-
ны, движение «Хамас», которое контролирует 
сектор Газа, обещало продолжить протесты.

Биньямин Нетаньяху назвал действия из-
раильской армии «самозащитой». «Терро-
ристическая организация 

”
Хамас“ заявля-

ет, что она намерена уничтожить Израиль, и 
направляет тысячи людей, чтобы прорвать-
ся через забор на границе именно с этой це-
лью,— объявил он.— Мы будем продолжать 
действовать решительно, чтобы защитить 
наш суверенитет и наших граждан».

Сегодня по инициативе Кувейта Совбез 
ООН на специальном заседании может обсу-
дить ситуацию в секторе Газа.

Как ожидается, в ближайшее время в Ие-
русалим свои посольства перенесут Гватема-
ла и Парагвай. Россия, как напомнил вчера 
и. о. главы МИД РФ Сергей Лавров, негатив-
но относится к открытию посольства США в 
Иерусалиме, считая этот шаг «ревизией меж-
дународных договоренностей».

Марианна Беленькая

Лидеры палестинского движе-
ния «Хамас» вчера призвали всех 
мусульман встать под их знаме-
на, присоединившись к протестам 
в связи с открытием посольства 
США в Иерусалиме  ФОТО REUTERS

с1
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22865,86 (+107,38)
РТС 1202,56 (+8,58)
FTSE 100 7710,98 (−13,57)

DAX 30* 12977,71 (−23,53)
DJIA* 24907,99 (+76,82)
NASDAQ Composite* 7408,256 (+5,373)

*На 20:36.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.05.18
Австралийский доллар 46,6351
Английский фунт 83,9124
Белорусский рубль** 30,8842
Датская крона* 99,2710

Доллар США 61,7684
Евро 73,9430
Индийская рупия*** 91,5155
Казахский тенге*** 18,8333

Канадский доллар 48,3699
Китайский юань* 97,4695
Норвежская крона* 77,3294
СДР 88,3788

Сингапурский доллар 46,3553
Новая турецкая лира 14,2966
Украинская гривна* 23,6028
Шведская крона* 71,9475

Швейцарский франк 61,8055
Японская иена*** 56,3863
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Возобновившийся 14 мая в Высо-
ком суде Лондона спор о том, мо-
жет ли Роман Абрамович сейчас 
продать свои акции ГМК «Нориль-
ский никель» или ему придется ми-
нимум до 2023 года сохранять роль 
миротворца в компании, снова ока-
завшейся на грани акционерного 
конфликта, обещал быть интерес-
ным. Прежде всего, поскольку пока-
зания должны давать основные вла-
дельцы — Владимир Потанин и Олег 
Дерипаска (вместе с подконтроль-
ными компаниями 6 апреля попал 
под самые жесткие санкции США). 
Но первые заявления господина Де-
рипаски не стали сенсацией, а тема 
санкций, судя по всему, вообще пока 
не прозвучала. Между тем Минфин 
США уже вполне можно считать пол-
ноправной стороной конфликта.

Господин Дерипаска выступает 
против выхода Crispian Investments 
Ltd. Романа Абрамовича и Александ-
ра Абрамова из «Норникеля» (владе-
ла 6,37% до начала спора), посколь-
ку считает, что это приведет к «раз-
балансировке» акционерной струк-
туры и фактической ликвидации ак-
ционерного соглашения. В показа-
ниях члена совета директоров «Ру-
сала» Максима Сокова указывалось, 
что выкуп «Интерросом» Владимира 
Потанина доли Crispian обеспечит 
холдингу «фактический контроль» 
над ГМК при поддержке минорита-
риев и средней явке на собрания ак-
ционеров в 75%. При этом по реше-
нию суда Crispian все же могла про-
дать спорные 3,99% до завершения 
дела (на условиях разворачивания 
сделки, если «Русал» выиграет спор), 
и «Интеррос» 15 марта закрыл свою 
часть сделки, выкупив 2,1% ГМК.

«Русал» исходно принял оферту 
Crispian с оговоркой, но санкции 
США сделали эту сделку просто не-
возможной. Если раньше об этом го-
ворили только источники, то сей-
час об объявленном форс-мажоре 
по сделке говорится в материалах 
суда, представленных «Интерросом». 
Но кому война, а кому мать родная, 
и в конфликте уже появились пер-
вые выигравшие.

В январский «список олигархов, 
близких к Кремлю», на основании 
которого ожидались персональ-
ные санкции, помимо Олега Дери-
паски вошли среди прочих и Вла-
димир Потанин с Романом Абрамо-
вичем. Поэтому бумаги «Норнике-
ля», и до этого проседавшие на фоне 
нового акционерного конфликта, 
рухнули 9 апреля в Лондоне на 19% 
и до сих пор полностью не отыграли 
падение. И этим не преминул вос-
пользоваться господин Потанин, ко-
торого США до сих пор не сделали 
объектом санкций: с середины мар-
та «Интеррос» скупил на рынке бо-
лее 1% акций «Норникеля», потра-
тив оценочно $240–300 млн.

Решение суда, конечно, еще впе-
реди, но пока получается, что «Ру-
сал», который и начал спор, из-
за вмешательства Вашингтона 
не смог помешать «Интерросу» су-
щественно увеличить долю в ГМК. 
И пока алюминиевая компания 
остается под санкциями, шансы хол-
динга выкупить долю Crispian впол-
не реальны.

правила  
игры

Кому война, а кому 
мать родная: санк-
ции США против 
Олега Дерипаски по-
зволили Владимиру 
Потанину увеличить 
долю в «Норникеле»

уточняет через суд  
обозреватель отдела бизнеса

Анатолий 
Джумайло

Стратегия обогнала приватизацию
Продажа «Трансконтейнера» может затянуться
Не дожидаясь продажи 
госпакета «Трансконтей-
нера», Минэкономики 
инициировало подго-
товку стратегии разви-
тия контейнерного рын-
ка в России. Формально 
она не привязана к прива-
тизации, но должна обес-
печить «максимальный 
экономический эффект» 
от реализации акций. 
Это позволяет предполо-
жить, что приватизация 
откладывается на доста-
точно продолжительный 
срок. Эксперты видят 
смысл в такой тактике: 
стоимость пакета может 
вырасти минимум на 50%.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

и. о. министра экономики 
Максим Орешкин (пока о его 
дальнейшей судьбе в прави-
тельстве ничего не известно) 
в конце апреля доложил и. о. 
первого вице-премьера Иго-
рю Шувалову (покидает пра-
вительство) об итогах прора-
ботки перспектив развития 
контейнерных мультимо-
дальных перевозок. Год назад 
ведомствам поручили занять-
ся этим в контексте продажи 
ОАО РЖД контрольного паке-
та акций «Трансконтейнера».

Как сообщается в пись-
ме, Минэкономики и Анали-
тический центр при прави-
тельстве (АЦП) установили, 
что к 2025 году объем желез-
нодорожных контейнерных 
перевозок может достигнуть 
5 млн TEU, а его потенциал — 
не менее 6,3 млн TEU (в 2017 
году, по данным ОАО РЖД,— 
3,89 млн TEU). Для реализа-
ции этого потенциала пред-
ложен ряд мер: создание цен-
тров для контейнеризации 
зерна и других балкерных 
грузов, запуск регулярных 
скорых контейнерных пое-
здов, конкурирующих по ско-
рости с автотранспортом, вы-
равнивание условий пере-
возки пищепродуктов желез-
нодорожным и автомобиль-
ным транспортом, разработ-
ка единого перевозочного до-
кумента для всех участников 
мультимодальной перевозки 
и так далее. Минэкономики 
просит поручить Минтрансу 
учесть предложения при раз-
работке долгосрочной про-
граммы развития (ДПР) ОАО 
РЖД до 2025 года и сформиро-

вать стратегию развития кон-
тейнерных перевозок в РФ.

В письме отмечается, что 
ОАО РЖД еще не приняло 
стратегию. О проекте концеп-
ции развития транспортно-
логистического бизнеса (ТЛБ) 
ОАО РЖД 

”
Ъ“ писал в январе, 

тогда он предполагал созда-
ние альтернативы выбываю-
щему «Трансконтейнеру» (пла-
нируется продать 50% плюс 2 
акции) и возможную дивер-
сификацию в портовые, авто-
мобильные и речные перевоз-
ки (см. 

”
Ъ“ от 25 января). В ОАО 

РЖД 
”
Ъ“ пояснили, что с уче-

том «задач, поставленных пре-
зидентом», компания актуа-

лизирует ДПР, предусматри-
вая еще большие темпы ро-
ста и развития, а концепция 
ТЛБ разрабатывается в связке. 
В проекте ДПР (о нем см. 

”
Ъ“ 

от 10 октября 2017 года) не со-
держалось отдельных ориен-
тиров по контейнерным гру-
зам, но предусматривались 
меры, близкие к предложен-
ным Минэкономики.

В ФАС отметили, что в но-
вом майском указе четко обо-
значены цели по развитию 
контейнерных перевозок: 
увеличение скорости и объ-
емов транзита, а также стро-
ительство мультимодальных 
центров. Увеличение выруч-

ки от транзитных грузов по-
зволит снизить тарифную 
нагрузку на внутренние же-
лезнодорожные перевозки, 
добавляют там. «Ожидаем 
от Минтранса план действий 
по исполнению указа,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в службе.— Готовы 

дерегулировать сегмент кон-
тейнерных перевозок, если 
это необходимо для разви-
тия конкуренции и увеличе-
ния транзита». В Минтрансе 
говорят, что направили пози-
цию в правительство в нача-
ле мая. Источник, знакомый 
с ней, уточнил: министерство 
предлагает усовершенство-
вать правила перевозок гру-

зов в контейнерах, принять 
меры для развития инфра-
структуры ТЛЦ и закупки ин-
новационных фитинговых 
платформ для ускорения дви-
жения и так далее. Министер-
ство считает необходимым 
для этого установление пра-
вил недискриминационного 
доступа к терминалам общего 
пользования.

В приложенном к письму 
проекте обращения к прези-
денту Минэкономики под-
черкивает, что предложен-
ные меры не зависят от прода-
жи акций «Трансконтейнера», 
но могут позволить «получить 
наибольший экономический 

эффект». Глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров 
отмечает, что разработка стра-
тегии позволяет отсрочить 
возможную сделку и не при-
ватизировать «Трансконтей-
нер» в условиях «неблагопри-
ятной международной конъ-
юнктуры». В течение 2018–
2019 годов, поясняет эксперт, 
стоимость этого бизнеса мо-
жет вырасти не менее чем 
на 50% даже при консерва-
тивном сценарии в связи с со-
хранением высокого уровня 
арендных ставок и стоимости 
предоставления фитинговых 
платформ и контейнеров.

Наталья Скорлыгина

Тенденция роста экспортных 
цен на российскую пшеницу, 
которая наблюдалась послед-
ние шесть недель, изменилась. 
За последнюю неделю котиров-
ки снизились на $1–2, до $212,5–
213 за тонну, из-за дождей, кото-
рые фактически развеяли риски 
засухи на юге России. По прог-
нозам, смена тренда грозит тем, 
что российские экспортеры 
 пшеницы встретят новый сезон 
с ценами и ниже $200 за тонну.

По итогам минувшей недели экс-
портные цены на российскую пшени-
цу снизились на $1, до $212,5 за тон-
ну (FOB). Это стало первым падением 
после шести недель постепенного ро-
ста, сообщил «Совэкон». Так, в начале 
мая котировки достигали рекордных 
$215 за тонну. По данным гендиректо-
ра «Прозерно» Владимира Петричен-
ко, экспортные цены на российскую 
пшеницу снизились на $2 — до $213 
за тонну (FOB). 

Российское зерно дешевеет 
на фоне падения мировых цен. Пше-
ница в Чикаго подешевела на 5% не-
деля к неделе, до $183,7 за тонну, уточ-

няют в «Совэконе». Сентябрьский кон-
тракт в Париже достиг уровня $205,3 
за тонну, что на 1,2% ниже закрытия 
предыдущей недели, пишут аналити-
ки. По словам директора «Совэкона» 
Андрея Сизова, укрепление цен в по-
следние несколько недель до этого 
было связано с засухой США и риска-
ми для нового урожая в России и Укра-
ине из-за засушливой погоды. «В ито-
ге ситуация оказалась не столь кри-
тичной. Апрель на юге России и Укра-
ине действительно был засушливым, 
но в середине мая прошли дожди»,— 
рассказывает он. По словам господи-
на Петриченко, рост цен на россий-
скую пшеницу был во многом выз-
ван ажиотажным спросом со стороны 
экспортеров, которые не могли пред-
сказать, как поведет себя рынок в мае. 
На прошлой неделе рынок немного 
успокоился, добавляет он. 

По оперативным таможенным 
данным на 9 мая, Россия экспортиро-
вала 45,3 млн тонн зерна, что на 44% 
больше, чем на аналогичный пери-
од предыдущего сезона. Объем по-
ставок пшеницы вырос также на 44% 
год к году, до 35,2 млн тонн. При этом 

темпы поставок уже начинают сокра-
щаться на фоне приближения кон-
ца сезона, указывают в «Совэконе». 
По данным аналитиков, в апреле Рос-
сия сократила экспорт зерна на 14,1%, 
до 4,3 млн тонн год к году, а пше-
ницы — на 15,2%, до 3,3 млн тонн. 
По итогам мая Россия может экспор-
тировать 4,2 млн тонн зерна, включая 
3,2 млн тонн пшеницы, прогнозиру-
ет «Совэкон».

На фоне падения экспортных цен 
на российскую пшеницу стоит ждать 
и снижения внутренних цен на юге 
России, прогнозирует Андрей Сизов. 
Котировки в других регионах, отме-
чает он, при этом еще могут инерци-
онно подрасти из-за частичного пере-
ключения на них экспортного спро-
са в связи с истощением запасов в юж-
ных областях страны. На прошлой не-
деле средние цены на пшеницу чет-
вертого класса в европейской части 
страны выросли на 50 руб. до 8,8 тыс. 
руб. за тонну, третьего — остались 
на уровне 9,05 тыс. руб. за тонну, под-
считали в «Совэконе».
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Экспортные цены на пшеницу  
возобновили снижение
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Малые региональные негосудар-
ственные пенсионные фонды 
(НПФ) начали массово сдавать ли-
цензии. К этому их подталкивает 
увеличившаяся регуляторная на-
грузка. В результате к концу года 
только за счет самоликвидации 
действующих НПФ может остать-
ся менее шестидесяти. Но поки-
нуть рынок не так просто: придет-
ся найти всех клиентов, в том чи-
сле тех, с кем полностью утерян 
контакт. Некоторые уже нанима-
ют для этого детективов.

НПФ «Сибирский сберегательный» 
и Межрегиональный НПФ, принадле-
жащие владельцу финансовой группы 
БКС Олегу Михасенко, намерены на-
править в ЦБ заявления об отказе от ли-
цензии. Об этом свидетельствуют дан-
ные их международной отчетности. В 
феврале советы директоров фондов 
приняли решение об отказе от деятель-
ности по негосударственному пенси-
онному обеспечению (НПО). Направле-
ны ли заявления, не известно. В фон-
дах и ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Оба НПФ были созданы в середине 
1990-х годов и акционированы в 2015 
году. Однако в систему гарантирования 
прав застрахованных лиц не вступили, 
а значит, не смогли работать с пенсион-
ными накоплениями. Ранее два источ-
ника 

”
Ъ“ на пенсионном рынке расска-

зывали, что акционер фондов принял 
решение объединить их, однако затем 
передумал и принял решение о ликви-
дации. На начало этого года их суммар-
ные активы составляли 475,8 млн руб., 
при этом аккумулированные ими ре-
зервы равнялись всего 102,8 млн руб.

Это не единственный случай ухода 
небольших НПФ с рынка. Так, в начале 
апреля регулятор решил удовлетво-
рить добровольный отказ от лицензии 
НПФ «Губернский» (212,6 млн руб. акти-
вов на начало 2018 года), принадлежа-
щего нескольким физическим лицам. 
В декабре прошлого года по собствен-

ному желанию лишился лицензии 
НПФ «Выбор» (на начало 2017 года акти-
вы фонда составляли 145,2 млн руб.). 
Оба фонда не входили в систему гаран-
тирования. Таким образом, только за 
полгода по собственному желанию мо-
гут покинуть рынок четыре фонда. «Ра-
нее таких масштабных добровольных 
сдач лицензий не было»,— говорит ру-
ководитель комитета по малым фон-

дам Ассоциации НПФ Алексей Моро-
зов. За полтора года он может вспом-
нить лишь еще один случай — НПФ «Зо-
лотой век» (151,4 млн руб. активов на 
конец третьего квартала 2016 года), ли-
шившийся по собственному желанию 
лицензии в декабре 2016 года. По про-
гнозам господина Морозова, в теку-
щем году принять решение о добро-
вольной сдаче лицензии могут еще от 
двух до пяти фондов.

• Сейчас действуют 65 частных 
 пенсионных фондов, из которых 38 — 
входят в систему гарантирования 
и могут работать с накоплениями 
граждан. Количество НПФ в этом 
 году сократится не только за счет 
отзывов лицензий ЦБ, но и за счет 

 консолидации НПФ (см. 
”
Ъ“ от 14 мая). 

В результате, по прогнозам экспер-
тов, по итогам года на рынке может 
остаться менее 60 действующих НПФ.
Малые фонды уходят, потому что 

для них выросла регуляторная нагруз-
ка, полагает директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин. По его словам, у неболь-
ших фондов три пути: либо стать объ-
ектом консолидации со стороны бо-
лее крупных и финансово устойчи-
вых игроков, либо работать в убыток, 
но тогда нужна поддержка акционера 
— например, предприятия, формиру-
ющего в НПФ пенсию для своих со-
трудников. «Третий путь — уйти»,— 
резюмирует он.

Однако не все так просто. «Чтобы до-
бровольно сдать лицензию, НПФ дол-
жен исполнить обязательства по НПО 
перед всеми клиентами, в том числе 
перед теми, с которыми был утрачен 
контакт. В частности, до сих пор фонды 
не имеют доступа к данным загсов об 
умерших клиентах (законопроект по-
ка не принят Госдумой.— 

”
Ъ“) и не зна-

ют, что случилось с их участником, не 
выходящим на связь»,— говорит госпо-
дин Морозов. Чтобы найти своих «по-
терянных» клиентов, некоторые НПФ 
даже нанимали детективов, в результа-
те затраты на поиск значительно пре-
вышали суммы на их счетах, утвержда-
ет господин Морозов. Есть еще один 
путь — передача средств ненайденных 
граждан на депозит нотариуса. Однако 
это также чревато расходами: нотариу-
сы взимают немалую плату за такие 
услуги. Впрочем, в подобных расходах 
фонды виноваты сами, считает пер-
вый вице-президент НАПФ Сергей Эр-
лик. Вообще-то, отмечает он, у фонда 
должна быть актуальная информация 
обо всех без исключения клиентах, об-
новляющаяся регулярно — в соответ-
ствии с законодательством, в том чис-
ле антиотмывочным.

Илья Усов

НПФ прощаются  
с лицензиями
Малые фонды пристроить не удалось

«Тинькофф инвестиции» (проект 
Тинькофф-банка, роль биржево-
го посредника для которого вы-
полняла компания БКС) перехо-
дят на обслуживание собствен-
ным брокером. Счета, открытые 
БКС, не закроют, но с них нельзя 
будет совершать покупки на рын-
ке. Новые счета будут открывать-
ся в «Тинькофф брокере».

Как стало известно 
”
Ъ“, «Тинькофф 

инвестиции» переходят на самостоя-
тельное брокерское обслуживание 
клиентов. В ближайшие дни начнется 
регистрация клиентских счетов в 
рамках нового юрлица «Тинькофф 
брокер» (получила лицензии 6 марта). 
До сих пор роль посредника выполня-
ла БКС. Юридически клиенты «Тинь-
кофф инвестиций» были ее клиента-
ми, именно с БКС заключали догово-
ры на брокерское обслуживание. Фак-
тически речь идет о перезапуске плат-
формы. Совместный проект Тинь-
кофф-банка и БКС был запущен в октя-
бре 2016 года. Прибыль сторон по ито-
гам проекта не раскрывается.

В «Тинькофф инвестициях» и БКС 
информацию подтвердили. Новые 
клиенты проекта, счета которым бу-
дет открывать «Тинькофф брокер», 
смогут совершать любые операции с 
активами круглосуточно. Со старых 
счетов, открытых в БКС, будут доступ-
ны только продажа бумаг и вывод 
средств. По словам вице-президента 
Тинькофф-банка Александра Емеше-
ва, старые счета не будут закрываться 
— клиенты смогут видеть общий оста-
ток в деньгах и бумагах. В дальней-

шем планируется доработать сервис, 
который позволит переводить активы 
со старого счета на новый, открытый в 
«Тинькофф брокере».

Новый счет активируется за два ра-
бочих дня без предварительной иден-
тификации, поскольку услуга предо-
ставляется уже действующим клиен-
там Тинькофф-банка (держателям де-
бетовых карт Tinkoff Black). Порог вхо-
да отсутствует — комиссия за откры-
тие счета не взимается, минимальная 
сумма средств на счете также не регла-
ментируется. «Даже если счет остается 
пустым, мы не взимаем никакой пла-
ты. Затраты на комиссии биржи, Цен-
трального депозитария и т. д. остаются 
нашими собственными расхода-
ми»,— пояснил господин Емешев.

Кроме того, сообщили в компании, 
обновленная платформа будет содер-
жать ряд технологических измене-
ний. Так, будет расширена линейка 
активов, доступных для покупки че-
рез «Тинькофф инвестиции». Добавля-
ется около сотни новых ценных бумаг 
(гособлигации, акции, ETF). «Сущест-
вующая ранее схема проведения сде-
лок не позволяла этого сделать»,— 
указывает господин Емешев. Речь 
идет о так называемом фризе цены — 
предоставлении клиенту фиксиро-
ванной цены актива, по которой веро-
ятность исполнения сделки составля-
ет 98% и выше. Однако часть клиентов 
заявляли о своем желании совершать 
сделки «по рынку», а не «по фиксу». В 
рамках обновления платформы это 
будет возможно, в том числе и для низ-
коликвидных ценных бумаг. Брокер 

будет использовать механизм выстав-
ления лимитированных ордеров ти-
па fill or kill, которые исполняются по 
указанной брокером или лучшей, чем 
указанная, цене. При этом клиент 
управляет счетом самостоятельно, от-
мечают в компании.

Также добавляются сервисы авто-
конвертации валюты для покупки 
иностранных ценных бумаг без до-
полнительной комиссии, информи-
рования о сумме списания налогов 
онлайн, а также возможность вывода 
средств со счета в любое время суток и 
в выходные.

Но работа с БКС юридически не 
прекращается. По словам заместителя 
управляющего брокерского бизнеса 
БКС Дмитрия Панченко, «наше со-
трудничество успешно, прибыльно, 
обе стороны удовлетворены его ре-
зультатами». Компании рассматрива-
ют возможность новых совместных 
проектов. При этом, говорит госпо-
дин Панченко, при перезапуске моде-
ли проекта никто из партнеров ниче-
го не теряет. «У 

”
Тинькофф брокера“ 

все получится, бизнес понятный,— 
отметил он.— Но и для нас ничего 
плохого в сложившейся ситуации нет: 
у нас 20-летний опыт понимания ин-
фраструктуры, законодательства, мы 
лучшие в технологическом плане на 
рынке». По его словам, БКС рассма-
тривает партнерство и с другими 
крупнейшими участниками рынка, в 
ближайшем будущем будет запущено 
два проекта, сравнимых по масштабу 
с «Тинькофф инвестициями».

Мария Сарычева

«Тинькофф инвестиции»  
отвяжут от БКС
Новый брокер банка будет вести проект самостоятельно

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Вчера стоимость североморской 
нефти Brent обновила многолет-
ний максимум, закрепившись 
выше уровня $78 за баррель. 
«Бычья» игра ведется на фоне 
планов США ввести санкции 
в отношении Ирана, а также 
 прогнозов  Организации стран—
экспортеров нефти (ОПЕК) 
по мировому спросу на нефть. 
Впрочем, подъем цены на нефть 
оказал слабое влияние на курс 
доллара в России.

Новую торговую неделю нефть на-
чала с обновления многолетнего мак-
симума. По данным агентства Reuters, 
в ходе вчерашних торгов стоимость 
ближайшего контракта на поставку 
нефти Brent поднималась до отметки 
$78,28 за баррель, что на 1,5% выше за-
крытия прошлой недели. Это на 0,4% 
выше максимума с ноября 2014 года, 
установленного в минувший четверг. 
Многолетний максимум обновила се-
вероморская нефть и на спот-рынке, 
где стоимость поднималась до отмет-
ки $79,21 за баррель. Цена россий-
ской нефти Urals достигала $76,16 за 
баррель.

Ключевым фактором роста цен на 
нефть остается решение США выйти 
из ядерной сделки с Ираном и ввести 
в отношении него санкции. Их дейст-

вие начнется только 5 ноября, но уже 
сейчас инвесторы оценивают их по-
следствия для рынка. По расчетам 
аналитиков Societe Generale, выпада-
ющие объемы экспорта нефти из Ира-
на составят 0,4–0,5 млн баррелей в 
сутки в ближайшие шесть месяцев. 
«Нет никаких гарантий того, что Сау-
довская Аравия или Россия будут спе-
шить заместить данные объемы, в 
том числе ввиду отсутствия ясности 
относительно того, в какой степени 
текущие покупатели будут сокращать 
операции с Ираном. Для цен на нефть 
подобный расклад сил является, без-
условно, позитивным, закрепляя ри-
ски превышения текущего прогноза 
Societe Generale — $66 для барреля 
Brent в среднем по году»,— отмечают 
аналитики Росбанка

Дополнительным фактором роста 
цен на нефть стал опубликованный в 
понедельник ежемесячный доклад 
ОПЕК о ситуации на рынке сырья. Она 
увеличила прогноз роста спроса на 
нефть в мире по итогам текущего года 
на 0,02 млн баррелей в сутки, до 
1,65 млн баррелей. Кроме того, из доку-
мента следует, что уровень нефтяных 
запасов в странах ОЭСР на конец марта 
снизился до 2,829 млрд баррелей, что 
всего на 9 млн баррелей превышает 
средний пятилетний уровень. «Это, по 

сути, означает выполнение цели по со-
кращению избыточных запасов неф-
ти, что является позитивным сигна-
лом для рынка»,— отмечает аналитик 
«Велес Брокера» Елена Кожухова.

Повышение цены на нефть оказало 
положительное влияние на россий-
скую валюту, хотя влияние было огра-
ниченным. В ходе вчерашних торгов 
курс доллара на Московской бирже 
опускался до отметки 61,59 руб./$, но 
по итогам дня закрылся возле уровня 
61,74 руб./$. Это всего на 11 коп. ниже 
закрытия основных торгов пятницы. 
Курс евро снизился также на 11 коп., 
до 73,78 руб./€. По словам участников 
рынка, это связано с увеличившимися 
покупками валюты со стороны Мин-
фина. По данным министерства, в пе-
риод с 10 мая по 6 июня будет прио-
бретено валюты на 320,6 млрд руб. 
против 241 млрд руб. в апреле. «Отно-
сительная стабильность нефтяного 
рынка должна поддержать рубль по 
мере возвращения к полноценным 
торгам после майских каникул. Вну-
тренние условия пока выглядят ней-
трально, пик налоговых платежей мая 
приходится лишь на конец следую-
щей недели»,— отмечает начальник 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Рублю мало нефти
Поддержку иностранной валюте оказывает Минфин

«Рост средних сумм продолжится в 
течение всего 2018 года, поскольку 
ряд банков снижают процентные 
ставки по крупным суммам кредитов, 
тем самым стимулируя спрос на 
них,— продолжает он.— Кроме того, 
на рынке появляются новые крупные 
игроки, кредитные программы кото-
рых также способны привести к росту 
средних чеков».

Участники рынка подтверждают 
тренд на увеличение средней суммы 
по нецелевым кредитам наличными. 
В «Русском стандарте» сообщили, что 
рост главным образом обусловлен 
увеличением банками максимально 
возможной суммы кредита наличны-
ми. «Кроме того, клиенты банков ста-
ли больше внимания уделять личным 
финансам, ответственно подходить к 
распределению семейного бюджета, 
благодаря чему у заемщиков появи-
лось понимание, что теперь они мо-
гут позволить себе более крупные по-
купки»,— отметили там. По словам 
зампреда правления ХКФ-банка Арте-
ма Алешкина, рост средней суммы 
кредитов наличными может быть об-
условлен тем, что клиенты берут 
деньги на рефинансирование сущест-
вующих кредитов. «Сейчас рост выда-
чи кредитов опережает рост портфе-
ля,— отмечает он.— Процентные 
ставки снижаются, у граждан есть 

спрос на более дешевые деньги». «Ре-
финансирование зачастую сопрово-
ждается выдачей дополнительных 
кредитных средств, а также кредито-
ванием действующих заемщиков, 
когда часть средств нового кредита на 
более привлекательных условиях 
уходит на погашение действующего 
займа,— добавляет директор по раз-
витию розничного бизнеса Почта-
банка Григорий Бабаджанян.— БКИ 
при этом фиксируют общую сумму 
выдаваемого кредита, а реально рабо-
тающая часть подобных займов зна-
чительно меньше».

Эксперты, отмечают, что, несмотря 
на снижение процентных ставок по 
кредитам, у отдельных категорий за-
емщиков могут возникнуть сложно-
сти в обслуживании крупных ссуд. «В 
последние годы в России растет рас-
слоение населения,— говорит глав-
ный экономист 

”
ПФ Капитала“ Евге-

ний Надоршин.— Гораздо чаще берут 
кредиты люди с небольшими дохода-
ми, и у них могут возникнуть пробле-
мы со своевременным и безболезнен-
ным для бюджета обслуживанием 
кредита на значимые суммы». По мне-
нию руководителя проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Виктора Климова, 
в отдельных регионах, где закредито-
ванность существенно превышает 
среднероссийские показатели, рост 
средних чеков кредитов наличными 
вызывает беспокойство. «Риски соци-
альных дефолтов в случае ухудшения 
экономики домохозяйств по самым 
разным причинам здесь существенно 
выше,— говорит он.— Хотя средний 
уровень просроченной задолженно-
сти имеет тенденцию к снижению, 
его величина довольно ощутима — 
6,7%. И это без учета долгов, продан-
ных по цессии коллекторам».

Светлана Самусева

У граждан выросли  
неотложные нужды

Мы абсолютно точно 
знаем, что происходит  

в каждом фонде, их немного, 
количество, думаю,  
будет сокращаться

— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  

16 марта 2017 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» собирается 
привлечь иностранное 
оборудование для под-
водного освоения ги-
гантского Южно-Кирин-
ского месторождения на 
шельфе Сахалина, хотя 
проект находится под 
санкциями США. Основ-
ные производители тако-
го оборудования — ком-
пании из США и ЕС, ко-
торые не согласятся по-
ставлять его «Газпрому» 
открыто. По мнению со-
беседников 

”
Ъ“, монопо-

лия может рассчитывать 
либо на китайское обору-
дование, либо, теорети-
чески, на сделку через по-
средника, который заку-
пит западную технику 
и возьмет на себя риск 
санкций.

«Газпром» надеется в 
2019 году установить ино-
странную фонтанную арма-
туру на четыре эксплуатаци-
онные скважины на Южно-
Киринском месторожде-
нии, бурение которых нач-
нется в середине июня, со-
общил в понедельник член 
правления компании Всево-
лод Черепанов. По его сло-
вам, в этом году «Газпром» 
будет бурить эти скважины 
«до кровли продуктивного 
горизонта», то есть они не 
будут закончены. В 2019 го-
ду, если «Газпром» получит 
подводную фонтанную ар-
матуру (т. н. фонтанная ел-
ка, ставится на устье сква-
жины), то установит ее. 
«Если нет, то продолжим вы-
полнять план по бурению 
до кровли до того момента, 
как это оборудование поя-
вится. Поставщиком будет, 
смею утверждать, россий-
ская компания»,— сказал 
топ-менеджер. Он добавил, 
что по первым 8–12 скважи-
нам оборудование будет им-
портным. Таким образом, 
очевидно, речь идет о ком-
пании-прокладке, которая 
закупит иностранное обору-
дование и продаст его «Газ-
прому», взяв на себя риск 
введения санкций.

Южно-Киринское — одно 
из крупнейших шельфовых 
месторождений «Газпрома», 
его извлекаемые запасы — 
711 млрд кубометров газа и 
111 млн тонн конденсата, по 
итогам последней доразвед-
ки ожидается прирост запа-
сов. Предполагается бурение 
37 эксплуатационных сква-
жин, добыча начнется в 2023 
году и выйдет на «полку» в 
21 млрд кубометров в год к 
2034 году. Варианты монети-
зации газа до сих пор не вы-
браны — изначально «Газ-
пром» планировал часть газа 
поставлять на внутренний 
рынок, а основной объем 
сжижать совместно с Shell. 
Но после введения санкций 
против месторождения в ав-
густе 2015 года «Газпром» на-
чал активные переговоры о 
поставке этого газа в Китай 
по трубе с Сахалина.

Подводное оборудование 
необходимо для освоения 
Южно-Киринского, так как 
глубина моря, расстояние от 
берега и ледовый режим де-
лают освоение с платформы 
крайне сложным. Помимо 
фонтанной арматуры, «Газ-
прому» нужен манифольд 
(сборный пункт, где распре-
деляются потоки газа и реа-
гентов), шлангокабели (для 
удаленного управления), 
подводные роботы и про-
граммное обеспечение. Ми-
ровой рынок этого оборудо-
вания поделен между амери-
канской FMC Technologies, 
One Subsea  (структура 
Schlumberger), GE и норвеж-
ской Aker Solutions. Хотя 
«Газпром» проводит работу 
по импортозамещению (вме-
сте с «Роскосмосом» и ЦКБ 
«Рубин»), на скорое появле-

ние российского оборудова-
ния, судя по словам господи-
на Черепанова, он не рассчи-
тывает. Между тем «Газпро-
му» в ближайшие годы ну-
жен газ для поставок мест-
ным потребителям, для чего 
уже расширяется газопро-
вод до Владивостока (см. 

”
Ъ“ 

от 19 апреля 2017 года).
По мнению собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, у компании 

два пути — либо закупить 
фонтанную арматуру неиз-
вестного качества у китай-
цев, либо организовать схе-
му по обходу санкций с од-
ним из европейских постав-
щиков. Последний вариант 
очень сложен, поскольку та-
кое оборудование произво-
дится под конкретный про-
ект и ситуация может стать 
повторением конфликта во-
круг поставок турбин Sie-
mens в Крым.

В КНР подводная фонтан-
ная арматура производится 
MSP/Drilex, она уже исполь-
зуется на местном шельфе 
для проекта Люхуа (оператор 
CNOOC). «Китайцы могут по-
ставить оборудование 

”
Газ-

прому“, несмотря на санк-
ции, если условия будут при-
влекательными»,— говорит 
глава азиатской программы 
Московского центра Карне-
ги Александр Габуев. Он на-
поминает, что китайские 
компании поставили кабель 
для энергомоста в Крым. 
«Есть отработанная техноло-
гия — они создают достаточ-
ное количество компаний-
прокладок, и когда какая-то 
компания из этой цепочки 
попадает под санкции, созда-
ется новая»,— говорит Алек-
сандр Габуев.

Юрий Барсуков

«Газпром» бурит сквозь санкции
Монополия рассчитывает обойти ограничения США

«Роснефть», которая уже объявила 
о  сокращении инвестпрограммы 
на этот год на фоне объявления 
buyback, теперь готовится отложить 
ряд проектов до тех пор, пока не поя-
вится «подтвержденный фискальный 
режим». По мнению аналитиков, пре-
жде всего может быть отложена про-
грамма модернизации НПЗ, инвести-
ции в которую «Роснефть» и так после-
довательно сокращала.

«Роснефть» отложит инвестрешения по ря-
ду проектов, по которым компанию не устра-
ивает налоговый режим, заявил первый вице-
президент нефтекомпании Павел Федоров. 
Он не уточнил, идет ли речь о добыче нефти 
или переработке, хотя в ходе дальнейших по-
яснений специально коснулся проблем НПЗ. 
Господин Федоров также добавил, что инвес-
тиции «Роснефти» в сегмент добычи в ближай-
шие два года снизятся, поскольку компания 
завершает ввод новых проектов.

«Роснефть» 1 мая объявила о начале про-
граммы обратного выкупа акций на $2 млрд 
в период до 2020 года. Одновременно компа-
ния объявила о снижении инвестиций на 
2018 год на примерно эквивалентную сумму 
— до 800 млрд руб. с объявленных в марте 
922 млрд руб. Из этом суммы более 80% 
(640 млрд руб.) «Роснефть» собирается потра-
тить на добычу, остальное — на переработку 
и сбыт. В конце 2017 года «Роснефть» уже об-
ещала отложить ввод ряда крупных добыч-
ных проектов, аргументируя это продлени-
ем сделки с ОПЕК. Впрочем, аналитики не 
слишком доверяли подобным заявлениям, 
поскольку даже во время падения цен на 
нефть инвестиции компании в рублевом вы-

ражении ежегодно росли. Однако, возмож-
но, вхождение нового стратегического инве-
стора, катарского инвестфонда QIA, повлия-
ло на политику компании.

Претензии «Роснефти» к налоговому режи-
му связаны с активными дискуссиями о за-
вершении «налогового маневра» — обнуле-
нии экспортной пошлины на нефть и соответ-
ствующем росте НДПИ. Такая мера означает 
двойной удар для компании. Во-первых, об-
нуление пошлины означает и обнуление по-
лученных льгот по пошлине для месторожде-
ний Восточной Сибири. Минфин предлагает 
компаниям переводить такие проекты в сис-
тему налога на дополнительный доход, но 
«Роснефть» считает этот режим менее выгод-
ным. Как выяснил 

”
Ъ“, в конце января Павел 

Федоров писал замглавы Минфина Илье Тру-
нину, что компанию не устраивает ряд аспек-
тов законопроекта об НДД, в том числе прин-
цип учета капитальных затрат.

Во-вторых, отмена экспортной пошлины 
ухудшит экономику НПЗ. В письме Павла Фе-
дорова значатся предложения и по этой теме, 
такие как перевод уплаты акциза с НПЗ на 
АЗС, получение инвестиционного налогово-
го кредита по акцизам на НПЗ. Как сообщал 

”
Ъ“ в начале марта, глава «Роснефти» Игорь Се-

чин просил Владимира Путина о поддержке 
НПЗ компании из бюджета на 145 млрд руб.

По мнению Александра Корнилова из 
«Атона», под наибольшим риском с точки зре-
ния окупаемости находятся НПЗ с низкой 
глубиной переработки (главным образом Са-
марский кластер), так как для их модерниза-
ции требуются крупные средства. Главным 
образом, считает господин Корнилов, речь 
пойдет о приостановке инвестрешений по 
модернизации таких НПЗ. С этим согласен 
Василий Танурков из АКРА, который отмеча-
ет, что «Роснефть» несколько лет подряд со-
кращает инвестиции в модернизацию НПЗ 
— со 195 млрд руб. в 2013 году до 65 млрд руб. 
в 2016–2017 годах. Всего за 2013–2017 годы 
«Роснефть» потратила на модернизацию НПЗ 
598 млрд руб., хотя согласно планам, объяв-
ленным в 2013 году, на завершение програм-
мы модернизации планировалось напра-
вить до 2017 года включительно 960 млрд 
руб., отмечает он. «Можно предположить, что 
в целом для завершения модернизации нуж-
но потратить еще порядка 400 млрд руб., а 
скорее, с учетом инфляции, даже больше»,— 
заключает господин Танурков.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» решила тратить поменьше
Компания готова отложить проекты  
из-за неопределенности по налогам

Группу «Сумма», владелец которой Зия-
вудин Магомедов обвиняется в органи-
зации преступного сообщества, мошен-
ничестве, растрате и незаконном оборо-
те оружия, покинул первый замести-
тель гендиректора Александр Панчен-
ко. В группе уточняют, что он сохранит 
место в совете директоров «Транскон-
тейнера», годовое собрание акционеров 
которого пройдет 15 мая. Источники 

”
Ъ“ утверждают, что из «Суммы» уходят 

и другие менеджеры, но в самой группе 
это опровергают.

Группу «Сумма» покинул первый заме-
ститель гендиректора Александр Панчен-
ко, занимавший этот пост с марта 2016 го-
да. Господин Панченко пришел в «Сумму» в 
2012 году, за это время он успел поработать 
советником председателя совета директо-
ров и менеджером направления инвес-
тпроектов. Также он входит в советы ди-
ректоров «Трансконтейнера» и FESCO 
(25,07% и 32,5% соответственно принадле-
жат «Сумме»), в этом году был номиниро-
ван и в оба новых состава (годовое собра-
ние акционеров «Трансконтейнера», кото-
рое утвердит новые кандидатуры, состоит-
ся сегодня).

Источник 
”
Ъ“ отмечает, что выдвижения 

были сделаны еще до того, как в конце марта 
были задержаны, а на следующий день аре-
стованы владелец группы «Сумма» Зиявудин 
Магомедов, его брат Магомед и экс-глава ком-
пании «Интэкс» Артур Максидов. На прошлой 
неделе им предъявлено обвинение в органи-
зации преступного сообщества, мошенниче-
стве, растрате и незаконном обороте оружия 
(см. 

”
Ъ“ от 11 мая). 8 мая FESCO объявила о вне-

очередном собрании акционеров для переиз-
брания совета директоров, туда господин 
Панченко включен уже не был.

В «Сумме» подтвердили уход Александра 
Панченко, уточнив, что это произошло «по со-
глашению сторон». Также в группе сообщили, 
что господин Панченко останется в составе со-
вета директоров «Трансконтейнера» и FESCO.

Александр Панченко также подтвердил 

”
Ъ“ свой уход из ООО «Группа 

”
Сумма“». «В 

компании я занимался новыми проектами, 
главный из которых — предстоящая привати-
зация 

”
Трансконтейнера“ и дальнейшая ин-

теграция оператора с FESCO для создания 
”
на-

ционального чемпиона“,— рассказал он.— В 
итоге, как известно, правительство решило 
отложить продажу пакета оператора, наме-
ченную на 2018 год. С учетом сложившихся 

обстоятельств, руководство 
”
Суммы“ решило 

пока приостановить проекты развития и оп-
тимизировать структуру. Я отношусь к этим 
решениям с пониманием, они объяснимы и 
необходимы». Также он сообщил 

”
Ъ“, что пока 

остается в совете директоров «Трансконтейне-
ра» (про FESCO не уточнил). По новому месту 
работы господина Панченко «будет понима-
ние в ближайшее время».

На связь причин ухода с «Трансконтейне-
ром» указывает и один из коллег господина 
Панченко: приватизации все нет, «поэтому 
объективно — чем ему заниматься?». Однако 
два собеседника 

”
Ъ“ на рынке утверждают, 

что увольнение не было добровольным. Кро-
ме того, несколько источников 

”
Ъ“ рассказы-

вают, что компанию покинули и другие руко-
водители, в частности, директор по финансам 
и экономике Константин Кузовков. Господин 
Кузовков переадресовал вопрос 

”
Ъ“ о своем 

уходе к представителю «Суммы», где инфор-
мацию о нем и других руководителях опро-
вергли. В то же время с сайта группы «Сумма» 
не так давно пропал раздел, содержащий в се-
бе информацию о руководстве. Такое измене-
ние в группе называли «техническим» и свя-
зывали с ведущимися работами на сайте.

Анастасия Веденеева

«Сумма» вычитает менеджеров
Группу покинул первый заместитель гендиректора

Как стало известно 
”
Ъ“, сегодня меж-

ведомственная комиссия рассмотрит 
очередной СПИК в автопроме — СП 
«Соллерс» и Isuzu. Японцы — давние 
партнеры Вадима Швецова, но, по-
следний раз бизнесмен вышел из СП, 
предпочтя сконцентрироваться на 
 УАЗе. Сегодня продажи УАЗа падают, 
а сегмент среднетоннажных грузо-
виков выглядит перспективным. 
Но  собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, обра-

щая внимание на скромные инвес-
тиции и количество новых рабочих 
мест, подозревают, что СПИК не со-
держит жестких показателей лока-
лизации.

По данным 
”
Ъ“, 15 мая состоится межве-

домственная комиссия по специнвесткон-
тракту (СПИК) «Соллерс» и Isuzu. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорит, что в 

Ульяновске планируется сборка моделей 
обоих брендов, в частности, «УАЗ Профи». 
Другой источник 

”
Ъ“ уточняет, что новый 

совместный продукт компаний в России бу-
дет продаваться под брендом «УАЗ Сити», а 
на экспорт как Isuzu, при этом права на раз-
работку будут у СП. По данным источника 

”
Ъ“, общие вложения в проект составят 

4,96 млрд руб., создание новых рабочих мест 
— 13 в 2018 году, 28 — в 2019 году, 44 — в 
2020 году, 561 — в 2021 году и 1,8 тыс. в 2027 
году. С 2023 года СП локализует коробки пе-
редач, двигатели, рамы и штамповки, с 2025 
года — электронные блоки управления и cи-
стемы ADAS. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, считает, что проект выгоден для 
«Соллерса» и будет мотивировать иностран-

ных партнеров пользоваться заводом ЗМЗ 
(выпускает двигатели и трансмиссии).

Подписав СПИК, «Соллерс» и Isuzu полу-
чат гарантии стабильности его условий, до-
ступ к механизму компенсации утильсбора, 
экспортные субсидии на логистику и омоло-
гацию, субсидии на компенсацию процент-
ной ставки по кредитам, а также освобожде-
ние от части налогов. В «Соллерсе» сказали 

”
Ъ“, что вместе с Isuzu создали СП ООО «Ису-

зу Соллерс» для «вывода на рынок нового 
совместного продукта в сегменте среднетон-
нажных грузовых автомобилей с высокой 
степенью локализации». В Isuzu подтверди-
ли эту информацию.

У «Соллерса» уже было СП с Isuzu, но в 
конце 2015 года компания продала долю 
японским партнерам: это объяснялось наме-
рением сосредоточиться на развитии бизне-
са внедорожников и LCV. Сейчас на расту-
щем рынке продажи УАЗа падают: в янва-
ре—апреле — на 17%, до 10,8 тыс. машин.

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли подчеркивает, 

что основные инвестиции планируются с 
2023 года, но пять лет компания получает 
«возможность делать низколокализованный 
продукт и пользоваться теми же преферен-
циями, что и высоколокализованные игро-
ки». На таких же условиях уже работают дру-
гие владельцы СПИКов (Daimler, Mazda 
Sollers). Другой источник 

”
Ъ“ также отмечает 

низкий объем инвестиций в проект и коли-
чество новых рабочих мест. Его оппонент в 
отрасли возражает, что уровень инвестиций 
низкий, поскольку речь идет не о выпуске с 
нуля, а об использовании мощностей и ком-
понентов УАЗа.

Вице-президент группы ГАЗ Елена Матве-
ева отметила, что в компании «не боятся кон-
куренции», но обеспокоены условиями 
СПИКов: «Рискну предположить, что такие 
жесткие требования локализации на рос-
сийском рынке, которые мы обсуждали по-
следние полгода с правительством, новый 
зарубежный игрок попросту физически не 
смог бы выполнить. А правила игры должны 
быть одинаковыми для всех». Источник 

”
Ъ“ 

в отрасли подтверждает, что содержание 
СПИКа противоречит новой стратегии раз-
вития отрасли, предусматривающей поддер-
жку российских платформ в коммерческом 
сегменте, усиление концентрации выпуска 
в расчете на одну платформу и углубление 
локализации до 70–85%. По его мнению, это 
«исключительно лоббистский проект». 
Источник 

”
Ъ“ на рынке подозревает, что кон-

тракт министерство надеется заключить на 
пересменке правительства: теперь за про-
мышленность отвечает и. о. вице-премьера 
Дмитрий Козак, который «пока не разбира-
ется в теме». Другой собеседник 

”
Ъ“ полагает, 

что исходно глава Минпромторга Денис 
Мантуров рассчитывал согласовать СПИК в 
качестве министра, а утвердить уже как про-
фильный вице-премьер.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting со-
глашается, что этот проект при указанном 
объеме инвестиций и рабочих мест — «ско-
рее стремление получить доступ к господ-
держке». При этом эксперт отмечает, что сег-
мент среднетоннажных грузовиков доволь-
но перспективен, а Isuzu на нем один из 
крупнейших игроков.

Яна Циноева

«Соллерс» съезжается с Isuzu
Компании могут заключить СПИК

АФК «Система» требует 
от продюсерских компа-
ний RWS Юрия Сапроно-
ва и WeiT Media голланд-
ской Endemol и Тимура 
Вайнштейна 85 млн руб. 
за телесериалы «Соседи» 
и «Дело чести». Они были 
сняты до 2017 года, пока 
«Система» еще была акци-
онером RWS, и в послед-
нее время выходили на 
канале НТВ. С тех пор АФК 
в счет долга забрала пра-
ва на библиотеку своей 
бывшей студии и теперь 
считает, что должна полу-
чать с нее роялти.

Структура АФК «Система» 
в Арбитражном суде Москвы 
требует взыскать 45 млн руб. 
с АО «Вайт Медиа» (головная 
компания студии WeiT 
Media) и 40 млн руб. с АО «Все-
мирные русские студии» 
(RWS), следует из картотеки 
суда. Это лицензионные пла-
тежи за телесериалы «Сосе-
ди» и «Дело чести», следует из 
документов суда. Иск к WeiT 
Media суд уже удовлетворил, 
студия подала апелляцию, за-
седание по ней назначено на 
конец мая, а рассмотрение 
иска к RWS — на июнь.

АФК «Система» несколько 
лет владела контролем в RWS, 
но, разочаровавшись в кино-
бизнесе, передала свою долю 
основателю студии Юрию Са-
пронову в феврале 2017 года. 
У RWS оставался долг перед 
корпорацией, в счет которого 
студия передала «Системе» 
30% ЗАО «Объединенные рус-
ские киностудии», чей основ-
ной актив — съемочные па-

вильоны в Петербурге, и 
часть своей библиотеки, 
включая сериалы «Соседи» и 
«Дело чести». Их RWS сняла за 
несколько лет до того совмес-
тно с WeiT Media. «Дело че-
сти», например, выходило в 
2013 году на «7-м канале» в Ка-
захстане, а «Соседи» были по-
казаны в 2012 году на латвий-
ском ТВ. В последние годы 
оба они выходили на НТВ: в 
феврале 2017 года — «Дело че-
сти», в январе 2018 года — 
«Соседи», указано на сайте ка-
нала. Учредитель WeiT Media 
Тимур Вайнштейн еще осе-
нью 2015 года был назначен 
генпродюсером НТВ, в это 
время канал менял реперту-
арную политику, отказав-
шись от агрессивных сериа-
лов. Вчера на НТВ от коммен-
тариев отказались.

RWS и WeiT Media — дав-
ние партнеры и одни из круп-
нейших производителей те-
лесериалов в России. Предста-
витель WeiT Media говорит, 
что, произведя «Соседей» и 
«Дело чести», они разделили 
права на них. Из документов 
суда следует, что в конце 2016 
года студии заключили по 
двум сериалам лицензион-
ные договоры, по которым 
WeiT Media должна была вы-
платить RWS 32 млн руб. за 
«Соседей» и 56 млн руб. за «Де-
ло чести» двумя равными 
траншами по 44 млн руб. 
WeiT Media исполнила эти 
платежи по графику и без на-
рушений, говорит представи-
тель WeiT Media.

«Система» как действую-
щий правообладатель этих 

сериалов настаивает, что 
WeiT Media должна была за-
платить ей, рассказал 

”
Ъ“ 

представитель корпорации 
Сергей Копытов. Поскольку 
WeiT Media платить отказа-
лась, называя получателем 
лицензионных платежей 
RWS, «Система» подала иск о 
взыскании с WeiT Media пла-
тежа в размере 44 млн руб. и 
1 млн руб. неустойки, кото-
рый был удовлетворен в пол-
ном объеме. Позже «Систе-
ма» подала иск и к RWS на 
40 млн руб. о взыскании 
оставшейся части лицензи-
онных платежей — ее WeiT 
Media перечислила RWS в 
апреле 2017 года, то есть еще 
до получения уведомления 
от «Системы», уточняет го-
сподин Копытов. «Система» 
не претендует на лицензион-
ные платежи с момента под-
писания договоров между 
RWS и WeiT Media в конце 
2016 года и до февраля 2017 
года, когда права на сериалы 
перешли к «Системе», поэто-
му сумма иска в этом случае 
составила 40 млн руб., а не 
44 млн руб., объяснил пред-
ставитель АФК.

Представитель  WeiT 
Media не согласен с претензи-
ями, он говорит, что, переда-
вая библиотеку «Системе», 
RWS указывала, что права на 
нее обременены ранее за-
ключенными лицензионны-
ми соглашениями, права тре-
бования по которым АФК не 
передавались. Владелец RWS 
Юрий Сапронов отказался от 
комментариев.

Анна Афанасьева

«Система»  
играет на роялти
АФК требует выплат за вышедшие на НТВ сериалы
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На самом деле это не льгота, 
это инвестконтракт, который 

мы реализуем вместе с Минфином. 
Весь объем льготы направляется 

на повышение бурения,  
увеличение добычи

— Игорь Сечин,
глава «Роснефти», о получении льгот  
для Самотлора, 19 октября 2017 года

Ц И Т А Т А

8 лет  прошло  
с момента открытия  
Южно-Киринского 
 месторождения в 2010 году
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Mikro Kapital Group (MKG), управ-
ляющая активами итальянского 
предпринимателя Винченцо Тра-
ни, за «несколько десятков мил-
лионов евро» приобрела старей-
ший российский сервис карше-
ринга Anytime. Группа уже вло-
жила €100 млн в сервис «Делимо-
биль» и до конца 2019 года пла-
нирует инвестировать в эту сфе-
ру еще €150 млн. Рынок карше-
ринга в России быстро растет 
и сильно сегментирован, так что 
консолидация на нем неизбеж-
на, считают его участники.

MKG Винченцо Трани, контроли-
рующая сервис каршеринга «Делимо-
биль», приобрела 100% конкурирую-
щей компании Anytime, рассказал 

”
Ъ“ представитель «Делимобиля» и 

подтвердил сам господин Трани. Сум-
му сделки стороны не раскрывают; по 
словам источника 

”
Ъ“, знакомого с хо-

дом переговоров, она могла составить 
«несколько десятков миллионов ев-
ро». До сделки 95% Anytime принадле-
жали Сабине Якубовой, 5% — Леви 
Ильканаеву. В Anytime на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.
Как сообщал 

”
Ъ“ в январе 2017 го-

да, Винченцо Трани в разное время 
работал в КМБ-банке, банке «Интеза», 
МДМ-банке, Росэнергобанке. Бизнес-
мену также принадлежит ателье Sar-
toria Reale, которое обещало постав-
лять костюмы попавшим под санк-
ции российским чиновникам. Он так-
же считается хорошим знакомым со-
учредителя клуба дзюдо «Явара-Нева» 
Василия Шестакова, которому помо-
гал организовывать инвестфорумы в 
Италии.

Приобретение Anytime делает 
MKG ведущим оператором каршерин-

говых услуг в России и одним из круп-
нейших в Европе по объему автопар-
ка, говорят в компании. Anytime нача-
ла оказывать услуги каршеринга еще 
в 2012 году. «В силу того, что сервис ра-
ботает с 2012 года, у компании зареги-
стрированных клиентов больше, чем 
у остальных игроков»,— сообщил 

”
Ъ“ 

господин Трани. Сейчас парк Anytime 
насчитывает около 800 машин в клас-
сах «комфорт» и «бизнес». Сервис ра-
ботает в московском регионе.

Парк «Делимобиля» состоит из 
3 тыс. автомобилей, компания рабо-
тает в восьми регионах России: Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Уфе, Екате-
ринбурге, Нижнем Новгороде, Сама-
ре, Новосибирске и Грозном. Ежед-
невно пользователи совершают нем-
ногим менее 30 тыс. поездок, гово-
рит представитель компании.

Сделка не предполагает объедине-
ния брендов и операционной дея-
тельности, тарифы также не изменят-
ся, уточнил Винченцо Трани. «Наша 

главная задача сейчас — провести чет-
кую сегментацию и идентификацию 
ниш, в которых будут работать оба 
сервиса,— объясняет он.— Так, 

”
Де-

лимобиль“ будет заниматься массо-
вым сегментом, Anytime, потенциал 
которого не был раскрыт в достаточ-
ной степени,— премиумом». В пла-
нах MKG увеличить количество ма-
шин Anytime до 3 тыс., «Делимобиля» 
— до 5 тыс. В ближайшие два года 
группа планирует инвестировать в 
маркетинг и продвижение, а также 
выходить на рынки ближнего зарубе-
жья. Экспансия планируется в СНГ, 
уточняет Винченцо Трани, не конкре-
тизируя страны. По его словам, груп-
па уже инвестировала в «Делимо-
биль» €100 млн, а ее общие вложения 
в каршеринг на конец 2019 года долж-
ны составить €250 млн.

Рынок каршеринга в России дина-
мично растет: по оценке основателя 
YouDrive Бориса Голикова, в 2017 го-
ду его объем утроился и превысил 
7 млрд руб. «Та же динамика должна 
сохраниться по итогам этого года. 
Еще более активный рост предстоит, 
когда люди начнут продавать одну из 
двух машин в семье»,— ожидает он. 
При этом на российском рынке рабо-
тает самое большое число игроков в 
мире, так что консолидация — ло-
гичный процесс, считает сооснова-
тель BelkaCar Екатерина Макарова. 
«Рынок находится в активной фазе 
роста и заполнен всего на треть: об-
щий автопарк составляет около 
7 тыс. авто, в то время как емкость 
рынка — 20–30 тыс. По сути, сейчас 
происходит раздел рынка, поэтому 
нынешний год можно считать для 
него решающим»,— заключает она.

Роман Рожков

«Делимобиль» и Anytime  
решили съехаться
На российском рынке каршеринга  
произошло первое слияние

Рост популярности поездок за ру-
беж, ослабление рубля и подоро-
жание авиатоплива резко изме-
нили стоимость международных 
перелетов: за год они подорожа-
ли более чем на 20%. На треть вы-
росли и цены на размещение 
в отелях на ряде популярных ку-
рортных направлений. Вместе 
с предстоящими матчами чем-
пионата мира по футболу это мо-
жет развернуть интерес граждан 
к внутреннему туризму или орга-
низованному, отдыху, который 
дорожает лишь на 8-12%

За год средняя стоимость авиаби-
летов, выкупленных на летний пери-
од на международные направления с 
вылетом из Москвы, выросла на 
22,4%, до 23,8 тыс. руб., из других горо-
дов-миллионников — на 20% (до 
23,4 тыс.), подсчитал специально для 

”
Ъ“ OneTwoTrip. Похожие оценки да-

ют другие сервисы онлайн-брониро-
вания авиабилетов. По расчетам Tutu.
ru, самым заметным оказалось увели-
чение цены перелета в Болгарию: так, 
минимальная стоимость авиабиле-
тов в эту страну в мае 2018 года состав-
ляет 14,7 тыс. руб.— это на 68,9% боль-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Минимальная цена 
перелета во Францию выросла на 
32,8%, до 19,6 тыс. руб., в ОАЭ — на 
16,3%, до 19 тыс. руб., в Хорватию — на 
15,9%, до 16,8 тыс. руб.

Руководитель авианаправления 
OneTwoTrip Леонид Рябоштан выде-
ляет несколько причин роста цен. 

Первый — ослабление рубля: за год 
стоимость евро выросла на 19%, дол-
лара — на 10%. «К этому добавляется 
подорожание на 14% авиатоплива»,— 
указывает господин Рябоштан. По его 
словам, годом ранее постоянному 
снижению цен способствовал выход 
на новые направления лоукостеров, 
массовое распространение тарифов 
без багажа и профицит провозных ем-
костей. Сейчас эти факторы свое вли-
яние утратили. Гендиректор «ВИП-
сервиса» Дмитрий Горин добавляет к 
этому перечню увеличивающийся 
второй год подряд общий интерес к 
поездкам за рубеж.

Именно последний фактор, соглас-
но выводам Ostrovok.ru, стал причи-
ной резкого повышения стоимости 
размещения. По оценкам сервиса, 
средняя цена при бронировании от-
елей и апартаментов в Турции за год 
выросла на 28%, до 6,1 тыс. руб. за 
ночь. На Атлантическом побережье 
рост составил 36%, до 9,3 тыс. руб., на 
европейском побережье Черного мо-
ря — 32%, до 4,3 тыс. руб., в Израиле — 
27%, до 12,7 тыс. руб. Средства разме-
щения на Черноморском побережье 
России, которые пока не пользуются 
повышенным спросом на летний пе-
риод, по данным Ostrovok.ru, подоро-
жали за год лишь на 4%. 

По наблюдениям аналитиков 
OneTwoTrip, продажи авиабилетов 
на международные направления с 
вылетом из Москвы с начала 2018 го-
да выросли на 10%, в то время как вну-
тренние показали рост на 24%. На ре-

гиональных рынках спрос на авиапе-
релеты по России увеличился на 45%, 
на зарубежные маршруты сократился 
на 4%. Общая доля авиабилетов, про-
даваемых за рубеж на летний период, 
по расчетам OneTwoTrip, за год снизи-
лась с 33% до 27%. Похожие данные 
приводят и в Biletix: там говорят, что 
доля внутренних направлений за год 
выросла с 47% до 62%, приблизив-
шись к показателю 2016 года (64%), 
когда был зафиксирован историче-
ский максимум. 

Но, как объясняет Леонид Рябош-
тан, рост стоимости перелетов не ос-
новной фактор увеличения интереса 
к поездкам по России. Нетипичный 
ажиотажный спрос на внутренние пе-
ревозки он связывает с чемпионатом 
мира по футболу. «Тезис подтверждает-
ся тем, что в даты проведения матчей 
доля проданных авиабилетов в горо-
да, где будут проводиться игры, от 
всех авиабилетов по внутренним на-
правлениям выросла с 55% до 77%, а в 
абсолютных значениях продажи ави-
абилетов в города матчей выросли в 
2,2 раза»,— соглашается гендиректор 
Biletix Александр Сизинцев.

Тенденции на организованном 
рынке значительно отличаются. По 
расчетам OnlineTur.ru, за год средняя 
стоимость туров на популярные зару-
бежные направления выросла лишь 
на 8–12%. Доля внутренних туров в об-
щей структуре продаж при этом за год 
сократилась с 9% до 3%, свидетельству-
ют данные Level.travel.

Александра Мерцалова

У туристов потяжелели бюджеты
Поездки самостоятельных путешественников дорожают на 20-30%

«Инвитро» становится едино-
личным владельцем «МС Групп», 
управляющей сетью клиник 
«Лечу.ру». Закрыть сделку плани-
руется в мае. Эксперты считают, 
что за счет консолидации обе 
стороны хотят добиться роста 
продаж франшиз.

Медицинская компания «Инви-
тро» консолидирует 100% акций ООО 
«МС Групп», управляющего сетью кли-
ник «Лечу.ру». Сделку планируется за-
крыть до конца мая 2018 года, следует 
из сообщения на сайте «Инвитро». По 
данным Kartoteka.ru, «МС Групп» при-
надлежит основателям «Инвитро» 
Александру Островскому и Валенти-
ну Дороничеву (по 33,33%), а также 
Елене и Павлу Куликовским (25% и 
8,33% соответственно). В пресс-службе 
«Инвитро» отказались комментиро-
вать подробности сделки.

Александр Островский рассчиты-
вает, что консолидация позволит 
укрепить позиции «Инвитро» на рын-
ке частной медицины. После завер-
шения сделки в «Инвитро» намерены 
сохранить бренд «Лечу.ру» и сконцен-
трироваться на увеличении объемов 

продаж франшиз клиники. По дан-
ным рейтинга РБК 50 наиболее во-
стребованных в России франшиз, «Ле-
чу.ру» занимает 32-ю позицию. В 2017 
году сеть заключила 18 договоров. 
Всего у компании 83 клиники в 19 ре-
гионах страны. В топ-100 частных 
многопрофильных клиник России за 
2016 год, по версии отраслевого изда-
ния Vademecum, «Лечу.ру» занимает 
16-е место. Суммарная выручка сети 
клиник и лабораторий «Инвитро», 
расположенных с ними на одних пло-
щадях, составляла 1,5 млрд руб. По 
данным издания, на «МС Групп» заре-
гистрировано четыре собственных 
медцентра.

Сеть медицинских лабораторий 
«Инвитро» была основана в 1995 году. 
Сейчас она включает в себя более ты-
сячи офисов в пяти странах (Россия, 
Белоруссия, Казахстан, Украина и Ар-
мения), а также девять лабораторий и 
ежегодно обслуживает почти 10 млн 
пациентов. Причем половина всех 
офисов была открыта по договорам 
франшизы. В числе бенефициаров 
группы Александр Островский и 
фонд Russia Partners. По данным Kar-

toteka.ru, выручка «Инвитро» в 2016 
году составила 8,9 млрд руб., чистая 
прибыль — 836,2 млн руб.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рын-

ка затрудняются определить стои-
мость сделки. При этом они отмечают, 
что выкуп неконтролирующих долей 
у миноритарных акционеров в по-
следнее время стал частым явлением 
в медицинском бизнесе. Так, напри-
мер, поступал основной владелец се-
ти клиник «Мать и дитя» Марк Курцер. 
Это способствует повышению эффек-
тивности работы и значительному 
снижению расходов, считает один из 
собеседников 

”
Ъ“.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров отмечает, 
что «Инвитро» и «Лечу.ру» характери-
зуются схожей концепцией разви-
тия с акцентом на франчайзинг. По 
его мнению, обе компании эффек-
тивно дополняют друг друга, сущест-
венно повышая привлекательность 
комплексного пакета для потенци-
альных партнеров за счет более вы-
сокой доходности от синергии обе-
их франшиз.

 Мария Котова

«Лечу.ру» долетела до «Инвитро»
У сети клиник появился один собственник

Из индекса «Прозерно» следует, 
что год назад котировки находились 
на уровне 8,1 тыс. руб. и 9,4 тыс. руб. 
за тонну соответственно. 

По мнению господина Сизова, па-
дение экспортных цен на россий-
скую пшеницу в ближайшие недели 
может продолжиться. Сейчас ориен-
тир цен на новый урожай — около 
$200 за тонну. Но на фоне хороших 
перспектив сбора зерна и высоких 
переходящих запасов котировки на 
старте нового сезона в июле могут 
опуститься и ниже этого показателя, 
полагает он. В «Совэконе» пока оце-
нивают урожай пшеницы в России в 
2018 году на уровне 78,2 млн тонн, 
но не исключают повышения про-
гноза в ближайшее время. По дан-

ным Минсельхоза США (USDA), пере-
ходящие запасы пшеницы на конец 
сезона достигнут 11,72 млн тонн. 

Котировки будут сближаться с це-
нами нового урожая, соглашается 
Владимир Петриченко. По его дан-
ным, российская пшеница урожая 
2018 года сегодня оценивается в $200–
202 за тонну, что на $10 больше прош-
логодних котировок. На фоне снятия 
опасений в связи с возможной засу-
хой цены нового урожая российской 
пшеницы припали примерно с $204 
до $203 за тонну (FOB), добавляет ген-
директор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько. При 
этом, указывает он, старый урожай 
уже пару недель фактически не торгу-
ется, продолжается выполнение уже 
заключенных контрактов.

Анатолий Костырев

Дождь смывает котировки

Ресторанный холдинг Ginza 
Project, основанный Дмитрием 
Сергеевым и Вадимом Лапи-
ным, решил развивать в спаль-
ных районах Москвы проект 
«Зеленый рынок» в партнерстве 
с Владиславом Клевцовым, сов-
ладельцем небольших столич-
ных торгцентров «Щелковский» 
и «Ключевой». Первый объект, 
адаптированный под формат 
Даниловского рынка, когда под 
одной крышей находится яр-
марка фермеров и модные точ-
ки общепита, откроется в Брате-
ево. Если он будет успешным, 
то к 2023 году появятся еще 30 
рынков, в том числе в ближай-
шем Подмосковье.

В Ginza Project сообщили 
”
Ъ“, что 

в партнерстве с инвестгруппой 
«Аваль» Владислава Клевцова запу-
скают новый формат гастрономиче-
ских центров для спальных районов 
«Зеленый рынок». Концепция похо-
жа на Даниловский рынок, которым 
управляет Ginza: там фермерская яр-
марка соседствует с точками общепи-
та с современными концепциями. 
Первый объект откроется в этом ме-
сяце в торгцентре «Ключевой» 
(25 тыс. кв. м) в Братеево: его площадь 
составит 2,7 тыс. кв. м, которые будут 
сданы в аренду фермерам из разных 
регионов и рестораторам под 10–12 
мини-кафе. Исполнительный дирек-
тор Ginza Project Павел Гогнидзе го-

ворит, что оплачивать покупки на 
«Зеленом рынке» нужно будет через 
единую кассу. В «Аваль» подтвердили 

”
Ъ“ сотрудничество с Ginza. Господин 

Гогнидзе уточнил, что в рамках парт-
нерства Ginza берет на себя функции 
управляющего, за финансовую часть 
отвечает «Аваль».

«Аваль», созданная в 2006 году, при-
надлежит Владиславу Клевцову, гово-
рится в справке группы. Она объеди-
няет строительство объектов социаль-
ного назначения в рамках госзаказа 
(дороги, мосты, школы, детские сады) 
в Краснодарском крае, Ростовской и 
Волгоградской областях, Москве; по-
шив одежды из трикотажа и хранение 
и переработка овощей и фруктов. По 
данным «СПАРК-Интерфакс», госпо-
дин Клевцов выступает совладельцем 
пяти компаний, среди которых ООО 
«Базар» и ООО «Аваль Маркет», чьи ад-
реса совпадают с адресами торговых 
центров «Ключевой» и «Щелковский». 
Собеседник 

”
Ъ“ из числа консультан-

тов рынка коммерческой недвижимо-
сти подтвердил, что оба торгцентра 
принадлежат Владиславу Клевцову.

По словам Павла Гогнидзе, «Аваль» 
и Ginza планируют в 2018 году от-
крыть два объекта и около 30 — в те-
чение следующих четырех лет. «Зеле-
ный рынок» в «Ключевом» станет пи-
лотным, если он окажется успеш-
ным, формат будет активно разви-
ваться в спальных районах Москвы и 
ближайшем Подмосковье, а затем и в 

городах-миллионниках, уточнил го-
сподин Гогнидзе. В Ginza добавили, 
что инвестиции в первый «Зеленый 
рынок» уже превысили 50 млн руб. 
До конца 2023 года в развитие сети 
планируется вложить 1,5 млрд руб. 
Планируемая выручка к 2020 году — 
8,2 млрд руб.

Рынки нового формата по типу 
Даниловского стали очень популяр-
ны в Москве. Они попадают в сег-
мент fast casual, который, по оцен-
кам NPD Group, очень быстро рас-
тет: в Европе он ежегодно прибавля-
ет по 15% с 2010 года. Рост аналогич-
ного формата в России в 2017 году 
составил 30%.

Опрошенные 
”
Ъ“ консультанты 

говорят, что формат сельскохозяйст-
венного рынка в спальном районе 
востребован всегда. Но концепция и 
средний чек должны быть тщатель-
но просчитаны в соответствии с кон-
курентным окружением, иначе про-
ект может не выйти на окупаемость. 
По словам исполнительного дирек-
тора департамента торговой недви-
жимости Colliers International Дины 
Постоленко, фермерские рынки не 
теряют популярности и могут быть 
успешными как пять лет назад, так и 
сейчас: «У таких проектов есть пер-
спектива стать сверхдоходными, так 
как они становятся мощным якор-
ным арендатором для всего района».

Екатерина Геращенко, 
Х алиль Аминов

Даниловский рынок выйдет из себя
Собственники собираются тиражировать его формат

Скандально известная судебной 
тяжбой с производителем софта 
Oracle компания Rimini Street, 
оказывающая услуги техниче-
ской поддержки, вышла на рос-
сийский рынок. Она готова ра-
ботать с местными компаниями 
в обход самой Oracle, рынок под-
держки которой в России оцени-
вается в $50–100 млн в год. Впро-
чем, обойти американские санк-
ции это не поможет, предупре-
ждают партнеры компании.

Американская Rimini Street нача-
ла работать на российском рынке че-
рез партнера — компанию Smart 
Way, сообщили 

”
Ъ“ генеральный ме-

неджер Rimini Street в Израиле и Вос-
точной Европе Жан Остер и гендирек-
тор Smart Way Сергей Миронов. «Рос-
сия — перспективный и важный ры-
нок для нас с большим количеством 
возможностей»,— заявил господин 
Остер. Rimini Street известна как по-
ставщик услуг по поддержке про-
граммных приложений Oracle и SAP, 
среди ее клиентов Conde Nast и Toyo-
ta. По словам господина Миронова, в 
России первый клиент Rimini Street 
будет из финансовой сферы: подпи-
сан договор с банком из топ-20. Также 
ведутся консультации с компаниями 
из ТЭК и металлургической отрасли.

При этом Rimini Street не входит в 
число авторизованных партнеров 
Oracle. Более того, последняя обвиня-
ла Rimini Street в нарушении прав на 

интеллектуальную собственность и 
краже данных, в 2015 году добившись 
компенсации в $124 млн (в январе 
2018 года суд сократил ее размер на 
$50 млн). В российском офисе Oracle 
вчера напомнили, что Rimini Street 
«неправомерно использует софт Ora-
cle», а продукты компании не содер-
жат последних обновлений и «не явля-
ются полностью безопасными». Кли-
енты, которые пользуются услугами 
сторонних компаний по поддержке 
решений от SAP, подвергают риску 
свой IT-ландшафт, настаивает и генди-
ректор SAP СНГ Наталия Парменова.

Как писал 
”
Ъ“ 8 февраля, Oracle 

предупредила российских партне-
ров о соблюдении санкционных тре-
бований США, направленных на за-
казчиков нефтегазового сектора. Сре-
ди них 283 наименования компаний, 
включая «Газпром», «Газпромнефть», 
«Рос нефть», ЛУКОЙЛ. Запрет, введен-
ный в конце 2017 года, касается пре-
доставления, экспорта или реэкспор-
та товаров, услуг и технологий в под-
держку глубоководной и арктиче-
ской шельфовой разведки, добычи 
или сланцевых проектов, стартовав-
ших 29 января 2018 года и позже. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с 

ситуацией, возможность сторонней 
поддержки софта Oracle уже предла-
галась «Газпромнефти», где ее пока 
рассматривают. В самой «Газпро-
мнефти» вчера это не прокомменти-
ровали. Впрочем, тема санкций «не 

дает преимуществ» Rimini Street, по-
скольку компания также соблюдает 
установленные США запреты, под-
черкивает Сергей Миронов.

По оценке Rimini Street, мировой 
рынок поддержки ПО Oracle и SAP 
составляет $14,5 млрд. В России на 
эти услуги ежегодно расходуется 
около $400 млн, полагает Сергей Ми-
ронов. Объем рынка техподдержки 
Oracle в РФ составляет $50–100 млн, 
оценивает директор департамента 
Oracle компании «Марвел-Дистрибу-
ция» Дмитрий Никитов. Поддер-
жкой систем SAP и Oracle занимают-
ся сами вендоры и ряд авторизован-
ных компаний.

«Можно предположить, что у 
Rimini Street получится занять пусту-
ющую нишу: заказчики, которые сей-
час не покупают официальную под-
держку, могут обратиться к новому иг-
року. Те, кто настроен на получение 
качественной и авторизованной под-
держки, наверняка продолжат поль-
зоваться авторизованным серви-
сом»,— считает директор по бизнес-
приложениям компании «Крок» Евге-
ний Завьялов. Запросы на стороннюю 
поддержку софта в последние полгода 
растут, отмечает директор департа-
мента IT-аутсорсинга ALP Group Дмит-
рий Бессольцев. IT-бюджеты сократи-
лись, а поддержка стала дороже из-за 
девальвации рубля, поясняет он.

Владислав Новый,  
Кристина Жукова

Техподдержку пустят в обход Oracle
На российский IT-рынок вышла американская Rimini Street

Мы покупали  
пшеницу в Канаде 

и некоторых  
других странах,  

а сейчас мы  
пшеницей снабжаем  

(мир.— ”Ъ“)
— Дмитрий Медведев,

премьер-министр,  
в апреле 2018 года

Ц И Т А Т А

3,6 миллиона 
 поездок соверши-
ли пользователи 
каршеринга 
в Москве с января 
по сентябрь 2017 
 года (оценка депар-
тамента транспорта 
Москвы)
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В Музтеатре Станиславского показали «Дождь» —  
культовый танцевальный спектакль Анны Терезы Де Керсмакер 
на музыку Стива Райха

Двухактного «Корсара» на 
Новой сцене Большого те-
атра представил Софий-
ский национальный театр 
оперы и балета, москов-
ские гастроли которого про-
должатся ни много ни мало 
полным исполнением вагне-
ровской тетралогии «Кольцо 
нибелунга». В ожидании се-
рьезного репертуара на лег-
ковесном балете развлека-
лась Татьяна  Кузнецова.

 Балет «Корсар» (по по-
эме Байрона) слывет надеж-
ным кассовым хитом всю свою 
долгую жизнь. В России он ока-
зался в 1858 году, через два года 
после того, как хореограф Жо-
зеф Мазилье поставил его в Па-
рижской опере. В 1863-м за «Кор-
сара» взялся Мариус Петипа, ко-
торый совершенствовал его всю 
свою жизнь, сочинив главное 
украшение балета — 20-минут-
ную сцену «Оживленный сад». 
В ХХ веке в спектакль добави-
ли знаменитое па-де-де (прав-
да, первоначально его танцева-
ли втроем), ставшее неизбежно-
стью всех балетных конкурсов; 
в 1960-е оснастили мужской ат-
летикой — прыжковой и вра-
щательной. Эклектичный «Кор-
сар» казался зрелищем доступ-
ным, популярным, не обреме-
ненным строгим каноном до 
тех пор, пока в 2007 году Алек-
сей Ратманский и Юрий Бурла-
ка не представили в Большом 
театре свою отреставрирован-
ную версию спектакля. Их гран-
диозный балет, ничуть не поте-

ряв в развлекательности, ока-
зался полон и сугубо танцеваль-
ных шедевров, и уморительных 
актерских работ, и невиданно 
роскошной сценографии.

«Корсара» для Софии сдела-
ла команда советских «амери-
канцев»: Эльдар Алиев (автор 
либретто, постановщик, хорео-
граф и художник по свету), сце-
нограф Семен Пастух и худож-
ник по костюмам Галина Со-
ловьева. Все они уехали в Шта-
ты в начале 1990-х, в эмигра-
ции оказались востребова-
ны, работали по всему миру, 
в том числе и в России. Одна-

ко, судя по болгарскому спек-
таклю, взгляды на балетную 
клас сику у команды постанов-
щиков сформировались в со-
ветские 1980-е, когда Эльдар 
Алиев танцевал в ленинград-
ском Кировском театре, а се-
мейная пара Пастух—Соловь-
ева трудилась по соседству — 
в Малом театре оперы и бале-
та. Бол гарский «Корсар», хоть 
и поставлен в ноябре 2017-го, 

по всем своим параметрам — 
детище советского застоя.

Он весел и наряден: в 1980-е 
балетный реализм был уже не 
в моде, полагалось слегка под-
шучивать над дремучей клас-
сикой, так что Семен Пастух из-
образил восточный примор-
ский базар в виде орнамен-
та пестрых домиков, включив 
в это лоскутное одеяло и «насто-
ящие» ковры. Гарем он эконо-

мично обозначил развевающи-
мися завесами, а пещеру корса-
ров сделал как бы из чеканки — 
серебряного цвета трубок, под-
ставок и прочих металлоизде-
лий. Галина Соловьева оказа-
лась консервативнее мужа: раз-
ноцветные лоскуты пиратской 
одежды, расшитые золотом 
лифчики, отделенные от пачек, 
пышные юбки поверх шальва-
ров встречались еще в совет-
ские 1970-е.

С самим же балетом поста-
новщик Алиев (ныне — еще 
и балетный худрук Приморско-
го филиала Мариинского теа-
тра) произвел ту виртуозную 
вивисекцию, на которую спо-
собны лишь советские хорео-
графы, несущие свет русской 
классики в мировую глубинку. 
Не зря в пору его просветитель-
ской деятельности в Индиана-
полисе тамошний мэр провоз-
гласил 21 июня Днем Эльдара 
Алиева: этот профессионал мо-
жет приспособить любой клас-
сический балет к любым пред-
лагаемым обстоятельствам. 
Причем те, кто не знает, как вы-
глядит эталон, ни за что не дога-
даются, что перед ними зауряд-
ный фейк.

Таких незнающих зрителей 
в Большом театре было явное 
большинство, так что передел-
ка сценария, в результате кото-
рой «Корсар» лишился несколь-
ких сюжетных линий (соответ-
ственно, ярких танцев и актер-
ских мизансцен), прошла неза-
меченной, благо от классиче-
ского балета обычно не ожида-
ют ни логики, ни последователь-
ности. Вот и у Алиева гаремная 
сцена «Оживленный сад» прев-
ратилась в сон корсара Конра-

да, в котором он, подобно Дон 
Кихоту, встречается и танцует 
со своей возлюбленной Медо-
рой; шлягерное же па-де-де ге-
роев перенеслось в финал, сде-
лавшись свадебным. Впрочем, 
сюжетные выкрутасы — сущий 
пустяк в сравнении с танцеваль-
ными трансформациями, од-
ной из главных жертв которых 
пал все тот же «Оживленный 
сад», оскудевший до четырех со-
листок и 12 кордебалетных «цве-
точков». (Для сравнения: в отре-
ставрированном «Саду» Большо-
го театра работают 68 человек, 
включая мужчин и детей.)

Количество тут практиче-
ски равноценно качеству: ком-
позиция и хореография «Ожив-
ленного сада» к Мариусу Пети-
па, разумеется, отношения не 
имеют (как, впрочем, и хорео-
графия большей части балета). 
Однако на вкус публики Эльдар 
Алиев ничем не уступает вели-
кому французу: его спектакль 
принимали пылко. Не смущали 
ни цветущие кордебалетные де-
вушки, явно непривычные к пу-
антам, ни корявости солисток, 
ни ляпы премьеров, ни волюн-
таризм дирижера Бориса Спасо-
ва, яро поддерживавшего актив-
ность медных и увлеченного 
темповыми контрастами. Муж-
чинам он затягивал прыжки — 
с уверенностью, что танцовщи-
ки смогут и повисеть в возду-
хе, женщинам ускорял враще-
ния — с надеждой, что как-ни-
будь выкрутятся. И ведь дейст-
вительно — выкрутились. Похо-
же, болгарский «Корсар» удачно 
подпитал ту ностальгию по со-
ветскому застою, которой в Рос-
сии охвачены не только любите-
ли балетной беззаботности.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

«Корсар» продемонстрировал советские манеры
В Большом театре проходят гастроли Софийской оперы

В Государственном Эрмита-
же открылась удивительная 
выставка «Лангобарды. На-
род, изменивший историю». 
Она  организована петербург-
ским музеем в сотрудниче-
стве с  Национальным архео-
логическим музеем Неаполя 
и Общественным музеем Па-
вии, муниципалитетом Павии 
и Министерством культурно-
го наследия, культурной дея-
тельности и туризма Италии. 
История воинственных варва-
ров-германцев, пришедших 
на Апеннинский полуостров 
в позднеантичное время и рас-
творившихся в его населении 
уже христианами, рассказа-
на через 600 экспонатов и один 
внушительный каталог. В де-
бри «темных веков» погрузи-
лась Кира Долинина.

 Такую выставку в России мо-
жет себе позволить только Эрмитаж. 
И дело не в том, что у него есть нуж-
ные для этого специалисты, связи 
и выставочные площади. А в том, 
что такая экспозиция незрелищна 
в принципе. Она не только не мо-
жет стать блокбастером, но и вооб-
ще заманить на нее посетителей бу-
дет очень непросто. Сотни невнят-
ных археологических предметов, 
большинство из которых к тому же 
сильно фрагментированы. Драго-
ценные камни, если и есть, то гру-
бые и мутные. Длинные латинские 
надписи на кусках надгробных 
плит. Где те лангобарды, а где мы? 
Нет ведь тут и ни единого намека 
на модный нынче патриотизм, это 
совсем не наша история. Да и поли-
тическая актуальность тоже не бро-
сается в глаза: предыдущие выстав-
ки Эрмитажа, посвященные време-
нам Великого переселения наро-
дов, в котором лангобарды остави-
ли заметный след, были посвяще-
ны исламу, теме более чем актуаль-
ной сегодня для всего мира и для 
нас в частности.

Но Эрмитаж легко отметает эти 
вопросы: настаивая на своем пра-
ве как энциклопедического музея 
говорить об истории любой точки 
мира, он с радостью предоставляет 
слово дотошным итальянским уче-
ным, которые этой выставкой мето-
дично докладывают о сегодняшнем 
положении дел в исторической нау-
ке о лангобардах. И, как это ни уди-
вительно, если вникнуть, азарт по-
является.

Лангобарды появились на севе-
ре Италии в 568 году. К этому вре-
мени Римская империя распа-

лась, значительная часть италий-
ских  земель была под властью Ви-
зантии, а сильные и воинствен-
ные остготы, бывшие заметной си-
лой еще полвека назад, сдали свои 
позиции в результате затяжной ви-
зантийско-готской войны (535–
554). Грех было не воспользовать-
ся раздроблен ностью северных зе-
мель, когда шедшему с верховья 
Эльбы на юг племени лангобардов 
требовались новые территории. 
Разветвленное наступление охва-
тило две трети полуострова, под 
властью лангобардов в разное вре-
мя оказывались и Милан, и Веро-
на, и Лукка, и Равенна, герцогства 
Сполето и Бе невенто. Столицей ко-
ролевства стала Павия. В большин-
стве своем к моменту захвата Ита-
лии лангобарды были арианами, 
но уже четвертый лан гобардский 
король Агилульф перешел в орто-
доксальное христианство. В 671 го-
ду король Бертари объявил католи-
цизм официальной  религией сво-
его королевства, хотя власть па-
пы не признавал. Погибнуть лан-
гобардскому королев ству предсто-
яло от рук франков,  которых при-
звал папа Стефан II, когда лангобар-
ды оказались под стенами Рима. От-
воеванные франкским королем Пи-
пином Коротким земли (Пипинов 
дар) стали основой Папской обла-

сти. Окончательную победу, желез-
ную корону лангобардов и титул 
Rex Francorum et Langobardorum за-
воевал сын Пипина Карл Великий 
в 774 году.

Раскол Римской империи на За-
падную и Восточную, миграция се-
верных германских племен на юг, 
нашествие гуннов с востока, сла-
вяне, скотты, бретонцы и еще де-
сятки племен сдвигаются с мест: 
историческая карта IV–VII веков 
 похожа на карту ветров. Средне-
вековый мир (и в конечном ито-
ге наш мир) в основных своих чер-
тах сложился именно в это вре-
мя. История большого, но недол-
го просущество вавшего королев-
ства лангобардов, суровых боро-
датых людей, по лучивших свое 
имя чуть ли не из рук Одина и по-
даривших его Ломбардии,— лишь 
часть этого урагана из народов. Од-
нако на ее примере, да еще расска-
занном с такой скрупулезностью 
и подробностью, как это сделали 
итальянские ку раторы выставки, 
мы можем почувствовать дыхание 
времени, а что может быть важнее 
в прос вещении. Этим-то дыхани-
ем заражаются  будущие археологи 
и историки. Ну а для того, чтобы де-
лать выводы из исторических фак-
тов (а тут вам и большая диплома-
тия, и сосуществование религий, 
и миграция, и законотворчество, 
и градостроительство), даже не на-
до быть профессионалом. Нынеш-
няя выставка дает пищу к размыш-
лению в изобилии. Надо только не 
полениться.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Сами с бородами
«Лангобарды» в Государственном Эрмитаже

В Манеже в рамках Фотобиен-
нале-2018 при поддержке Volvo 
проходит выставка канадского 
фотографа Барбары Дэвидсон 
«Моменты». О том, почему ради 
этого проекта трехкратный ла-
уреат Пулитцеровской премии 
сменила свой объектив на каме-
ру автомобильной системы без-
опасности, рассказывает Игорь 
Гребельников.

 Черно-белые снимки сгруп-
пированы в несколько сюжетов, раз-
ворачивающихся в разное время су-
ток на улицах Копенгагена: хотя дат-
ская столица и снята буднично, без 
туристических штампов, она легко 
опознается по архитектуре, количе-
ству велосипедистов и королевскому 
гвардейцу в высокой меховой шапке. 
Но есть во всей этой серии свой зага-
дочный punctum, создающий ощу-
щение странности этих фотографий, 
будто что-то скрывающих и оттого 
слегка тревожных, хотя лица и позы 
горожан, попавших в объектив, рас-
слаблены и беззаботны. Вот женщи-
на с собачкой и мужчина с ребенком 
разминулись на пешеходном перехо-
де, вот молодежь на велосипедах по-
среди проезжей части — кто-то едет, 
кто-то ждет; вот девушка с дорожной 
сумкой — то ли пытается сориентиро-
ваться на перекрестке, то ли ждет, ког-
да проедет автомобиль. Интригу этим 
сценкам добавляют изящные разноц-
ветные прямоугольники, нанесен-
ные поверх изображений: в них слов-
но заключены люди, велосипеды, ма-
шины. Может показаться, что это ка-
кая-то раскадровка с камер слежения: 
такое современные художники нере-
дко используют в качестве основы для 
своих проектов.

И это на самом деле слежение, но 
без всякого злого умысла, а ровно на-
оборот. Проект Барбары Дэвидсон ви-
зуализирует скрытое — то, как сраба-
тывает система City Safety, придуман-
ная в 2008 году инженерами Volvo для 
распознавания автомобилем других 
автомобилей, пешеходов, велосипе-
дистов и крупных животных (в эко-
логически здоровой Швеции, как 
и во всей Скандинавии, на проезжей 
части нередко оказываются олени 
и прочие лесные звери). Система сиг-

нализирует водителю о приближе-
нии к объекту, а если автомобилист 
не успевает вовремя отреагировать, 
то автоматически включаются тор-
моза, что минимизирует силу столк-
новения. Барбара Дэвидсон работа-
ла над съемкой вместе с инженера-
ми Volvo: по сути, это распечатка ка-
дров с цифровой записи, которая ве-
лась во время движения нового крос-
совера Volvo XC60 и передавалась на 
компьютер (в обычной практике вся 
эта инженерия скрыта, но на верни-
саже можно было понаблюдать через 
всю эту систему за гостями из реаль-
ного автомобиля).

Так что когда фотограф говорит, 
что это первая фотосъемка, сделан-
ная автомобилем, то она не преувели-
чивает. Барбаре Дэвидсон оставалось 
лишь выбрать подходящие для фотои-
стории кадры, достойные глаза вирту-
озного репортера, обладателя трех Пу-
литцеровских премий. Правда, ее же-
лание поработать над коммерческой 
съемкой для шведского автопроиз-
водителя не нашло понимания у ру-
ководства газеты Los Angeles Times, 
штатным репортером которой Дэвид-
сон работала последние десять лет. 
И она решила уволиться, чтобы вы-

полнить заказ, а затем посвятить себя 
проектам, за которые не всегда платят 
гонорары, но зато в случае успеха на-
граждают престижными премиями 
(помимо «Пулитцера» у нее есть «Эм-
ми» за серию о лос-анджелесских раз-
борках и другие фотонаграды).

Дэвидсон — репортер, предпочи-
тающая работать максимально при-
ближенно к своим героям, отчего ее 
серии наполняются не только факту-
рой, но и глубоко личным пережива-
нием. В ее объективе отметились хро-
ники израильско-палестинского кон-
фликта, будни палестинских бедуи-
нов, жизнь индийских школьниц, 
спасшихся от сексуального рабст-
ва, невинные жертвы перекрестной 
стрельбы между бандами Лос-Андже-
леса, нигерийские католики во вре-
мя экстатических ночных месс, сов-
мещенных с причудливыми оздоро-
вительными практиками, индийские 
борцы кушти, ведущие монашеский 
образ жизни, целиком сосредоточен-
ный вокруг этого экзотического вида 
борьбы. Места действия ее съемок — 
нестабильные опасные регионы; ге-
рои — выброшенные из цивилизо-
ванной жизни, но в этой ее тяжелой 
работе с непредсказуемым результа-
том есть важные откровения. «Как фо-
тожурналист, побывавший на мно-
гих войнах, я научилась восприни-
мать мир не как что-то само собой раз-
умеющееся, а ценить каждый момент 
жизни, ведь ее можно лишиться в се-
кунду»,— слова Барбары Дэвидсон 
объясняют и ее добросовестно выпол-
ненную работу для Volvo с их заботой 
о жизни водителей и тех, кто по дру-
гую сторону лобового стекла. Остает-
ся надеяться, что на следующих Фо-
тобиеннале найдется место и просла-
вившим ее репортажам о местах и си-
туациях, где автомобильные системы 
безопасности бессильны.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Камера на колесах
«Моменты» Барбары Дэвидсон на Фотобиеннале

Искусство лангобардов — 
важный памятник времени, 
когда античность уже кон-
чилась, а средневековье 
еще не началось 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Барбара Дэвидсон проде-
монстрировала, как авто-
мобиль может стать сред-
ством не только передви-
жения, но и изображения 
ФОТО БАРБАРА ДЭВИДСОН / VOLVO

Когда фотограф говорит, что это первая 
фотосъемка, сделанная автомобилем, 
она не преувеличивает: Барбаре 
 Дэвидсон оставалось лишь выбрать 
подходящие кадры

Волевой танец рыже-
волосой Медоры 
(Марта Петкова) 
не дал усомниться, 
что эта рабыня  
способна постоять 
за себя
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Сегодня завершится групповой этап  
чемпионата мира и определится соперник  
сборной России по 1/4 финала

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Словакии выставили счет 
за Пхёнчхан
Сборная России взяла реванш  
за единственное поражение на Олимпиаде

В понедельник в предпоследнем матче пред-
варительного этапа чемпионата мира сбор-
ная России обыграла Словакию со счетом 
4:0. После этой победы у команды Ильи Во-
робьева стало 16 очков, и она обеспечила 
себе как минимум второе место в группе А. 
Теперь россияне имеют возможность квали-
фицироваться в play-off с первой позиции, 
для чего им надо одолеть Швецию, имеющую 
в своем активе 17 баллов. Встреча с «Тре кру-
нур» состоится во вторник.

а матч со Словакией российские хок-
кеисты выходили, уже обладая виртуальной пу-
тевкой в play-off чемпионата мира. После того как 
Швеция накануне обыграла швейцарцев (5:3), 
стало ясно, что они не смогут опередить команду 
Ильи Воробьева и, таким образом, место в четвер-
ке сильнейших по итогам предварительной ста-
дии турнира ей было гарантировано. Вместе с тем 
победа над словаками в основное время давала 
сборной России как минимум второе место в груп-
пе А и шанс поспорить с мощными «Тре крунур» 
в заключительной встрече за первенство. Несмо-
тря на то что ситуация в другой группе несколько 
запуталась, прежде всего благодаря финнам, кото-
рые разобрались с Канадой (5:1), но не справились 
с Данией (2:3) и Германией (2:3 в овертайме), росси-
янам со стратегической точки зрения все-таки же-
лательно финишировать на высокой позиции. По-
нятно, что на легкого соперника в четвертьфина-
ле рассчитывать не приходится, тем не менее, мо-
жет достаться меньшее из зол в лице тех же датчан.

Фаворитом матча считалась Россия, однако 
именно Словакия, как известно, нанесла ей един-
ственное поражение на недавней Олимпиаде (на 
самом старте со счетом 3:2). Причем сейчас она, 
пожалуй, даже посильнее, чем в Пхёнчхане, учи-
тывая, что из-за океана подъехали защитники Ан-
дрей Секера, Кристиан Ярош и нападающий То-
маш Юрчо. Подопечные американского специа-
листа Крейга Рэмзи уже заставили себя уважать на 
нынешнем чемпионате мира, отняв очки у чехов 

и шведов, которым уступили лишь в овертайме. 
Звезд с неба они не хватают, да и нет их у слова-
ков, но действуют организованно, в остром контр-
атакующем стиле.

Между тем у россиян по состоянию здоровья иг-
ру пропускали защитник Динар Хафизуллин и на-
падающий Сергей Андронов. По словам старшего 
тренера Алексея Жамнова, у них ничего серьезно-
го, но на всякий случай обоих решили поберечь до 
более важных матчей. Вместо Андронова роль цен-
трфорварда в третьем звене исполнял Максим Ша-
лунов, а также в состав вернулся Никита Сошни-
ков. Кроме того, тренерский штаб произвел заме-
ну вратаря — пост номер один занял Игорь Шестер-
кин, а Василий Кошечкин остался в запасе.

Сборная России сразу подавила соперника сво-
ей активностью и стала создавать один голевой мо-
мент за другим. Особенно заметным было ее пре-

имущество, когда на льду находилось звено Павла 
Дацюка. Капитан команды и сам угрожал воротам, 
а еще чаще снабжал классными передачами парт-
неров. Счет же на 12-й минуте открыла новообра-
зованная тройка Шалунова — точным броском от-
метился Максим Мамин, которому ассистировал 
Сошников. Отличилась в первом периоде и веду-
щая пятерка — с волшебного паса Дацюка Ники-
та Гусев забросил первую шайбу на турнире. Кста-
ти, на Олимпиаде, поведя 2:0, россияне позволили 
Словакии быстро отыграться. На сей раз они сохра-
нили этот результат до перерыва, причем против-
ник за 20 минут всего дважды попал в створ ворот.

Впрочем, во втором периоде словаки показали 
куда более агрессивный хоккей, и на площадке за-
вязалась упорная борьба. Хотя и команда Воробье-
ва явно сбавила обороты, к тому же она не сумела 
реализовать двойное численное большинство, ко-
торое заработала еще в концовке стартового отрез-
ка встречи. Голкипер Марек Чильяк совершил не-
сколько спасений, а когда и он был бессилен, шай-
бу отражали штанги. Постепенно и Шестеркин из 
стороннего наблюдателя превратился в непосред-
ственного участника матча. К счастью, 22-летний 
вратарь, в отличие от некоторых полевых игро-
ков, в частности, защитника Никиты Трямкина, 
дважды неоправданно нарушавшего правила, ни 
на мгновение не терял концентрацию.

В третьем периоде словаки, кажется, макси-
мально добавили в жесткости. Чувствительный 
удар клюшкой получил Владислав Гавриков. 
Очень больно было Кириллу Капризову, когда он 
не без помощи оппонента врезался в борт, а Мамин 
вообще досрочно покинул площадку. Россияне 
терпели и порой откровенно сушили игру. В итоге 
они благополучно удержали довольно скользкий 
счет, а после того, как соперник пошел ва-банк и 
снял вратаря, отправили еще две шайбы в пустые 
ворота (это сделали Шалунов и Илья Михеев). Не 
без труда и без блеска, но сборная России одержала 
нужную победу. Отметим, что Шестеркин записал 
в свой актив второй сухой матч на текущем чемпи-
онате, а еще он ведь отстоял на ноль третий период 
во встрече с Австрией.

Александр Ильин

На чемпионате мира голкипер  
сборной России Игорь Шестеркин  
отстоял на ноль семь периодов

ТЕННИС

Роджер Федерер пять раз поднялся
Швейцарец вернулся на первое место в возрасте 36 лет и 9 месяцев

Лидером классификации Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP) вчера в пятый раз за свою ка-
рьеру стал Роджер Федерер. Титул первой ракетки 
мира перешел к 36-летнему швейцарцу после того, 
как Рафаэль Надаль не сумел защитить свой прош-
логодний титул на турнире в Мадриде — 31-летний 
испанец уже в четвертьфинале проиграл там ав-
стрийцу Доминику Тиму, который, в свою очередь, 
уступил в финале Александру Звереву из Герма-
нии. Впрочем, уже в ближайший понедельник На-
даль может снова забрать себе теннисную корону. 
Для этого ему требуется победить на стартовавшем 
в воскресенье в Риме Открытом чемпионате Италии 
— очередном состязании категории Masters 1000 
с призовым фондом €5,4 млн.

ще месяц назад, перед началом европейской ча-
сти грунтового сезона ATP World Tour, было известно, 
что любое поражение на турнирах в Монте-Карло, Бар-

селоне и Мадриде будет стоить Рафаэлю Надалю титула 
первой ракетки мира. Но после того как испанец, проде-
монстрировав отличную форму, в апреле по старой при-
вычке взял два титула подряд, казалось, что и на Mutua 
Madrid Open у него есть неплохие шансы.

Однако там камнем преткновения для Надаля стал чет-
вертьфинал против Доминика Тима. В прошлом сезоне 
именно австриец оказался единственным теннисистом, 
победившим испанца на его коронном покрытии (это 
произошло также в четвертьфинале, только не в Мадри-
де, а в Риме), а теперь он повторил свой успех. В ходе мат-
ча, завершившегося со счетом 7:5, 6:3, Надаль допустил 
несвойственное себе большое количество ошибок и вы-
глядел уставшим.

Эта неудача лучшего за всю историю грунтового спе-
циалиста позволила вернуться на первое место Родже-
ру Федереру, который второй год подряд взял отпуск с 
начала апреля до конца Открытого чемпионата Фран-
ции и, таким образом, не должен защищать в этот пери-
од времени ни одного рейтингового очка. Швейцарец 
вышел в лидеры в пятый раз, что, впрочем, не является 

рекордом. Им владеет американец Джон Макинрой ста-
новившийся первым 14 раз. А вот два своих, можно ска-
зать, эксклюзивных рекорда Федерер обновил. Его «ко-
ролевский» возраст на данный момент составляет 36 лет 
и 9 месяцев, а количество недель, проведенных во главе 
рейтинга, увеличилось до 309 (173 «лидерские» недели 
Надаля — лишь пятый показатель).

Правда, уже в следующий понедельник ситуация сно-
ва может измениться. Рафаэль Надаль имеет возмож-
ность отобрать у швейцарца лидерство, для этого ему 
требуется победить на стартовавшем в воскресенье От-
крытом чемпионате Италии. Интересно, что в четверть-
финале соперником семикратного победителя этого 
турнира может оказаться все тот же Доминик Тим. Тем 
временем 21-летний немец Александр Зверев, кото-
рый после не слишком яркого начала этого года перед 
Мадридом отличился еще и в Мюнхене и по очкам, на-
бранным в нынешнем сезоне, вышел на второе место 
вслед за Федерером, попал в другую, нижнюю, полови-
ну сетки.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 8670 очков. 2 (1). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 7950. 3 (3). Александр Зверев (Германия) — 6015. 4 (4). Гри-
гор Димитров (Болгария) — 4870. 5 (5). Марин Чилич (Хорватия) — 4770. 
6 (6). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) — 4540. 7 (8). Кевин Андер-
сон (ЮАР) — 3660. 8 (7). Доминик Тим (Австрия) — 3545. 9 (9). Джон Ис-
нер (США) — 3305. 10 (10). Давид Гоффен (Бельгия) — 2930. 11 (11). Пабло 
Карреньо Буста (Испания) — 2280. 12 (13). Сэм Куэрри (США) — 2220. 13 
(14). Роберто Баутиста (Испания) — 2210. 14 (15). Джек Сок (США) — 2155. 
15 (16). Диего Шварцман (Аргентина) — 2130. 16 (18). Люка Пуй (Франция) 
— 1995. 17 (17). Томаш Бердых (Чехия) — 1980. 18 (12). Новак Джокович 
(Сербия) — 2220. 19 (22). Кайл Эдмунд (Великобритания) — 1905. 20 (21). 
Чон Хён (Корея) — 1807… 32 (31). Андрей Рублев — 1407… 36 (38). Ка-
рен Хачанов — 1255... 50 (51). Даниил Медведев — 1009…77 (90). 
Евгений Донской (все — Россия) — 726.

Рейтинг WTA

1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 7270 очков. 2 (2). Каролина Возняцки (Да-
ния) — 6845. 3 (3). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 6175. 4 (4). Элина Сви-
толина (Украина) — 5505. 5 (6). Каролина Плишкова (Чехия) — 5425. 6 (5). 
Елена Остапенко (Латвия) — 5282. 7 (7). Каролин Гарсия (Франция) — 5080. 
8 (10). Петра Квитова (Чехия) — 4550. 9 (8). Винус Уильямс — 4286. 10 (9). 
Слоун Стивенс (обе — США) — 4059. 11 (12). Юлия Гёргес — 3090. 12 (11). 
Анжелик Кербер (обе — Германия) — 2905. 13 (15). Дарья Касаткина 
(Россия) — 2775. 14 (14). Мэдисон Кис (США) — 2722. 15 (20). Кики Бертенс 
(Голландия) — 2570. 16 (13). Коко Вандевей (США) — 2533. 17 (16). Элис 
Мертенс (Бельгия) — 2520. 18 (18). Эшли Барти (Австралия) — 2328. 19 (19). 
Магдалена Рыбарикова (Словакия) — 2225. 20 (17). Анастасия Севастова 
(Латвия) — 2180... 29 (31). Анастасия Павлюченкова — 1520... 31 (33). 
Екатерина Макарова — 1380… 39 (27). Светлана Кузнецова — 1238… 
40 (52). Мария Шарапова — 1223. 44 (43). Елена Веснина — 1175… 
85 (86). Наталья Вихлянцева (все — Россия) — 758.
В скобках позиция в предыдущей версии рейтинга.

КУБОК СТЭНЛИ

«Вашингтону» 
в гостях хорошо
В серии с «Тампой»  
он стартовал с двух побед

Полуфинальная серия Кубка 
Стэнли с участием «Вашингтон 
Кэпиталс» и «Тампа-Бей Лайт-
нинг», которая должна была вой-
ти в число главных хитов сезона, 
неожиданно пошла по сценарию, 
сулящему одному из ее участни-
ков разгромную победу, а дру-
гому — разгромное поражение. 
«Вашингтон» на старте выиграл 
оба матча на чужой площадке — 
в том числе благодаря огненной 
игре Александра Овечкина и Ев-
гения Кузнецова. Статистика 
в таких ситуациях оставляет про-
игравшему минимум шансов на 
спасение. Еще меньше их остав-
ляют впечатления от игр, в ко-
торых вашингтонцы брали верх 
чрезвычайно убедительно.

ти результаты североамери-
канские хоккейные ресурсы, конеч-
но, приравнивали к сенсации. Фи-
нал Восточной конференции казал-
ся гарантией жестокой и равной руб-
ки. Играют два клуба с грандиозной 
«российской составляющей» (в со-
ставе «Вашингтона» есть Александр 
Овечкин, Евгений Кузнецов и Дмит-
рий Орлов, в составе «Тампы» — Ни-
кита Кучеров, Андрей Василевский и 
Михаил Сергачев), которые велико-
лепно провели регулярный чемпи-
онат, которые во втором раунде play-
off вышибли могучих оппонентов — 
«Питсбург Пингвинс» и «Бостон Брю-
инс» — и показали, что с формой, с 
тонусом у них все в порядке. Ну не-
возможно было отдать кому-то из 
них бесспорное предпочтение!

Но события в этой серии развива-
ются совсем не по тому сценарию, 
о котором вопил во весь голос «бу-
мажный» расклад. Насторожил уже 
первый матч. Формально счет в нем 
был такой, какой может получиться 
в матче с борьбой, дракой: 4:2 в поль-
зу «Вашингтона». Но он, счет, слегка 
обманчив. После двух периодов «Ва-
шингтон» вел 4:0 и подпустил к себе 
хозяев, когда в этом не было ничего 
особенно страшного.

Второй матч насторожил еще 
больше. Обстоятельства в нем были 
не против «Тампы», а скорее за нее. 
Пропустившая на первой же минуте, 
она в середине стартового периода, 
воспользовавшись двумя очень спор-
ными удалениями, вышла вперед. 
Это был момент из категории тех, ко-
торые часто превращаются в пере-
ломные. Но никакой пользы из сво-
его рывка «Тампа» не извлекла. Сле-
дующий период ее угробил. Вернее, 
даже не весь период, а его концовка.

В начале второй двадцатиминут-
ки «Вашингтон» восстановил равно-
весие. А когда до ее окончания остава-
лась минута с небольшим, Ларс Эллер 
после прострела Якуба Враны вывел 
«Кэпиталс» вперед. Вскоре, уже перед 
самой сиреной, примерно такой же 
прострел уже в большинстве испол-
нял Евгений Кузнецов. В том эпизо-
де ему помог защитник «Тампы» Рай-
ан Макдона: от его конька шайба за-
летела в сетку. В заключительном пе-
риоде понесшиеся вперед хозяева на-
рвались на выпад «два в одного», иде-
ально разыгранный Евгением Кузне-
цовым и Александром Овечкиным, 
забившим уже десятый гол в play-off 
(впрочем, показатели его партнера-
соотечественника тоже чрезвычай-
но впечатляющие: восемь заброшен-
ных шайб и 19 — столько же, сколько 
у Овечкина,— очков), а затем пропу-
стили еще гол. И стоило ли после это-
го вспоминать о выглядевших вполне 
счастливыми обстоятельствах?

Тренер «Тампы» Джон Купер о них, 
разумеется, и не вспоминал. А вспо-
минал о регулярном чемпионате, о 
первых раундах play-off, в которых 
его команда была куда цепче, куда 
быстрее. Мог бы, кстати, если бы за-
хотел пройтись по персоналиям,— 
поводы имелись. Если у «Вашингто-
на» его россияне по-прежнему хоро-
ши — да, пожалуй, с каждым раундом 
играют все лучше и лучше, то Ники-
та Кучеров, допустим, растерял фан-
тастическую продуктивность, а Анд-
рей Василевский пока, если брать эту 
конкретную серию, совсем не тянет 
на вратаря, которого многие экспер-
ты считали лучшим в сезоне в НХЛ.

Но Купер на личности не пере-
ходил и, видимо, правильно делал: 
проблемы «Тампы» глубже, чем спад 
отдельных исполнителей. И как их 
решить, кажется, не понимают ни 
тренер, ни лидеры команды, кото-
рые после 2:6 отбрыкивались одина-
ковыми фразами — о необходимо-
сти добавлять, более внимательно 
играть в обороне.

А статистика между тем говорит о 
том, что у «Тампы» шансов на спасе-
ние минимум. Телеканал ESPN при-
водит такие данные: с 1975 года в фи-
налах и полуфиналах конференции 
был 41 случай, когда команде удава-
лось выиграть два первых гостевых 
матча. В 39 она проходила дальше.

Алексей Доспехов
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Чемпионат мира в Дании
Групповой этап
Группа A. Шестой тур. Швейцария—Швеция 3:5. Россия—Словакия 4:0.
Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Швеция 6 5 1 0 0 0 0 28:8 17
2. Россия 6 5 0 0 0 1 0 31:7 16
3. Чехия 6 2 2 1 0 0 1 23:12 12
4. Швейцария 6 2 1 0 1 0 2 20:18 9
5. Словакия 6 2 0 0 0 2 2 12:16 8
6. Франция 6 2 0 0 0 0 4 12:24 6
7. Австрия 6 1 0 0 0 1 4 10:26 4
8. Белоруссия 6 0 0 0 0 0 6 4:29 0
Матч Чехия—Австрия завершился после подписания номера в печать.
Группа В. Шестой тур. Германия—Финляндия 3:2 (овертайм). 
Седьмой тур. Норвегия—Южная Корея 3:0.
Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. США 6 4 1 1 0 0 0 37:10 16
2. Финляндия 6 4 0 0 0 1 1 32:9 13
3. Дания 6 3 0 1 0 0 2 13:16 11
4. Канада 5 3 0 0 1 0 1 27:11 10
5. Латвия 5 2 1 0 0 1 1 14:14 9
6. Германия 6 1 1 0 2 0 2 16:17 7
7. Норвегия 7 1 0 1 0 1 4 13:31 6
8. Южная Корея 7 0 0 0 0 0 7 4:48 0
Матч Канада—Латвия завершился после подписания номера в печать.
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Финал Восточной 
конференции
Восточная конференция. «Тампа-Бей»—
«Вашингтон» 2:6 (Кучеров, 0+1 — Кузнецов, 1+2; 
Овечкин, 1+1).
Счет в серии до четырех побед 0:2.
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Прекрасная игра Александра Овечкина (слева) и Евгения  
Кузнецова стала одним из факторов, позволивших «Вашингтону» 
получить громадный перевес на старте серии с «Тампой»  
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